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грозит коллапсом 
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Из-за снижения курса рубля рос-
сийским целлюлозно-бумажным 
комбинатам стало выгоднее ра-
ботать на экспорт. В итоге с осе-
ни на внутреннем рынке бумага 
подорожала более чем в полтора 
раза. Резкий скачок вылился в уг-
розу коллапса в печатной отрас-
ли, вынудив правительство раз-
бираться с ценообразованием 
производителей бумаги.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо главы Минкомсвязи Нико-
лая Никифорова премьеру Дмит-
рию Медведеву о возможном кол-
лапсе в печатной отрасли, который 
может привести к снижению объе-
мов выпуска полиграфической про-
дукции, сокращению персонала ре-
дакций СМИ, возможным пробле-
мам с закупками учебной литерату-
ры. Причина — в российских про-
изводителях, значительно повысив-
ших цены на бумагу, сообщает ми-
нистр. «Целлюлозно-бумажные ком-
бинаты (ЦБК) пытаются максималь-
но конвертировать в валюту подеше-
вевшие ресурсы и выравнять вну-
тренние цены с европейскими по 
текущему курсу»,— пишет министр.

Господин Медведев поручил разо-
браться с возникшей проблемой ви-
це-премьеру Аркадию Дворковичу, 
который совместно с Минэкономи-
ки, Минпромторгом и Минкомсвя-
зью должен подготовить предложе-
ния по защите отрасли от «недобро-
совестной ценовой политики оте-
чественных производителей бума-
ги, включенных в перечень системо-
образующих предприятий». В этот 
перечень, в частности, входят ОАО 
«Архангельский ЦБК», ОАО «Груп-
па 

”
Илим“», ОАО «Кондопога» (сей-

час находится на стадии банкротст-
ва), ОАО «ЛПК 

”
Континенталь Менед-

жмент“» и ОАО «ЦБК 
”
Волга“». В про-

фильных министерствах подтверди-
ли, что сейчас ведется работа по по-
ручению правительства.
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В Москве в течение суток 
горела библиотека Инсти-
тута научной информации 
по общественным нау-
кам (ИНИОН) РАН —чет-
вертое по объему фондов 
книгохранилище страны. 
Причины возгорания еще 
предстоит установить, но, 
оценивая последствия по-
жара, научный мир назы-
вает произошедшее ката-
строфой: погибли тысячи 
книг и рукописей, а так-
же уникальные каталоги. 
Приблизительную циф-
ру ущерба могут назвать 
уже сегодня. Директор 
ИНИОН Юрий Пивоваров 
сказал ”Ъ“, что версия 
об умышленном поджоге 
несостоятельна.

Пожар в здании, располо-
женном около метро «Про-
фсоюзная», начался поздно 
вечером в пятницу. Огонь 
смогли потушить через сут-
ки, но точные масштабы 
причиненного библиотеке 
ущерба вчера не брался на-
звать никто. До самого вече-
ра сотрудники МЧС пролива-
ли здание, чтобы предотвра-
тить повторное возгорание, 
и разбирали образовавшие-
ся на третьем этаже завалы, 
а также остатки кровли — су-
ществовала серьезная опас-
ность, что она рухнет. На ме-
сто пожара не пускали даже 
полицейских и пожарных 
дознавателей, следователей, 
прокуроров и находивших-
ся тут же представителей ад-
министрации библиотеки. 
Соответственно, в правоох-
ранительных органах воз-
держивались от выдвиже-
ния каких-либо версий воз-
горания, отмечая, что пер-
вые обоснованные предпо-
ложения могут появиться по 

результатам осмотра места 
происшествия сегодня. Как 
пояснили силовики, только 
после установления предва-
рительных причин пожара 
будет решен и вопрос о под-
следственности. В случае 
умышленного поджога рас-
следованием займется по-
лиция, а если пожар был свя-
зан с техническими недора-
ботками персонала ИНИОН 
и ответственных за пожар-
ную безопасность, то за дело 
возьмется СКР.

Пока о потерях ученые 
судят по виду полусгорев-
шего здания. «ИНИОН очень 
сильно пострадал. Очень 
многое, что было в повсед-
невной работе, сгорело, 
включая весь архив наше-
го центра, мою личную на-
учную библиотеку на две 
тысячи книг и тысяч пять-
шесть ксерокопий и руко-
писей,— заявил вчера руко-
водитель Центра перспек-
тивных методологий соци-
альных исследований ИНИ-
ОН РАН Михаил Ильин.— 
Погибло собрание Москов-
ского Роккановского цен-
тра, включавшее уникаль-
ные материалы, получен-

ные от коллег из Норвегии 
и других стран… У нас были 
уникальные коллекции — 
не пыльные документы ХVII 
века, а то, с чем люди актив-
но работают сейчас, все са-
мое горячее и интересное 
в гуманитарной науке».

В Федеральном агентстве 
научных организаций вчера 

”
Ъ“ сообщили, что пока ис-

ходят из того, что огонь не 
добрался до основной части 
хранилища, где находилось 
около 10 млн книг, но всерь-
ез опасаются, что туда попа-
дет вода.

Как сообщил радиостан-
ции «Коммерсантъ-ФМ» 
президент РАН Владимир 

Фортов, по его сведениям, 
пострадало около 15% еди-
ниц хранения. Кроме того, 
глава академии опасается, 
что вода могла уничтожить 
серверы, на которых храни-
лись 3,5 млн цифровых ко-
пий книг.

Сотрудник ИНИОН, по-
просивший не называть его 
имени, выразил опасение, 
что могли сгореть алфавит-
ный и предметный каталоги. 
«Без каталога любая библио-
тека — просто беспорядоч-
ная гора книг. Даже нельзя 
будет установить, что имен-
но сгорело. Не удивлюсь, 
если через какое-то время на 
черном рынке появятся из-

дания из фондов нашей би-
блиотеки, а доказать их про-
исхождение будет практи-
чески невозможно»,— пояс-
нил он. «Библиотеке требо-
вался капитальный ремонт, 
давно пора было оцифровы-
вать фонды»,— добавил про-
фессор Волгоградского го-
суниверситета Иван Курил-
ла. А профессор ВШЭ Алек-
сандр Филиппов отметил: 
«Кто работал в ИНИОН, зна-
ет, что там душно. Крыша во-
круг замечательно задуман-
ных световых колодцев пол-
на мусора. Сколько себя пом-
ню, всегда боялись, что будет 
пожар и все это сгорит».

В свою очередь, директор 
ИНИОН Юрий Пивоваров, 
который вчера до позднего 
вечера находился непосред-
ственно в штабе по ликви-
дации последствий пожара 
(он был расположен в двух 
больших брезентовых па-
латках рядом со зданием 
библиотеки), сообщил 

”
Ъ“, 

что, по предварительным 
данным пожарных, огонь 
разрушил кровлю и часть 
третьего этажа здания. На 
этом этаже, по словам Юрия 
Пивоварова, возглавляюще-
го институт 18 лет, располо-
жены большой, а также ряд 
специализированных чи-
тальных залов, а также на-
учные отделы сотрудников. 
Как пояснил господин Пи-
воваров со ссылкой на руко-
водителя штаба по ликвида-
ции пожара, замначальни-
ка Федерального агентства 
научных организаций (ФА-
НО) Александра Степано-
ва, возгорание, скорее все-
го, случилось в одном из на-
учных отделов библиотеки.
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Ущерб на ИНИОН
Последствия пожара в библиотеке только предстоит оценить

Пожар в библиотеке 
ИНИОН научный мир 
называет катастрофой 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Власти Крыма продали крупнейший 
в регионе Российский национальный 
коммерческий банк (РНКБ) малоизвест-
ному ООО «Комплексные энергетиче-
ские решения». На базе банка новые 
собственники намерены развернуть фи-
нансирование государственно-частных 
проектов в Крыму в сфере энергетики, 
теплоснабжения и дорожного строи-
тельства. Крупные игроки, полагают 
эксперты, не решились бы рискнуть  
своей репутацией, участвуя в сделке.

О смене собственников РНКБ сообщил 
в пятницу вечером. Теперь, как следует из 
схемы владения, опубликованной на сайте 
банка, 99,9% его акций принадлежит ООО 
«Комплексные энергетические решения» 
(КЭР). До этого РНКБ владели крымские влас-
ти через ГУП «Вода Крыма», которые прио-
брели кредитную организацию у Банка Мо-
сквы в марте прошлого года для развития 
банковской системы в Крыму после ухода 
с полуострова украинских банков. В РНКБ 

”
Ъ“ подтвердили факт смены собственни-

ков, уточнив, что сделка согласована в ЦБ.

Будучи первым российским банком, при-
шедшим в Крым, и обладая поддержкой вла-
стей Крыма, РНКБ стремительно рос, превра-
тившись за несколько месяцев из маленько-
го московского банка в крупнейшую кредит-
ную организацию Крыма. По данным ЦБ на 
29 января, сеть РНКБ насчитывала более 230 
отделений в Крыму и Севастополе и более 650 
банкоматов, это примерно половина всех по-
добных объектов банковской инфраструкту-
ры на полуострове. Всего на территории Кры-
ма сейчас работает 28 банков, ни один из них 
с момента прихода в Крым полностью не ме-
нял собственников. Эксперты считают прода-
жу крымскими властями опорного банка ло-
гичной. «В отечественной практике унитар-
ная форма собственности для банков неха-
рактерна,— говорит директор аналитическо-
го департамента инвесткомпании QB Finance 
Дмитрий Кипа.— Власти Крыма выступили 
лишь промежуточным звеном на переход-
ный период, поскольку никто не был уверен, 
что Крым надолго останется в составе России».

деловые новости — с8

Крым продал  
свой первый банк
Владельцем РНКБ стало малоизвестное ООО КЭР

Обвал на рынке нефти в 2015 году  будет 
стоить федеральному бюджету 2,35  
 трлн руб. недополученных доходов, что 
увеличит дефицит бюджета до 3,8% ВВП 
и заставит правительство потратить бо-
лее половины Резервного фонда — это 
оценка макропрогноза Минэкономики, 
внесенного в правительство. Антикри-
зисные меры Белого дома стоимостью 
ровно в ту же сумму, что и потери, смо-
гут сократить снижение ВВП на 0,9 про-
центного пункта.

Минэкономики внесло в правительство 
скорректированный прогноз социально-эко-
номического развития на 2015 год (см. текст 
на этой же полосе). В пятницу документ, обсу-
ждающий, как отреагирует экономика РФ на 
цену нефти $50 за баррель, обсуждался на со-
вещании с рядом правительственных и неза-
висимых экономистов на совещании у пре-
мьер-министра Дмитрия Медведева, после 
этого уточнен — ведомство Алексея Улюкае-
ва было вынуждено ретушировать макрокар-
тину 2015 года, по данным 

”
Ъ“, прогноз сни-

жения ВВП улучшен с –4%, фигурировавших 
в проекте в пятницу, до –3% ВВП.

Одной из важных составляющих доку-
мента является описание направлений бюд-
жетной политики и прогнозы состояния гос-
финансов в 2015 году. Напомним, в отличие 
от других параметров прогноза бюджетная 
сфера полностью контролируется прави-
тельством. Однако обсуждение и сокраще-
ния Минфином и комиссией первого ви-
це-премьера Игоря Шувалова госпрограмм, 
и трансфертов региональным бюджетам, 
и изменений в приоритетах федеральных 
расходов ведется в закрытом режиме — про-
гноз же Минэкономики основан на текущем 
реальном консенсусе Белого дома по пред-
полагаемым результатам этих процессов.

Напомним, девальвация рубля в ноябре-
декабре 2014 года и остановка ряда госрасхо-
дов дала федеральному бюджету более 1 тр-
лн руб. допдоходов от роста рублевой выруч-
ки при экспорте нефти и газа, которые уже 
в январе 2015 года были перенаправлены 
Минфином на докапитализацию банков-
ской системы (1 трлн руб. в антикризисном 
плане Белого дома, см. 

”
Ъ“ от 23 января).
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Тайна, покрытая макро
Прогноз Минэкономики оценил  
бюджетные последствия дешевой нефти

спорт | Новак Джокович  
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Возможные потери 2015 года ранее оце-
нивались лишь по порядку величины главой 
Минфина Антоном Силуановым в середине 
января — до 3 трлн руб. Прогноз Минфина со-
держит более или менее обоснованную оцен-
ку: 2,35 трлн руб. сокращения федеральных 
доходов (2,1 трлн руб. недополученных дохо-
дов от экспорта нефти и газа, 0,24 трлн руб.— 
недобор ФТС пошлин при снижении импор-
та на 35%). В сравнении с фактическим посту-
плением средств в федеральный бюджет в 
2015 году Минфин получит на 1,75 трлн руб. 
меньше — эту цифру при цене нефти $50 за 
баррель можно считать номинальной ценой 
кризиса для бюджета.

Цифры регионального недобора налогов 
документ не приводит, но рост дефицита реги-
ональных бюджетов в 2015 году (регионы плюс 
муниципалитеты) оценивается в 0,5% ВВП (по-
рядка 0,35 трлн руб.), до 1,3% ВВП. Соответст-

венно, консолидированный дефицит бюджет-
ной системы Минэкономики прогнозирует в 
4,6%, федеральный — в 3,8% ВВП. Доходы феде-
рального бюджета в 2015 году снизятся до 17,4% 
ВВП (с 20,4% в 2014 году), расходы — увеличат-
ся до 21,2% ВВП (с 19,5% в 2014 году). При этом 
впервые нефтегазовые доходы бюджета будут 
резко падать, прочие, прямо не связанные с 
экспортом, почти не изменятся (сокращение 
на 0,3 п. п. от цифр 2014 года).

Дефицит бюджета, увеличивающийся вчет-
веро, будет покрываться относительно уме-
ренной тратой Резервного фонда — его объ-
ем снизится с 6,8% ВВП (начало января 2015-
го) до 3,2% ВВП: ранее большая часть экономи-
стов предполагала, что при цене нефти $60 за 
баррель Белый дом исчерпает не менее 70% 
объема фонда в 2015 году. Цифры, указанные 
в прогнозе Минэкономики, позволяют пред-
положить, что сокращение госпрограмм при 
цене нефти $50 за баррель превысит учитыва-
емые сейчас в прогнозе 10% от номинала их 

финансирования. Исходя из цифр прогноза, 
Фонд национального благосостояния сокра-
тится за год к объему ВВП с 6,4% до 5,5%. Впро-
чем, в счете Минфина заемные вложения ФНБ 
не рассматриваются как расходование суве-
ренного фонда, де-факто даже при безнадеж-
ном состоянии инвестиций ФНБ фактическое 
сокращение его объема Минфин будет иметь 
право не признавать в ближайшие годы и по-
сле полного исчерпания этого ресурса. Де-
факто, согласно оценкам Минэкономики, на 
2016–2017 годы при сохранении цен на нефть 
$50 за баррель все резервные активы прави-
тельства составят предельно 8,7%, полностью 
ликвидные — не менее 3,2% ВВП (на практи-
ке, видимо, до 5%).

Отметим, сумма, которую Белый дом наме-
рен потратить на антикризисный план-2015, 
точно совпадает с федеральным «недобо-
ром» налогов и сборов 2015 года: это 2,35 тр-
лн руб. (включая триллион 2014 года на до-
капитализацию банков). Впрочем, пока Мин-

экономики оценивает эффект от плана край-
не консервативно. Исходя из текста прогно-
за, без реализации плана инвестиции 2014 го-
да сократились бы на 16%, а не на 14% (разни-
ца 2 п. п.), реальные доходы населения упа-
ли бы не на 6,3%, а на 7,4% (1,1 п. п.), спад роз-
ничной торговли был бы на 1,2 п. п. сильнее, 
платные услуги населению сократились бы 
на дополнительные 0,8 п. п. У Минэкономи-
ки нет иллюзий — антикризисный план нем-
ного поддержит (через поддержание внутрен-
него спроса) объемы импорта: без него им-
порт снизился бы на 36,5%, при поддержании 
спроса — лишь на 34%.

Всего же антикризисный план правительст-
ва стоимостью 3,1% ВВП обеспечит экономике 
снижение спада на 0,9 п. п. Впрочем, очевид-
но, что без антикризисных мер проблемы воз-
никли бы не столько с динамикой ВВП, сколь-
ко в политической и социальной сферах.

Дмитрий Бутрин,  
Денис Скоробогатько

Тайна, покрытая макро

экономическая политика
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процента, согласно первой оценке Росстата, составило увеличение ВВП России в 2014 году по 
сравнению с 2013 годом. Таким образом, замедление экономики оказалось сильнейшим за последние 
четыре года. Исходя из оценок Минэкономики, основной причиной столь сильного замедления экономи-
ческого роста стало падение инвестиционного спроса и сокращение запасов. Удержать ВВП от снижения 
позволили чистый экспорт и конечное потребление В 2015 году в министерстве прогнозируют, что чистый 
экспорт останется единственным фактором, который будет вносить позитивный вклад в динамику эконо-
мического роста. Вопрос о величине такого вклада остается открытым (см. текст на этой же странице). 0
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МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Дешевая нефть  
ускоряет рост ВВП США

Рост ВВП США в прошлом году 
ускорился до 2,4% (с 2,2% в 2013 
году), свидетельствуют опублико-
ванные в пятницу данные Мини-
стерства торговли США. Итоговое 
значение показателя стало самым 
высоким с 2011 года — поддер-
жку росту оказали потребление, 
прирост капвложений и меньшее, 
чем годом ранее, сокращение 
госрасходов (см. график).

Данные по четвертому кварталу 
2014 года оказались скромнее ожи-
даний аналитиков: по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года ВВП в октябре—декабре 
увеличился на 2,6% (консенсус-
прогноз — 3%) и заметно уступает 
показателю за третий квартал (5%). 
Снижение цен на нефть поддержа-
ло ускорение роста потребления 
(4,3% против 3,2% кварталом 
ранее), последнее, в свою очередь, 
наряду с укреплением доллара 
подстегнуло заметное увеличение 
импорта (9% против минус 0,9%). 
Объем экспорта, напротив, вырос 
лишь на 2,8% по сравнению с 4,5% 
в июле—сентябре (в темпах приро-

ста ВВП это эквивалентно потере 
1% роста). Сильнее всего, однако, 
просел показатель инвестиций в 
основные средства (1,9% против 
8,9%), спрос на оборудование ока-
зался отрицательным (минус 2%).

Без учета рекордного роста 
расходов на оборонку в третьем 
квартале и их почти симметричного 
сокращения в четвертом (плюс 16% 
и минус 12,5% соответственно) 
замедление темпов роста оказыва-
ется менее существенным: с 4,3% 
в июле—сентябре до 3,2% в октя-
бре—декабре, подсчитали в Capital 
Economics. «Низкая стоимость 
энергоресурсов поддержит потре-
бительский спрос как минимум в 
первой половине года»,— ожидает 
главный экономист центра по США 
Пол Эшворт (цены в октябре—де-
кабре уже сократились на 0,3%, 
без учета продовольствия и энер-
гии выросли на 0,7%).

Несмотря на неоднозначную 
статистику конца прошлого года, 
МВФ и Всемирный банк про-
гнозируют, что в 2015 году рост 
экономики США может ускориться 
до докризисных темпов (фонд 
прогнозирует 3,6% роста, ВБ 
— 3,2%). В ФРС США, судя по 
результатам январского заседания, 
даже более оптимистично, чем 
ранее, оценивают уровень эконо-
мической активности и состояние 
одного из ключевых для регулятора 
индикаторов — ситуации на рынке 
труда (главным образом за счет 
сокращения уровня безработицы 
до 5,6% в декабре). 

Татьяна Едовина
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Ситуация на рынке труда 
остается стабильной, а изме-
нений стоит ждать не рань-
ше окончания первого квар-
тала 2015 года — такие 
оценки в пятницу на заседа-
нии Российской трехсторон-
ней комиссии (РТК) огласили 
представители профсоюзов 
и работодателей. Схожие по-
казатели были представлены 
и Минтрудом, они не противо-
речат и фактическим оценкам 
Росстата — за декабрь 2014 
года уровень безработицы 
вырос на 0,1 п. п.

Стороны—участники РТК на 
заседании комиссии в пятницу 
представили свои результаты мо-
ниторинга рынка труда за январь 
2015 года. Во многом они оказа-
лись схожими с опубликованны-
ми ранее оценками Росстата — 
по данным ведомства, пока об-
народовавшего статистику толь-
ко за декабрь 2014 года, уровень 
безработицы в России составля-
ет 5,3% от численности экономи-
чески активного населения. По 
сравнению с ноябрем 2014 года 
она выросла на 37 тыс. человек и 
достигла 4 млн человек.

По оценке профсоюзов, за ян-
варь 2015 года существенных из-
менений на рынке труда не про-
изошло — ситуация на большин-
стве предприятий оставалась ста-
бильной. Как отмечают в своем 
обзоре представители РСПП, по-
ка большая часть компаний (62%), 
принявших участие в их опросе, 
планируют сократить расходы 
на персонал в первую очередь за 
счет уменьшения объемов найма 
новых сотрудников. Аналогично 
оценил ситуацию и директор де-
партамента занятости населения 
Минтруда Михаил Кирсанов: в хо-
де своего выступления на заседа-
нии комиссии он подчеркнул, что 
сейчас основная часть работодате-
лей не предпринимает никаких 
активных действий или предпри-
нимает некоторые страховочные 
шаги — либо продолжает выпла-
чивать зарплату, либо отправля-
ет людей на неполный рабочий 
день. По его словам, ситуация на 
рынке труда практически не от-
личается от прошлогодней — «за 
период с 21 по 28 января числен-
ность безработных граждан, заре-
гистрированных в органах заня-
тости, выросла, но всего на 3,5% и 
составила 903,3 тыс. человек».

По мнению экспертов, опро-
шенных 

”
Ъ“, пока относительно 

небольшое (на 0,1 п. п с ноября по 
декабрь и видимо, аналогичное 
за январь) увеличение уровня 
безработицы можно объяснить 
двумя версиями. Первая — отло-

женный всплеск безработицы. 
По словам эксперта ЦМАКПа Иго-
ря Полякова, пока волны серьез-
ных увольнений и реструктури-
зации действительно не было ни 
в промышленности, ни в госсек-
торе — поэтому увеличение уров-
ня безработицы возможно только 
через несколько месяцев. 

Вторая версия — повторение 
сценария 2008–2009 годов и не-
формальный запрет работодате-
лям на массовые увольнения, что 
приводит к использованию дру-
гих методов сокращения издер-
жек на труд. Как отмечает Алек-
сандра Полякова из РАНХиГС, 
оценивать ситуацию на рынке 
труда, основываясь исключитель-
но на официальной статистике по 
общей безработице нецелесоо-
бразно — модель поведения рос-
сийского бизнеса не предполага-
ет прямого сокращения сотруд-
ников. «Как правило, работодате-
ли используют 

”
мягкие“ модели 

— сначала происходит урезание 
зарплаты, перевод на частичную 
занятость, предоставление нео-
плачиваемых отпусков»,— гово-
рит госпожа Полякова.

«На пике прошлого кризиса 
скрытая безработица составляла 
1,35 млн человек — можно пред-
полагать, что в этот раз она до-
стигнет 1,5 млн человек, то есть 
социальный дискомфорт испы-
тают около 10% экономически за-
нятого населения»,— комменти-
рует Юлия Цепляева, глава Цен-
тра макроэкономических ис-
следований Сбербанка. Схожие 
цифры — 7–10% от числа эконо-
мически активных — приводит 
и господин Поляков. В зоне наи-
большего риска, отмечает Алек-
сандра Полякова, в первую оче-
редь находятся маркетологи, ме-
неджеры по продажам и прочие 
офисные работники, особенно 
из числа низшего руководяще-
го звена. Правительство сходно 
в этих оценках — оно предпо-
лагает в прогнозе Минэкономи-
ки (см. эту же стр.) рост безрабо-
тицы по МОТ в 2015 году до 6% и 
прирост 1,4 млн новых безработ-
ных к имеющимся 4 млн. При-
рост скрытой безработицы пра-
вительство не оценивает.

Сейчас сведения Росстата счи-
таются достаточно достоверны-
ми, но кризис может изменить 
эту ситуацию. Как заявил в ходе 
заседания заместитель руково-
дителя Росстата Константин Лай-
кам, средства на проведение об-
следований рынка труда в бюд-
жете ведомства на 2015 год пред-
усмотрены только до июля.

Анастасия Мануйлова, 
Алексей Шаповалов

В армии безработных 
проблемы с призывом
Пока на рынке труда  
массовых увольнений нет

В распоряжении ”Ъ“ оказался ма-
кроэкономический прогноз на 2015 
год, переданный вчера Минэконо-
мики в Белый дом. При среднего-
довой цене нефти $50 за баррель и 
падении цен на основные экспорт-
ные товары масштаб бедствий ми-
нистерством видится незначитель-
ным: ВВП сократится лишь на 3%. 
Независимым экономистам спад 
ВВП 2015 года при той же цене на 
нефть видится вдвое большим.

Обновленный макроэкономический 
прогноз Минэкономики на 2015 год в 
этот раз не состоит из нескольких тради-
ционных сценариев. Более того, в мини-
стерстве подчеркивают, что они созна-
тельно консервативнее «международ-
ных и энергетических организаций» в 
оценках среднегодовых цен нефти ($50 
за баррель) и газа ($222,1 за 1 тыс. куб. м). 
Судя по оценкам физических объемов 
экспорта, которые обнаруживаются в 
документе Минэкономики, чистый экс-
порт (лишь он обеспечивает позитив-
ный вклад в ВВП-2015) оказался основ-
ной балансирующей переменной про-
гноза, которая позволяла менять оцен-
ку роста экономики с 3,6% до 3%.

В деньгах в 2015 году при трехпро-
центном падении экономики экспорт 
должен просесть на 32,4%, а импорт — 
на 36,1% в годовом выражении. Ком-
пенсировать столь сильное снижение 
цен (см. 

”
Ъ“ от 26 января) должна стаг-

нация физических объемов экспор-
та товаров (–0,1% падения к 2014 го-
ду), благодаря наращиванию экспор-
та ТЭКа (а точнее, газа) на 0,6% при па-
дении прочего товарного экспорта на 
0,9%. В 2014 году при этом наблюдалась 
противоположная тенденция: неэнер-
гетический экспорт вырос на 4,7%, а в 
ТЭКе — сократился на 3,1%. Рассчиты-

вая на сокращение физического им-
порта на 33,9% при среднегодовом кур-
се более 60 руб. за $1, падении инвес-
тиций на 13,7% (отток капитала соста-
вит $115 млрд) и реальных зарплат на 
9,6%, в Минэкономики предполагают, 
что вклад чистого экспорта в экономи-
ческий рост в ВВП 2015 года составит 
6,7% против 1,5% в 2014 году.

Обеспечить стагнацию экспорта 
планируется при падении промпроиз-
водства на 1,6%, ожидая «сильного па-
дения в обработке, стагнации добычи 
нефти и незначительного замедления в 
экспортно ориентированных отраслях 
(добыча газа)». «Поддержку экономике 
будут оказывать существенное наращи-
вание прибыли за счет ослабления ру-
бля и резкое падение импорта товаров 
и услуг»,— рассчитывают в министер-
стве, полагая, что докапитализация 
банков государством заставит их уве-
личить кредитование реального секто-
ра на 13–15% при инфляции в 12–12,5% 
и фактически запретительной текущей 
базовой ставке ЦБ. Это же предположе-
ние позволяет прогнозировать «поло-
жительный рост» в банковском секто-
ре. Впрочем, реальный эффект импор-
тозамещения прогнозисты видят лишь 
в сельском хозяйстве (выпуск пищевых 
продуктов должен вырасти на 2,5%, а их 
внутреннее потребление сократится 
на 5,9%) — падение производства в ин-
вестиционных отраслях (особенно ма-
шиностроении) продолжится.

По сути, мягкую посадку экономике 
в 2015 году должны обеспечить инвес-
тиционно ориентированные отрасли и 
домохозяйства (антикризисные меры 
правительства смягчат ее на 0,9 про-
центного пункта — см. текст на этой 
же странице). Доля отраслей инвести-
ционного спроса в промышленности 

сократится за год с 19,3% до 18,3%, а до-
ля ТЭКа вырастет с 47,4% до 48,3% соот-
ветственно. На этом фоне безработица 
должна увеличиться с 5,3% до 6%, а уро-
вень бедности — с 11% до 12,4%.

Уже в 2015 году, согласно оценкам 
прогнозистов министерства, после ажи-
отажного спроса конца 2014 года домо-
хозяйства сократят потребление не-
продовольственных товаров на 10,5%, 
а платных услуг — на 5%. В первую оче-
редь гражданам придется отказаться от 
услуг правового характера (–8,3%), ме-
дицины (–7,8%), культурных мероприя-
тий (–7,6%) и туризма (–6,7%). При этом 
в Минэкономики всерьез рассчитыва-
ют, что сокращение реальных доходов 
и падение кредитования заставят домо-
хозяйства вернуться к банковским сбе-
режениям, которые увеличатся на 8–9%.

Отметим, что основные параме-
тры прогноза Минэкономики при тех 
же $50 за баррель заметно отличаются 
от оценок независимых экономистов 
(см. 

”
Ъ“ от 15, 12, 19 и 27 января). Увели-

чения банковского кредитования в те-
кущих условиях не ожидают ни анали-
тики, ни сами банкиры, тогда как шан-
сы на быстрый успех импортозамеще-
ния оцениваются как нулевые. Наибо-
лее сложнопрогнозируемой остается 
смена предпочтений домохозяйств. В 
условиях, когда бурного роста безрабо-
тицы не предвидится, предположения 
о заметном увеличении сбережений и 
падении импорта могут не оправдаться.

Алексей Шаповалов 

Прогноз непогоды
Минэкономики оценило масштаб экономических бедствий 2015 года 
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Заместитель главы Минэкономи-
ки Алексей Ведев (справа) пред-
ставил министру Алексею Улю-
каеву лишь предварительные со-
ображения об экономическом 
будущем страны  
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новости

Рабочая группа при правительст-
ве 9 февраля решит, готовить ли 
ратификацию ст. 20 Конвенции 
ООН против коррупции по итогам 
сбора 100 тыс. подписей. Она го-
ворит о необходимости введе-
ния уголовной ответственности 
за незаконное обогащение чи-
новников. Ратификации ст. 20 
Конвенции с 2010 года требует 
КПРФ. А в пятницу Госдума при-
няла законопроект, нивелирую-
щий введенные при президен-
те Дмитрии Медведеве высокие 
кратные штрафы за коррупцию.

30 января Госдума приняла во вто-
ром чтении поправки в Уголовный 
кодекс (УК) и ряд других законов, ко-
торые должны увеличить собирае-
мость штрафов за коррупционные 
преступления. Согласно принятым 
в 2011 году по инициативе Дмитрия 
Медведева поправкам в УК, суд мо-
жет выбирать наказание: альтерна-
тивой лишению свободы стали штра-
фы, в некоторых случаях до 100 раз 
кратные размеру взятки. Но на засе-
дании президентского совета по про-
тиводействию коррупции 30 октября 
2013 года глава администрации пре-
зидента Сергей Иванов заявил, что по 
делам о коррупционных преступле-
ниях возмещается лишь 1% ущерба. 
К концу 2014 года Владимиром Пути-
ным в Госдуму были внесены поправ-
ки, которые позволят судам назна-
чать еще один вид наказания — фик-
сированный штраф до 1 млн руб. для 
взяткополучателя и 500 тыс. для взят-
кодателя (см. 

”
Ъ“ от 1 декабря 2014 го-

да). Во втором чтении проект был одо-
брен голосами 246 депутатов.

Еще один шаг депутаты могли бы 
сделать, одобрив ст. 20 Конвенции 
ООН против коррупции, которая 
предусматривает уголовную ответ-
ственность за незаконное обогаще-
ние чиновников. Россия в 2006 году 
ратифицировала Конвенцию ООН с 
изъятиями — всю, кроме ее 20-й ста-
тьи. Депутаты от КПРФ еще в 2010 го-
ду официально внесли законопроект 
о ее ратификации. Он получил отри-
цательное заключение правитель-

ства и с тех пор остается без движе-
ния. В таком же состоянии и законо-
проект о дополнении УК статьей «Не-
законное обогащение». Но 9 февра-
ля чиновникам снова придется обо-
значить позицию по этому вопросу: 
в этот день экспертная группа при Бе-
лом доме должна рассмотреть ини-
циативу Фонда борьбы с коррупцией 
Алексея Навального, которая собра-
ла 100 тыс. подписей на созданном по 
инициативе президента портале для 
официальный петиций. Глава Инсти-
тута развития свободы информации 
адвокат Иван Павлов отметил, что 
шансов на одобрение мало.

Еще 23 декабря 2014 года Минюст 
распространил заявление, что уста-
новки ст. 20 уже фактически реали-
зованы за счет контроля за соответ-
ствием расходов лиц, замещающих 
государственные должности, и иных 
лиц их доходам (см. 

”
Ъ“ от 24 декаб-

ря 2014 года). По этому закону, если 
эти расходы чиновника и членов его 
семьи (супругов и несовершенно-
летних детей) превысили доходы, 
ему грозят «всего лишь увольнение 
с госслужбы» и административная 
передача в доход государства разни-
цы, на которую расходы превысили 
доходы, пояснила 

”
Ъ“ вице-прези-

дент Transperency International Еле-
на Панфилова. Сейчас же «за взятку в 
России можно получить десять лет, а 
за незаконное обогащение — просто 
уволиться», подчеркнула она.

Позицию, схожую с позицией Ми-
нюста, высказало руководство адми-
нистрации президента 8 декабря 2014 
года. Тогда же, как сообщал 

”
Ъ“ 9 дека-

бря, вопрос о ратификации ст. 20 Кон-
венции ООН обсуждался на встрече 
Владимира Путина с судьями Консти-
туционного суда (КС): президент, как 
сказал 

”
Ъ“ один из участников встре-

чи, обещал над этим подумать.
Между тем КС уже поспособство-

вал пересмотру еще одной введен-
ной в 2012 году при Дмитрии Медве-
деве нормы. МВД объявило о разра-
ботке поправок в ст. 159.4 УК РФ «Мо-
шенничество в сфере предпринима-
тельской деятельности» в связи с при-

нятым 11 декабря решением КС. Он 
признал несправедливым, что круп-
ный и особо крупный размеры ущер-
ба, причиненного предпринимате-
лями, начинаются с суммы в шесть 
раз более высокой, чем для подозре-
ваемых в других преступлениях, ко-
торым грозит и более суровое макси-
мальное наказание. МВД предложи-
ло измерять сумму ущерба в этой нор-
ме как в общеуголовной, отметив, 
что это «станет стимулом для закон-
ной предпринимательской деятель-
ности». По решению КС, если законо-
датели не успеют исправить «некон-
ституционные аспекты» до середины 
июня, действие неконституционной 
нормы автоматически прекратится, 
и предпринимателей будут карать 
как обычных мошенников. Решение 
КС контрастирует с посланием прези-
дента, потребовавшего «максималь-
но снять ограничения для бизнеса», и 
поручением правительства изменить 
для этого уголовное и налоговое зако-
нодательство.

Как заявил в особом мнении су-
дья Константин Арановский, КС во-
обще не следовало рассматривать 
это дело, поскольку запрос Салехард-
ского суда был связан с делом пред-
принимателя, применить к которо-
му решение КС невозможно из-за за-
прета придавать обратную силу уже-
сточению УК. «Если улучшение де-
лового климата образует насущную 
задачу, это значит, что экономиче-
ской безопасности и доверия вла-
стям действительно не хватает, что 
в отношениях с ними предприни-
мательство имеет признаки слабой 
стороны,— отметил судья.— Зако-
нодательные полумеры допустимы, 
в том числе такие, которые хотя бы 
отчасти сглаживают издержки и по-
следствия не вполне успешной опе-
ративно-разыскной и уголовно-про-
цессуальной деятельности».

Виктор Хамраев,  
Григорий Туманов,  
Софья Самохина,  
Максим Иванов;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Конвенцию ООН  
сверят с российским законом
Власти ищут новые пути работы  
с коррупционерами и предпринимателями

Глава Счетной палаты (СП) Тать-
яна Голикова заявила, что сто-
имость возведения наземной 
инфраструктуры космодрома 
Восточный завышена на 13 млрд  
руб., и обвинила строителей  
в размещении бюджетных 
средств на депозитных счетах 
банков с целью получения при-
были. Как стало известно ”Ъ“, 
использование подобных схем 
с сентября 2012-го по февраль 
2014 года позволило получить 
более 707,6 млн руб. дополни-
тельного дохода. Эта сумма, 
по данным аудиторов, была по-
трачена не на строительство кос-
модрома, а на решение ФГУП 
«Дальспецстрой» своих хозяйст-
венных проблем.

О том, что аудиторы СП выявили 
финансовые нарушения при строи-
тельстве наземной инфраструктуры 
Восточного, госпожа Голикова сооб-
щила 31 января в интервью телека-
налу «Россия 1». Она оценивает пе-
рерасход средств по данной статье 
в 13 млрд руб. По словам главы СП, 
вскрыта схема расчетов, по которым 
строительные сметы завышались, а 
выделенные средства размещались 
на депозитах. «Все документы мы 
отправили в Следственный коми-
тет»,— добавила Татьяна Голикова.

Описанные главой СП схемы бы-
ли вскрыты еще в 2014 году, следу-
ет из акта проверки целевого и эф-
фективного использования средств 
бюджета, выделенного в рамках 
подпрограммы «Создание наземной 
инфраструктуры космодрома Вос-
точный» от 7 марта 2014 года, подпи-
санного заместителем начальника 
инспекции СП Александром Назар-
чуком (копия документа есть у 

”
Ъ“). 

По информации 
”
Ъ“, поводом для 

проверки стало обращение Генпро-
куратуры от 2 октября 2013 года. Как 
установили проверяющие, Роскос-
мос с октября 2011-го по январь 2014 
года передал ФГУП «Дальспецстрой» 
(подразделение Спецстроя России) 
авансы на сумму 47,876 млрд руб., 
из которых 23,476 млрд руб. бы-
ли оформлены как неиспользован-
ный остаток. В 2012 году «Дальспец-
строй» разместил на депозитном 
счете филиала Газпромбанка сред-
ства в размере 14,298 млрд руб., по-
лучив в виде выплаченных процен-
тов доход 304,5 млн руб. Всего же ис-
пользование схемы позволило стро-
ителям в период с сентября 2012-го 
по февраль 2014 года получить бо-
лее 707,6 млн руб. дополнительного 
дохода. По заключению аудиторов, 
эти деньги «Дальспецстрой» потра-
тил не на строительство Восточного, 
а на «осуществление своей финансо-
во-хозяйственной деятельности» (в 
частности, на погашение кредитов 
и выплату процентов за их пользо-
вание). «Основной причиной обра-
зования неиспользованного остат-

ка денежных средств, полученных в 
качестве аванса от Роскосмоса, ста-
ло невыполнение графиков строи-
тельных работ»,— говорят проверя-
ющие, уточняя, что в этом есть и ви-
на космического агентства: якобы 
его специалисты долгое время не 
могли предоставить техническую 
документацию.

Источник 
”
Ъ“ в Спецстрое утвер-

ждает, что именно несвоевремен-
ная выдача документации застави-
ла размещать деньги на депозитах: 
«К строительству объектов без до-
кументов приступить было нельзя, 
а растущую инфляцию на комплек-
тующие и материалы никто не отме-
нял». «Предприятия Спецстроя при-
ступили к строительству космодро-
ма в октябре 2011 года, а в 2012 го-
ду обеспеченность проектно-смет-
ной документацией составляла все-
го 20%,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе агентства.— А та документация, 
что была получена, не в полной мере 
учитывала особенности строитель-
ства такого сложного объекта. Сегод-
ня, когда мы получили от заказчика 
порядка 93% проектно-сметной до-
кументации, можно провести оцен-
ку объемов выполненных работ и их 
стоимости». По словам представи-
теля Спецстроя, в центральном ап-
парате агентства создана аналити-
ческая группа, которая «должна по-
мочь 

”
Дальспецстрою“ произвести 

сверку взаиморасчетов — когда она 
будет завершена, можно будет гово-
рить о результатах».

По информации 
”
Ъ“, стоимость 

действующих между Роскосмосом 

и Спецстроем контрактов в 2014 го-
ду оценивается в 111,4 млрд руб. (из 
них на «Дальспецстрой» приходит-
ся около 80 млрд руб.). Всего, по сло-
вам источника 

”
Ъ“ в Роскосмосе, в 

2011–2014 годах агентство профи-
нансировало работу строителей на 
Восточном на 60 млрд руб., из кото-
рых аванс составляет 51,8 млрд руб. 
«До 2015 года план капитальных 
вложений в Восточный предполага-
ет финансирование в размере око-
ло 139 млрд руб., но эта цифра закла-
дывалась без учета грядущего секве-
стра бюджета»,— уточнил собесед-
ник 

”
Ъ“. В целом строительство кос-

модрома, по разным оценкам, обой-
дется в сумму около 250–300 млрд 
руб. Официальный представитель 
Роскосмоса Игорь Буренков сооб-
щил 

”
Ъ“, что ведомство тесно вза-

имодействует со Спецстроем, СП и 
СКР: «Мы заинтересованы в наведе-
нии порядка и устранении замеча-
ний аудиторов».

Напомним, что 30 октября 2014 
года Следственный комитет предъ-
явил обвинение по ч. 4 ст. 160 УК 
РФ (хищение чужого имущест-
ва, вверенного виновному, совер-
шенное группой лиц в особо круп-
ном размере) экс-главе «Дальспец-
строя» Юрию Хризману. А 30 ноя-
бря в рамках этого же дела Басман-
ный суд Москвы санкционировал 
арест бывшего бухгалтера «Даль-
спецстроя» Владимира Ашихмина 
(его подпись, отметим, стоит в ак-
те СП от 7 марта 2014 года). Следо-
ватели считают, что в период 2012–
2013 годов они были причастны к 
хищению не менее 1,8 млрд руб., 
выделенных на строительство кос-
модрома. Основной причиной для 
возбуждения уголовного дела стали 
результаты проверок СП.

Иван Сафронов

13 миллиардов одних завышений
Счетная палата прошлась по строителям Восточного

В субботу завершился трехднев-
ный семинар-совещание, орга-
низованный Кремлем для пред-
ставителей власти субъектов РФ. 
Регионалам показали, что госу-
дарственная вертикаль дошла 
до низового уровня управления, 
и это, по мнению высшего руко-
водства, консолидирует губер-
наторов и мэров на борьбу с кри-
зисом. Губернаторы надеются 
создать механизм корректиров-
ки антикризисного плана прави-
тельства и недовольны тем, что 
их мнение не было учтено в пери-
од его разработки.

На семинары-совещания, которые 
проводит администрация президен-
та, губернаторы и мэры впервые были 
приглашены вместе. Как дали понять 
представителям регионов организато-
ры, это стало возможным после прове-
дения реформы местного самоуправ-
ления: теперь их рассматривают с точ-
ки зрения единства управления.

Куратор политического блока 
Кремля предупредил губернаторов, 
что на выборах 13 сентября (изберут 
14 губернаторов, 13 заксобраний и 25 
гордум) необходимо представитель-
ство всех парламентских партий, и 
все губернаторы должны с этим сми-
риться. «Если представителей оппо-
зиции загонять в угол, мы получим 
больше проблем, чем если они будут 
встроены в процесс»,— сказал пер-
вый замглавы администрации прези-
дента Вячеслав Володин. Более пред-
метный разговор с представителями 
выборных территорий, в том числе 
в отношении кадровой политики, 
по сведениям 

”
Ъ“, в управлении вну-

тренней политики президента состо-
ялся в конце 2014 года.

Губернаторы, в том числе те, чьи 
полномочия завершаются в 2015 году, 
показали стопроцентную явку на се-
минары с участием президента. Над-

ежду на переназначение продемон-
стрировали и те, в отношении кого 
такой уверенности до сих пор не бы-
ло: тамбовский губернатор Олег Бе-
тин, пензенский Василий Бочкарев, 
кемеровский Аман Тулеев, здоровье 
которого часто обсуждается в СМИ. 
«Если есть кто-то лучше, парень, усту-
пи!» — господин Тулеев излучал уве-
ренность, что в Кемеровской области 
другого такого «парня» нет. В пользу 
этих трех губернаторов может свиде-
тельствовать управления регионами 
в период кризиса 2008–2009 годов.

К механизму взаимодействия вла-
стей, который был создан в пери-
од прошлого финансового кризиса, 
апеллировали и представители Крем-
ля, и губернаторы. Так, двумя днями 
раньше, открывая семинар, глава ад-
министрации президента Сергей Ива-
нов предложил регионам, пользуясь 
опытом 2008–2009 годов, создать свои 
антикризисные планы. Однако губер-
наторы жаловались на то, что не мо-
гут их создавать в отрыве от оператив-
ной координации. Так, калужский гу-
бернатор Анатолий Артамонов пред-
ложил создать центры принятия ре-
шений, которые могли бы работать в 
экстренном режиме, как на федераль-
ном, так и на региональном уровне. В 
2008–2009 году эту роль играла комис-
сия вице-премьера Игоря Шувалова. 
Владимирский губернатор Светлана 
Орлова потребовала привлечь губер-
наторов к принятию оперативных ре-
шений «как по территориальному, так 
и по отраслевому принципу». По сло-
вам мэра Москвы Сергея Собянина, 
который работал в правительстве Вла-
димира Путина в период кризиса, ре-
гионы не будут против, даже если пра-
вительство будет приглашать совето-
ваться по какой-либо выборке, «сей-
час диалога нет». Напомним, схожие 
претензии к правительству предъяви-
ли и думские фракции.

За своих коллег принес извине-
ния министр «Открытого правитель-
ства» Михаил Абызов: «Замечания 
справедливые. Работали в экстрен-
ном режиме. Сроки были определе-
ны президентом. От лица своих кол-
лег прошу прощения, что вы недо-
статочно были привлечены (к разра-
ботке антикризисного плана.— 

”
Ъ“). 

Это часть работы, которая не была 
выполнена».

После двух часов закрытого сове-
щания с экономическим блоком пра-
вительства (министрами экономи-
ческого развития Алексеем Улюкае-
вым и финансов Антоном Силуано-
вым, главой Центробанка Эльвирой 
Набиулиной) ни один из губернато-
ров, опрошенных 

”
Ъ“, не сказал, что 

удовлетворен антикризисным пла-
ном. Однако тональность критики 
была подчеркнуто спокойной. «Ма-
невр не устраивает. Но самое глав-
ное — не надо нагнетать»,— пояснил 

”
Ъ“ общую установку белгородский 

губернатор Евгений Савченко.
По словам самарского губернато-

ра Николая Меркушкина, особенно 
волнуются регионы, обремененные 
долгами. Они получили от минист-
ров заверения, что проблема будет 
решена. Господин Меркушкин над-
еется, что Минэкономразвития уже 
на этой неделе разошлет в регионы 
«анкеты», в которых те опишут свои 
самые наболевшие проблемы. Тем 
не менее, пока механизм взаимо-
действия неясен, губернаторы над-
еются, что им удастся донести свою 
обеспокоенность до президента че-
рез Госсовет. Президиум Госсовета 
мог бы стать тем представительным 
органом, который сформулирует 
обобщенные предложения регио-
нов. Очередное заседание президи-
ума, в который входит девять регио-
нов, планируется на февраль.

Ирина Нагорных

Регионы просят не нагнетать 
кризисные настроения
Правительство извинилось перед губернаторами,  
но механизма взаимодействия нет

Подчиненные Татьяны  
Голиковой откопали на стройке 
космодрома Восточный  
нарушений на 13 млрд рублей   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Компартия начала подготовку к думским выборам 
2016 года — этому был посвящен закрытый семи-
нар для глав региональных отделений, который 
прошел 30–31 января. КПРФ намерена расширить 
круг публичных спикеров из числа депутатов Госду-
мы и распределить кандидатов по одномандатным 
округам. Члены ЦК отмечают, что позиция комму-
нистов по Крыму приводит к размыванию образа 
КПРФ как оппозиционной партии.

Одной из тем закрытого семинара 30–31 января стало 
обращение к руководству КПРФ об «отсутствии диалога» 
в партии и «неясности» ее перспектив. Под обращени-
ем подписались депутаты Госдумы, главы рязанского и 
алтайского отделений КПРФ Владимир Федоткин и Сер-
гей Юрченко. «Главная претензия к руководству партии 
— якобы падение ее популярности, уменьшение числа 
получаемых мандатов в заксобраниях и местных сове-
тах. Мысль такая, что какие-то перемены должны пой-
ти сверху»,— описывает обсуждение один из участни-
ков семинара. «Предложения, которые были озвучены, 
будут учтены и скорейшим образом решаться»,— зая-
вил 

”
Ъ“ господин Юрченко. Для этого, сообщил 

”
Ъ“ пер-

вый секретарь архангельского обкома Александр Нови-
ков, «нужно посмотреть, что каждый может сделать сам 
в условиях растущего административного давления».

Об обращении недовольных партийцев сообщил 
«Интерфакс» 26 января. Источники 

”
Ъ“ в партии не 

исключали, что это связано с подготовкой к выборам в 
Госдуму, которые пройдут по пропорционально-мажо-
ритарной системе (225 мест по спискам, 225 — по ма-
жоритарным округам). Как заявил вчера 

”
Ъ“ секретарь 

ЦК КПРФ депутат Госдумы Сергей Обухов, уже распре-
делены практически все кандидаты по 225 одномандат-
ным округам, а подчиненный ему отдел по информаци-
онно-аналитической работе и проведению предвыбор-
ных кампаний будет «мониторить активность» партий-
цев в одномандатных округах.

На семинаре речь шла и о других способах мобилиза-
ции. Зампред ЦК КПРФ по идеологии Дмитрий Новиков 
заявил 

”
Ъ“, что за ближайшие два года решено довести до 

1 тыс. человек число прошедших через партийный центр 
политической учебы. С момента создания в середине 2013 
года через него прошло 350 человек, которых обучали в 
том числе оргработе, пропаганде и политтехнологиям. Се-
кретарь ЦК по юридическим вопросам депутат Госдумы 
Вадим Соловьев отметил, что «с мест стали поступать све-
дения о том, что единороссы из-за позиции КПРФ по Кры-
му начали заявлять, что они с коммунистами одна коман-
да». «Они пытаются размыть образ оппозиционной пар-

тии. Мы будем вести разъяснительную работу: позиция 
по Крыму — одно, но в экономических мерах мы власть не 
поддерживаем»,— заявил 

”
Ъ“ господин Соловьев.

Кроме того, решено строить кампанию не только на 
образе лидера КПРФ Геннадия Зюганова, говорят участни-
ки семинара. «Нужно раскручивать лидеров второго эше-
лона, которых сейчас фактически не пускают на телека-
налы»,— пояснил 

”
Ъ“ Сергей Обухов. По его словам, ана-

лиз показывает, что сейчас в федеральных СМИ чаще все-
го партию представляют только два депутата Госдумы — 
режиссер Владимир Бортко и зампред комитета по между-
народным делам Леонид Калашников. «Из-за этого заужи-
вается представление о партии, в то время как другие пар-
тии представляют по пять—семь человек»,— пояснил 

”
Ъ“ 

господин Обухов. Вадим Соловьев говорит, что «подросла 
плеяда таких руководителей», которые могут «активнее 
участвовать в обсуждении проблем в телепрограммах».

Политолог Константин Калачев считает, что комму-
нисты в регионах могут быть недовольны и «прекра-
щением борьбы за власть даже на уровне муниципа-
литетов». Идеологически же КПРФ представляет собой 
«странный микс из православия, самодержавия, народ-
ности, заявлений про 

”
необходимость смены курса“ и 

социальных лозунгов». «Кремль партия в таком виде 
устраивает, и умереть ей не дадут»,— считает эксперт. 
Стремление же продвинуть новых публичных спике-
ров должно показать, что «партия не представляет собой 
клуб любителей Зюганова».

Андрей Перцев, Дарья Зеленская,  
Максим Иванов

Коммунисты ищут пополнение
К выборам в Госдуму КПРФ готовит новые «говорящие головы»

Его поздравляет генеральный директор АО «Северсталь 
Менеджмент» Алексей Мордашов:
— Уважаемый Олег Александрович! Примите самые ис-
кренние поздравления с 50-летием! Энергия, харизма 
руководителя, стремление к новому — вот черты, кото-

рые присущи вам на всех этапах жизненного пути. И се-
годня, как глава региона, вы много сил и душевного те-
пла отдаете работе. Желаю вам здоровья и новых успе-
хов на благо жителей Вологодской области!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 50 лет  
губернатору Вологодской области  
Олегу Кувшинникову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В КПРФ задумались, какими публичными лицами 
кроме Геннадия Зюганова подкрепить авторитет 
партии к 2016 году  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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В горсуде подмосковных Химок начался про-
цесс по делу о попытке похищения весной 
прошлого года советника экс-президента  
Украины Виктора Януковича Андрея Портнова. 
В этом преступлении обвиняется замначаль-
ника управления безопасности милиции Киева 
Юрий Спасских. Сам он заявляет, что похище-
ние инициировал лидер партии УДАР мэр Киева 
Виталий Кличко. Впрочем, процесс, по сути,  
не успев начаться, был приостановлен из-за  
неявки свидетелей обвинения.

Перед Химкинским горсудом по делу о попытке 
похищения в Москве весной 2014 года советника экс-
президента Украины Виктора Януковича Андрея Пор-
тнова предстал замначальника управления безопас-
ности милиции Киева Юрий Спасских. На заседании 
в минувшую пятницу было запланировано допро-
сить свидетелей обвинения, однако ни один из них 
не явился. В итоге слушания отложили до 11 февраля.

Заместитель начальника управления безопасно-
сти милиции Киева Юрий Спасских был задержан 
российскими правоохранительными органами в 
Москве весной 2014 года. Он обвиняется в покуше-
нии на похищение человека (ст. 30 и 126 УК РФ, до 12 
лет лишения свободы). После задержания Преснен-
ский суд Москвы арестовал милиционера.

Уже в начале следствия Юрий Спасских вину при-
знал, раскаялся и стал сотрудничать со следователя-
ми. Из его показаний следовало, что в Москву с це-
лью похищения Андрея Портнова его послал лидер 
партии УДАР мэр Киева Виталий Кличко, предложив 
за это $1 млн. «Кличко задал мне вопрос, могу ли я 
сделать для него определенную работу по доставке 
из Российской Федерации на территорию Украины 
Портнова»,— признался подсудимый на допросе. По 
его словам, они договорились с Кличко «забрать Пор-
тнова в Москве и доставить в Киев на предварительно 
снятую квартиру и оставить там, где его должны были 
задержать сотрудники СБУ». По словам обвиняемого, 
конечной целью замысла была передача господина 
Портнова в руки правоохранительных органов Укра-
ины. Отметим, что 28 февраля 2014 года Генпрокура-
тура Украины дала поручение СБУ и милиции задер-
жать бывшего советника, занимавшего в 2011–2014 
годах пост замглавы администрации господина Яну-
ковича, по обвинению в массовых убийствах активи-
стов Евромайдана. Однако похитить советника мили-
ционеру не удалось, поскольку о преступном замы-
сле вовремя узнали российские спецслужбы.

Следует отметить, что между Андреем Портно-
вым и Виталием Кличко в январе прошлого года раз-
горелся публичный конфликт. После того как совет-
ник экс-президента Украины заявил, что «не позво-

лит Кличко и его соратникам взять власть незакон-
ным путем» и что «в политике надо действовать не 
так, как в боксе», от господина Кличко последовали 
угрозы в адрес бывшего чиновника.

Не исключено, что мотивом для похищения го-
сподина Портнова стало и заявление главы СБ Укра-
ины Валентина Наливайченко о том, что у них со-
брана доказательная база по уголовным делам не 
только против Андрея Портнова, но и против экс-
президента Украины Виктора Януковича, которого 
новые власти Украины считают ответственным за 
смерть более 100 человек. По словам руководителя 
СБУ, правоохранители Украины расследуют десятки 
уголовных дел в отношении прежних украинских 
руководителей по фактам хищения госсредств, фи-
нансовых махинаций, захвата земель и злоупотре-
бления служебным положением.

Юрий Сюн, Янина Соколовская, Киев

Доступ к госуслугам могут ограни-
чить для граждан с задолженно-
стью по административным штра-
фам свыше 10 тыс. руб. Речь идет, 
например, о получении загранпа-
спорта, сдаче экзаменов в ГИБДД 
или постановке автомобиля на учет. 
Разработать подобный механизм 
поручено по итогам совещания чле-
нов Совета безопасности РФ, соот-
ветствующий законопроект уже го-
товят в Госдуме. Депутаты обещают 
составить список жизненно необхо-
димых услуг, доступ к которым ог-
раничивать не будут.

«Для граждан, имеющих задолжен-
ность более 10 тыс. руб., будут ограни-
чены любые госуслуги — к примеру, за-
гсов, ЖЭКов и ГИБДД,— рассказал о су-
ти инициативы 

”
Ъ“ разработчик законо-

проекта, первый зампред комитета Гос-
думы по госстроительству Вячеслав Лы-
саков.— Исключения будут сделаны для 
ситуаций, когда получить услугу жиз-
ненно необходимо, к примеру, устроить 
ребенка в сад или лечь на операцию в 
больницу». Новый инструмент по борь-
бе с должниками, по его словам, не дол-
жен мешать гражданину исполнять за-
конные обязанности. Поэтому, имея за-
долженность, заменить просроченный 
общегражданский паспорт будет воз-
можно, а вот загранпаспорт — уже нет.

Господин Лысаков первым развил 
идею, которая прозвучала в ходе опе-
ративного совещания Совета безопас-
ности РФ 5 декабря 2014 года с участи-
ем президента Владимира Путина, пре-
мьера Дмитрия Медведева, а также глав 
силовых ведомств. Согласно протоко-
лу мероприятия (есть в распоряжении 

”
Ъ“), до 1 июня 2015 года госорганам по-

ручено разработать «меры по созданию 
единой федеральной базы данных», ку-
да будут включены граждане, не опла-
тившие вовремя административные 
штрафы. Предполагается, что в отно-

шении должников в той или иной ме-
ре будет действовать «запрет предостав-
ления государственных услуг».

Сегодня у властей уже есть набор 
инструментов для принудительного 
взыскания неоплаченных штрафов. К 
примеру, ГИБДД направляет данные о 
должниках в Федеральную службу су-
дебных приставов (ФССП), которая мо-
жет по решению суда ограничить гра-
жданину выезд за рубеж (при задолжен-
ности более 10 тыс. руб.). Полномочия 
службы вскоре будут расширены: 27 
января Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект, позволяющий при-
ставам временно прекратить действия 
водительских прав должников. Соглас-
но ст. 20.25 Кодекса об административ-
ных правонарушениях, за просрочен-
ный штраф (более 70 дней с момента 
вынесения постановления) суд может 
обязать гражданина уплатить штраф 
в двойном размере, назначить обяза-
тельные работы или арестовать на 15 
суток. А граждан, которые приходят в 
ГИБДД получить госуслугу, уже сейчас 
проверяют и при неоплаченном в срок 
штрафе доставляют в суд (в некоторых 
подразделениях даже дежурит судеб-
ный пристав). Аналогично поступают с 
должниками, попавшими в аварию: их 
в суд привозят прямо с места ДТП.

Новый механизм предполагает, что 
запрашивать информацию о должнике 
будет не только ГИБДД, но и любое ве-
домство, куда обратится гражданин за 
госуслугой. В ФССП инициативу депу-
тата уже поддержали. «Чем больше не-
гативных последствий будет при при-
нудительном взыскании долга, тем вы-
годнее гражданам будет погашать за-
долженности добровольно»,— говорят 
в службе. По данным 

”
Ъ“, тему ограни-

чений к госуслугам затронет в своем до-
кладе директор ФССП Артур Парфенчи-
ков, который приглашен выступить в 
Совете федерации 4 февраля.

Для реализации законопроекта нуж-
но будет решить ряд организационных 
вопросов, говорит Вячеслав Лысаков. 
Во-первых, обеспечить оперативный 
доступ ведомств к базе данных должни-
ков. В ФССП предлагают на первом этапе 
пользоваться базой данных граждан, на 
которых заведено исполнительное про-
изводство. Господин Лысаков говорит, 
что необходимо будет «тщательно про-
работать» механизм и исключение долж-
ников, «нужно, чтобы после оплаты фа-
милию из базы убирали сразу».

Эксперты скептически восприняли 
инициативу. «Невозможно составить 
исчерпывающий перечень исключе-
ний, который учитывал бы все жизнен-
ные ситуации,— говорит член Обще-
ственной палаты РФ, вице-президент 
Федеральной палаты адвокатов РФ Вя-
чеслав Гриб.— К примеру, человек хо-
чет продать дом, чтобы оплатить лече-
ние, и пытается получить справку из 
кадастра недвижимости. Казалось бы, 
не первая жизненная необходимость, 
но этому человеку это очень важно». По 
его мнению, оказание госуслуг — обя-
занность государства перед граждана-
ми, и неоплаченный штраф не должен 
налагать ограничений. «Для принуди-
тельного взыскания существуют судеб-
ные приставы, они должны работать бо-
лее эффективно,— отметил он.— Закон 
этот, думаю, если и будет принят, юри-
сты обжалуют в Конституционном су-
де». Скептически к идее депутатов от-
несся и главный юрист Transparency 
International Денис Примаков. «За пре-
доставляемые госуслуги мы платим на-
логами и госпошлинами,— говорит 
он.— Да и потом, штраф налагается на 
конкретного человека, а получаемая им 
услуга может затронуть всю его семью. 
К примеру, отопление или электричест-
во в квартире — это тоже госуслуга, ко-
торая может быть ограничена».

Иван Буранов

За госуслугами  
просят не занимать
Не расплатившиеся с долгами не получат ничего,  
кроме самого необходимого

Похищение украинского 
чиновника сорвали  
российские спецслужбы
Перед химкинским судом предстал киевский милиционер

В субботу в ресторане Christian  
состоялся дружеский ужин фон-
да содействия решению проблем 
аутизма «Выход» Авдотьи Смир-
новой и Оксаны Лаврентьевой. Го-
стям, среди которых были глава 
РОСНАНО Анатолий Чубайс, прези-
дент МТС Леонид Меламед, прези-
дент бизнес-школы Сколково Анд-
рей Раппопорт, совладелец Capital 
Group Павел Те, инвестор Борис 
Минц, предложили благотворитель-
ный аукцион и возможность рас-
пределить роли в будущих картинах 
Авдотьи Смирновой, Федора Бон-
дарчука и Ренаты Литвиновой.

В начале вечера президент фонда Ав-
дотья Смирнова решила поприветство-
вать гостей еще раз, со сцены, а заодно 
огласить регламент предстоящего вече-
ра: «Мы с Оксаной больше всего беспо-
коились о двух вещах: что никто не при-
дет и что не хватит еды. Кормит нас наш 
старинный дружок Алексей Зимин, за-
тем несколько песен споет наш друг Ев-
гений Маргулис. Потом будет аукцион, 
но никто ничего не обязан покупать. 
Мы вас пригласили, нам с вами хоро-
шо, вы наши друзья. А в конце для нас 
споет Сергей Шнуров». Госпожа Смир-
нова сказала несколько слов и о работе 
фонда: «Как я успела понять за это вре-
мя, лучший метод фандрайзинга — это 
успешное замужество. Во-первых, ты 
вполне можешь разорить своими про-
ектами мужа, во-вторых, его обычно 
окружают какие-то хорошие умные лю-
ди, которым даже не обязательно объяс-
нять, чем мы занимаемся и почему это 
важно. Мы не занимаемся адресной по-
мощью, но работаем над разработкой 

программ обучения для детей-аутистов, 
их родителей и педагогов. Очень важно 
делать эту системообразующую работу, 
поскольку при правильном подходе та-
кие люди могут быть адекватно адапти-
рованы в обществе».

Закуски от шеф-повара ресторана 
Christian Кристиана Лоренцини сме-
нило горячее от Алексея Зимина. Аук-
цион пришла вести Ксения Собчак, 
причем вскоре стало заметно, что она 
переняла-таки стиль опытного аукци-
ониста Игоря Верника: неприкрытая 
лесть и постоянное упоминание спут-
ницы потенциального приобретателя 
лота в контексте «посмотрите в ее без-
донные глаза, вы же видите, она мечта-
ет, чтоб вы это купили».

Вниманию гостей было представле-
но всего четыре лота. Сперва размялись 
продажей роли в короткометражке Ре-
наты Литвиновой. Но довольно быст-
ро двинулись к короткометражке Фе-
дора Бондарчука по сценарию госпожи 
Смирновой. Тут тоже на продажу была 
выставлена роль. «Учитывая то, что на-
ши совместные с Федором короткоме-
тражки до сих пор подразумевали все-
го троих героев, роль может быть сов-
сем не маленькой»,— пояснила госпо-
жа Смирнова (сам господин Бондарчук 
к тому момент уже покинул мероприя-
тие). Здесь развернулась целая битва. С 
одной стороны стола миллионами под-
нимала ставку супруга господина Рап-
попорта Ирина, которая объявила: «Моя 
фамилия Раппопорт, и я хочу к Бондар-
чуку (в фильме Авдотьи Смирновой 

”
Два дня“ главные роли исполнили Фе-

дор Бондарчук и Ксения Раппопорт.— 

”
Ъ“)». С другой стороны, с железобетон-

ным упорством шаг в 100 тыс.  руб. де-
лал банкир, пожелавший остаться неиз-
вестным. Победил системный подход, 
и лот ушел за 15,1 млн руб.

Очень по-деловому шла борьба за лот 
от главы представительства Disney в Рос-
сии Марины Жигаловой-Озкан — экс-
курсия на студию The Walt Disney Studio 
в Калифорнии. Сначала за него бился 
главный управляющий директор Аль-
фа-банка Алексей Марей, затем подклю-
чился господин Меламед, но победу все-
таки одержал президент «РАТМ Холдин-
га» Эдуард Таран. «Теперь мы точно зна-
ем, куда поедем на майские!» — заклю-
чила его подруга Маргарита Лиева.

В финале аукциона гостям предложи-
ли роль в полнометражном фильме Ав-
дотьи Смирновой: «Я пока не знаю, что 
раньше запустится, скорее всего, это бу-
дет 

”
Вертинский“». В этот раз госпоже 

Раппопорт пришлось биться с господи-
ном Меламедом. Этот энтузиазм не мог 
не затронуть соседний стол, где сидели 
господин Минц с супругой: «Нам всем 
очень весело, но давайте просто вспом-
ним, для чего мы здесь,— чтобы помо-
гать!» Когда аукцион завершился, госпо-
жа Раппопорт еще некоторое время спо-
рила с господином Минцем о том, 1 млн 
или 2 млн руб. тот пообещал подкинуть 
к ее ставке. В общей сложности за вечер 
удалось собрать чуть более 40 млн руб.

Евгения Милова

Ролевые игры благотворителей
Аукцион в помощь детям-аутистам собрал 40 млн руб.

Как стало известно ”Ъ“, орга-
низация «Солдатские мате- 
ри Санкт-Петербурга» обрати-
лась к уполномоченному 
по правам человека в РФ Элле 
Памфиловой с просьбой про-
верить жалобы военнослужа-
щих-срочников на принужде-
ние к заключению контрактов. 
Сотрудники некоммерческой 
организации отметили рез-
кий всплеск подобных обраще-
ний: солдат под разными пред-
логами заставляют заключить 
контракт, чтобы затем отпра-
вить на учения в Ростовскую 
область. Госпожа Памфило-
ва заявила ”Ъ“, что сама заин-
тересовалась жалобами, за-
просила информацию и готова 
разбираться. В Минобороны 
говорят, что все перемещения 
военнослужащих «осуществ-
ляются в соответствии с пла-
ном боевой подготовки войск».

Как заявили 
”
Ъ“ в организа-

ции «Солдатские матери Санкт-
Петербурга», с конца декабря по 
начало января они зафиксирова-
ли рост жалоб на принудитель-
ное заключение контрактов во-
еннослужащими-срочниками. 
В общей сложности «Солдатские 
матери Санкт-Петербурга» полу-
чили более 20 обращений из Ни-
жегородской, Ленинградской, 
Мурманской и Курской областей 
только за последний месяц. «Ко-
го-то уговаривают, кому-то угро-
жают, но в целом жалобы одно-
типные»,— пояснил 

”
Ъ“ предста-

витель некоммерческой органи-
зации (НКО) Александр Передрук. 
Например, срочники из воин-
ской части №54096 в Мулино Ни-
жегородской области (6-я отдель-
ная танковая бригада) в своих жа-

лобах утверждают, что командо-
вание просто поставило их перед 
фактом: уведомило о том, что они 
явочным порядком переведены 
на контрактную службу. «Моему 
сыну руководство сказало, что он 
должен подписать контракт, а по-
том его можно будет расторгнуть. 
Объяснили тем, что его нужно от-
править на учения в Ростовскую 
область, а срочников надолго ку-
да-то отправлять якобы нель-
зя»,— рассказал 

”
Ъ“ отец военно-

служащего из части под поселком 
Каменка в Ленобласти, попросив-
ший не указывать его имени. Как 
отмечает господин Передрук, пра-
ктически во всех жалобах речь 
идет об отправке солдат в Ростов-
скую область после подписания 
контракта. Правозащитники опа-
саются повторения событий ав-
густа 2014 года, когда при не вы-
ясненных до сих пор обстоятель-
ствах погибли несколько бойцов 
18-й мотострелковой бригады, ко-
мандированные в Ростов-на-Дону 
из Чечни. Как заявлял тогда член 
президентского Совета по пра-
вам человека (СПЧ) Сергей Кри-
венко, «есть данные, что они по-
гибли в ходе боестолкновений». 
«Вероятно, на территории Украи-
ны»,— говорил господин Кривен-
ко. Тогда же член СПЧ обратился 
в Следственный комитет и воен-
ную прокуратуру с требованием 
провести проверку случаев воз-
можной отправки солдат на тер-
риторию Украины, но ответа до 
сих пор не получил. В августе же 
премьер-министр самопровозгла-
шенной Донецкой народной ре-
спублики (ДНР) Александр Захар-
ченко заявил, что среди россиян, 
вступивших в ополчение, «мно-
го бывших кадровых военных», а 

также «нынешние военные, кото-
рые предпочли провести отпуск 
не на пляже, а среди нас, братьев, 
которые сражаются за свою свобо-
ду», добавив, что недавно ДНР по-
лучила еще и несколько десятков 
единиц военной техники. Источ-
ники 

”
Ъ“ в Минобороны тогда на-

звали заявление господина За-
харченко «ошибкой» (см. 

”
Ъ“ от 29 

августа 2014 года), а пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков на слова премьера ДНР отве-
тил: «Мы неоднократно заявляли, 
что никакая техника туда (в Дон-
басс.— 

”
Ъ“) не поставляется».

Как заявили в организации 
«Солдатские матери Санкт-Пе-
тербурга», НКО обратилась к ом-
будсмену РФ Элле Памфиловой с 
просьбой проверить возможные 
факты принудительного подписа-
ния контракта срочниками и их 
переброски в Ростовскую область. 
«Ранее мы уже обратились в про-
куратуру и Минобороны, ответы 
от них пока не получены»,— доба-
вил Александр Передрук.

Госпожа Памфилова заявила 

”
Ъ“, что и сама запросила у НКО, 

занимающихся защитой прав во-
еннослужащих, подробную ин-
формацию по жалобам. «Пока у 
нас нет какой-либо фактуры, но 
как только получим обращения, 
будем разбираться и изучать»,— 
сказала она.

В Минобороны говорят, что по-
ка запросов от правозащитников 
не получали. Источник 

”
Ъ“ в Ген-

штабе уточнил, что переброска 
сил и средств подразделений ве-
дется в соответствии с планами 
боевой подготовки войск, но рас-
крывать их отказался.

Григорий Туманов,  
Иван Сафронов

«Солдатским матерям». Срочно
Солдаты-срочники жалуются правозащитникам,  
что их переводят на контракты с отправкой под Ростов

НА НЕДЕЛЕ

Андрея Портнова, по версии следствия,  
пытались похитить с целью его передачи  
правоохранительным органам Украины 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЯЛОВОГО

3 февраля — ресторан «Облака». Презентация проекта «Фолк-
сфера» и шоу «В ”Облаках“ с Любовью Воропаевой». Среди 
гостей: Иосиф Кобзон, Владимир Девятов, Максим Дунаевский, 
Жанна Бичевская, Владислав Третьяк, Евгений Герасимов, Алек-
сей Рыбников, Ангелина Вовк, Сергей Шумаков, Андрей Нечаев, 
Игорь Бунин, Владимир Хотиненко.*** 
3 февраля — кинотеатр «Октябрь». Премьерный показ фильма 
«Пока еще жива» Александра Атанесяна. Среди приглашенных: 
Равшана Куркова, Константин Крюков, Екатерина Волкова, Алек-
сей Макаров, Игорь Жижикин, Татьяна Котова, Анна Калашнико-
ва, Алиса Хазанова, Илья Бачурин.**
4 февраля — ММСИ. Соосновательницы Artwin Gallery Мадина 
и Мариана Гоговы и исполнительный директор ММСИ Василий 
Церетели приглашают на закрытый показ выставки «Сады 

Эремитов. Своевольное искусство Светы Виккерс». Гости меро-
приятия: Ольга Свиблова, Иосиф Бакштейн, Светлана Захарова 
и Тимур Иванов, Марк Гарбер, Алексей Верхотуров, Виктория 
и Антон Борисевич, Николай Шитов.*** 
5 февраля — музей «Гараж». Открытие выставки «Грамматика 
свободы. Пять уроков». Ожидаются: Сергей Капков, Дарья  
Жукова, Антон Белов, Софья Гудкова, Алена Долецкая, Алек-
сандр Жуков, Александра Лекомцева, Юлия Шахновская.**** 
5 февраля — Центр документального кино. Закрытый показ 
фильма Фредерика Ченга «Dior And I». Ожидаются: Сати 
Спивакова, Елизавета Молчанова, Ирина Милова, Александр 
Терехов, Михаил Друян, Маргарита Лиева, Ксения Якубовская, 
Елена Перминова и Александр Лебедев, Анна Чиповская, Рената 
Литвинова.***

Авдотья Смирнова предложила  
друзьям мужа (Андрей Раппо-
порт — на фото слева, Леонид  
Меламед — третий слева,  
Анатолий Чубайс — второй справа) 
помочь ей деньгами
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Как стало известно ”Ъ“, в ходе 
расследования громкого уголов-
ного дела об организации преступ-
ного сообщества в ГУЭБиПК МВД 
появился новый эпизод, который 
не вписывается в прежнюю вер-
сию следствия о том, что главной 
и единственной целью полицей-
ских из ОПС было успешное про-
движение по службе. На этот раз 
речь идет о корыстном мотиве. 
По версии следователей, поли-
цейские вынудили бизнесмена из 
Германии заключить сделку с дру-
жественным им коммерсантом. 
Защитники экс-полицейских го-
ворят, что подозрения следствия 
беспочвенны.

По данным ГСУ СКР, в декабре 
2012 года предполагаемые участни-
ки полицейского ОПС во главе с тог-
дашним главой ГУЭБиПК Денисом 
Сугробовым заинтересовались круп-
ным бизнесменом из Германии Вла-
димиром Райзвихом, специализиру-
ющимся на поставках медоборудо-
вания в Россию. Оперативники уз-
нали, что полтора года назад одна из 
фирм господина Райзвиха Nanotec 
Industries AG заключила договор 
с крупным концерном Accuray, про-
изводящим радиохирургические 
системы. Согласно этому договору, 
Nanotec стал эксклюзивным дистри-
бутором Accuray, которому было пре-
доставлено право продавать в Россию 
и Казахстан аппараты для проведе-
ния операций Kiberknife и комплек-
сы лучевой терапии Tomotherapy, 
а также монтировать это оборудова-
ние в больницах и обслуживать его 
по гарантии производителя.

Бизнесмен Райзвих к этому вре-
мени зарегистрировал в России две 
фирмы — ООО «Кибернож» и ООО 
«Томотерапия», а также перевел 
в Accuray $300 тыс. (около 9,5 млн 
руб. по действующему тогда кур-
су) в качестве предоплаты за буду-
щие поставки оборудования. Одна-
ко в конце 2012 года, как установи-
ло следствие, к коммерсанту в Герма-
нию прилетел пообщаться началь-
ник 19-го отдела ГУЭБиПК Иван Ко-
соуров, ныне один из предполага-
емых участников ОПС. В ходе пере-
говоров майор Косоуров, по данным 
следствия, запугал регулярно быва-
ющего в России бизнесмена привле-
чением его к уголовной ответствен-
ности, арестом или объявлением 
в международный розыск. Господин 
Райзвих, знавший о том, где работает 
визитер, как считают в СКР, отнесся 
к угрозам серьезно, поэтому принял 
сделанное господином Косоуровым 

предложение передать эксклюзив-
ные права на торговлю медоборудо-
ванием Accuray гендиректору ООО 
«СПб Медика» Игорю Скакунову.

Однако, несмотря на весьма 
льготные условия, бизнес у госпо-
дина Скакунова не пошел: ему не 
удалось продать в России ни одно-
го аппарата. В итоге в июле прошло-
го года Accuruy заявила господину 
Райзвиху, что в одностороннем по-
рядке расторгает свои отношения 
с ним. Поступивший от него в каче-
стве аванса платеж концерн не воз-
вратил, мотивируя это тем, что по-
нес убытки из-за невыполнения ди-
лером взятых на себя обязательств. 

По мнению следствия, против не-
мецкого бизнесмена тогда работали 
сотрудники ГУЭБиПК Иван Косоуров 
и его подчиненный Евгений Шерма-
нов, их добровольный помощник 
Игорь Скакунов, а руководил груп-
пой лично начальник главка Денис 
Сугробов. Бывшие оперативники, по 
версии следствия, «прессовали» биз-
несмена из «корыстной заинтересо-
ванности» и с целью «получения мате-
риальной выгоды», склонив его в ито-
ге к «заключению заведомо убыточ-
ного для него соглашения». Отметим, 
что до сих пор всем фигурантам де-
ла о полицейском ОПС инкримини-
ровалось участие в сообществе ради 
продвижения по службе, получения 
премий, званий и наград, то есть чи-
сто профессиональных достижений.

Какого рода выгоду получили 
предполагаемые организатор и чле-
ны ОПС от контактов с господином 
Райзвихом, пока не ясно, однако 
следствие уже установило, что про-
вокация имела серьезные последст-
вия для самого бизнесмена: помимо 
непосредственного ущерба в 9,5 млн 
руб. он практически потерял и свой 
бизнес в России. Кроме того, в СКР 
полагают, что в результате проти-
воправных действий экс-полицей-
ских был «подорван авторитет по-
лиции и дискредитирована вся пра-
воохранительная система». С уче-
том этого обстоятельства всем тро-
им экс-полицейским следствие ин-
криминировало очередной эпизод 
превышения должностных полно-
мочий с причинением тяжких по-
следствий (п. «в» ч. 3 ст. 286 УК РФ). Го-
сподин Скакунов, как полагает след-
ствие, пособничал бывшим гуэбов-
цам в совершении этого преступле-
ния. Очевидно, рассчитывая полу-
чить от него информацию о возмож-
ной материальной заинтересован-
ности экс-сотрудников ГУЭБиПК, 
следствие задержало господина Ска-

кунова, а Басманный райсуд недав-
но определил его на два месяца в СИ-
ЗО «Лефортово».

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат Дениса 

Сугробова Эдуард Исецкий, для фор-
мирования обвинений по ст. 210 УК 
РФ следствию не хватает принци-
пиального момента — материаль-
ной выгоды от якобы совершенных 
преступлений, ради которой рабо-
тает любая криминальная группи-
ровка. Поскольку до сих пор не уда-
лось обнаружить даже намека на ко-
рыстную заинтересованность обви-
няемых экс-сотрудников ГУЭБиПК, 
следствию приходится хвататься за 
соломинку. Эту роль, по мнению за-
щитника, сейчас пытаются отвести 
Владимиру Райзвиху, однако считать 
его потерпевшим довольно сложно, 
ведь неизвестно, сколько контрак-
тов и в каких странах бизнесмен на 
самом деле реализовал и что он в ито-
ге получил — убыток или прибыль.

Вопросы у защиты вызывает 
и личность самого господина Рай-
звиха. Отметим, что он фигуриро-
вал еще в одном эпизоде дела экс-
сотрудников ГУЭБиПК. Речь идет об 
уголовном преследовании бывшего 
главврача ЦКБ Анатолия Бронтвей-
на, который следственным департа-
ментом МВД РФ на основании мате-
риалов ГУЭБиПК обвинялся в поку-
шении на мошенничество (ч. 3 ст. 30 
и ст. 159 УК РФ). По версии следствия, 
господин Бронтвейн запросил откат 
в 10 млн руб. у господина Райзвиха 
за его победу в конкурсе на поставку 
оборудования для диагностики сер-
дечно-сосудистых заболеваний на 
900 млн руб. В СКР разработку врача 
сочли провокацией и его уголовное 
дело прекратили. Кроме того, госпо-
дин Райзвих фигурировал в уголов-
ном деле бывшего директора госу-
дарственного бюджетного учрежде-
ния Тюменской области «Дирекция 
строительства специальных объек-
тов» Михаила Мезенцева, которому 
при посредничестве экс-депутата 
Тюменской облдумы Сергея Коробо-
ва передал взятку в размере $6,7 млн 
(более 204 млн руб.) за лоббирова-
ние его интересов при поставке то-
мографов для тюменского онкоцен-
тра. Сейчас господин Коробов нахо-
дится в розыске, а для господина Ме-
зенцева гособвинение в Калинин-
ском райсуде Тюмени недавно за-
просило десять лет колонии строго-
го режима. Получить комментарии 
от господина Райзвиха 

”
Ъ“ не уда-

лось. В СКР расследование громкого 
дела не комментируют.

Сергей Машкин

У Дениса Сугробова  
нашли кибернож
Экс-начальнику ГУЭБиПК подобрали коммерческое дело

«Я покинул институт в пятницу в 
семь вечера, в здании в этот момент 
уже практически никого не было — 
оставались только дежурные да охра-
на на входе»,— рассказал господин 
Пивоваров 

”
Ъ“. По его словам, зда-

ние, как и все объекты РАН, охраняет-
ся ЧОП «Охрана». «У нас уже был пожар 
в 1997 году, но тогда мы его быстро за-
гасили своими силами, что же прои-
зошло сейчас, пока непонятно»,— до-
бавил господин Пивоваров. По его сло-
вам, система противопожарной сигна-
лизации была исправна, именно поэ-
тому сигнал о возгорании на пульт де-
журного МЧС поступил сразу же и пер-
вые шесть расчетов пожарных прибы-
ли на место уже через несколько ми-
нут. Господин Пивоваров не согласил-
ся со словами о том, что распростране-
нию огня способствовала ветхость зда-
ния: «Хотя снаружи здание не впечат-
ляет, но постройка 1974 года с точки 
зрения надежности не вызывает сом-
нений». По словам господина Пивова-
рова, все подвалы института, а также 
его первый и второй этажи (а именно 
там находятся основные фонды) были 
построены фундаментально и лишь 
третий этаж «был легким» по проекту.

Господин Пивоваров исключил 
уже широко распространившуюся 
версию о возможном поджоге зда-
ния. Она, напомним, появилась в 
связи с неоднократно появлявшими-
ся сведениями о якобы имеющихся 

планах застройки территории, ко-
торую занимает здание. «Эта земля, 
как и сам институт, является феде-
ральной собственностью, а, как из-
вестно, президент Владимир Путин 
объявил мораторий на земли Акаде-
мии наук, поэтому смысла в поджо-
ге нет»,— подчеркнул глава ИНИОН. 
Источники 

”
Ъ“ в правительстве Мо-

сквы также сообщили вчера, что ра-
нее никаких заявок на бизнес-про-
екты на этой территории в мэрию не 
поступало. Агентству ТАСС господин 
Пивоваров заявил, что, «по заявле-

нию сотрудников МЧС России, зда-
ние не подлежит восстановлению».

Как рассказала вчера вечером 
”
Ъ“ 

руководитель пресс-службы Главного 
управления МЧС по Москве Оксана 
Золотова, проливку здания и разбор 
завалов предполагается завершить к 
утру понедельника. Ночью в ликвида-
ции последствий пожара продолжа-
ли участвовать 150 человек, 45 единиц 
техники, в том числе 9 подъемников.

Александр Черных,  
Юрий Сенаторов,  
Халиль Аминов

Ущерб на ИНИОН
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Оперативный штаб МЧС Движение по Нахимовскому 
проспекту частично 
перекрывалось 

ИНИОН РАН

Институт научной информации 
по общественным наукам 
(ИНИОН РАН)
Нахимовский проспект, 51/21

Зона 
возгорания

30 января. 22:09
Первое сообщение 
о пожаре
30 января. 22:15
Прибытие пожарных 
на место пожара
30 января. 22:17
Присвоение пожару
3-й степени сложности
31 января. 00:17
Локализация пожара
31 января. 23:24
Полная ликвидация 
пожара

КАК ТУШИЛИ 
БИБЛИОТЕКУ ИНИОН

Пожарные
расчеты 3 пожарных 

коленчатых 
подъемника

Площадь 
возгорания: 2000 кв. м 58 единиц техники 202 спасателя

В тушении 
принимали 
участие: 

3-й этаж

2-й этаж

1-й этаж

Большой и малый читальные залы.
Помещения отделов философии, 
социологии, политологии, глобальных 
мировых проблем, языкознания

Кабинеты сотрудников и руководства.
Бухгалтерия. Отдел кадров.
Часть научных отделов

Книгохранилище. Серверная

Д О С Ь Е Ч Т О  Т А К О Е  И Н И О Н

Институт научной информации по общественным наукам (ИНИОН) РАН ведет начало от основанной 
25 июня 1918 года библиотеки Социалистической академии общественных наук (с 1936 года — 
Фундаментальная библиотека АН СССР). 7 февраля 1969 года на ее базе был основан ИНИОН АН 
СССР. В июне 1974 года, после десяти лет строительства, институт переехал в здание на Нахимов-
ском проспекте. Спроектированное под руководством Якова Белопольского, оно считалось одним 
из лучших образцов советского модернизма. Среди его особенностей — сплошное остекление 
фасадов читальных залов и система кондиционирования с использованием бассейна. Оборудова-
ние и мебель были закуплены в Финляндии за $900 тыс. Как вспоминал второй директор института 
академик Владимир Виноградов, средства удалось получить «в связи с мировым энергетическим 
кризисом и появлением нефтедолларов». Фонды библиотеки ИНИОН насчитывают 14,2 млн 
единиц хранения, включая 6 млн книг, периодику, более 450 тыс. монографий и диссертаций. 
В них содержатся редкие книги начиная с XVI века, собрания документов ООН и Лиги наций. В год 
библиотеку посещали около 135 тыс. человек. В настоящее время ИНИОН является федеральным 
государственным бюджетным учреждением науки, подведомственным ФАНО. В состав института 
входят десять исследовательских центров, фундаментальная библиотека, два отдела, издательский 
центр, группа по работе с аспирантами. Директор с 1998 года — академик Юрий Пивоваров. 
Штат — 330 человек. Параметры бюджета не раскрывались. В 2012 году СМИ сообщали, что ИНИ-
ОН финансируется на 3% от уровня 1990 года. Институт постепенно пришел в упадок. Например, 
не работали технический бассейн и электронная система поиска, большая часть фондов остава-
лась неоцифрованной. В марте 2014 года пожарная проверка выявила семь нарушений. Институт 
получил штраф 70 тыс. руб. и предписание устранить недостатки до 30 января 2015 года.
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В Черногории по линии Интерпола 
задержан россиянин Иван Багаев. 
Он разыскивался по обвинению в 
причастности к деятельности бан-
ды уже осужденного на пожизнен-
ное заключение Олега Гагиева, 
на счету которой многочисленные 
заказные убийства, в том числе 
руководящих чиновников и право-
охранителей в Северной Осетии. 
Как установил в ходе расследо-
вания СКР, банда Гагиева явля-
лась структурным подразделени-
ем крупного ОПС, возглавляемого 
его однофамильцем Асланом Га-
гиевым, члены которого соверши-
ли в общей сложности несколько 
десятков заказных убийств.

Ивана Багаева черногорские по-
лицейские задержали в Подгорице. 
Основанием стало то обстоятельство, 
что он находится в разыскной базе 
Интерпола. По информации 

”
Ъ“, го-

сподин Багаев будет экстрадирован в 
Россию уже в ближайшее время.

Багаев был объявлен в федераль-
ный розыск в 2009 году, когда сотруд-
ники СКР установили, что он участ-
вовал в деятельности банды Оле-
га Гагиева (Ботэ), специализировав-
шейся на заказных убийствах. Пик 
деятельности банды Ботэ пришелся 
на 2008 год. Тогда в марте во Влади-
кавказе бандитами был убит началь-

ник УБОП МВД Северной Осетии 
Марк Мецаев, расследовавший дея-
тельность ОПС, в октябре — началь-
ник отдела угрозыска республикан-
ского МВД Виталий Чельдиев, раз-
биравшийся в причинах убийства 
господина Мецаева, и его сын Заур-
бек, в ноябре жертвой киллеров стал 
мэр Владикавказа Виталий Караев, а 
через месяц — вице-премьер Север-
ной Осетии Казбек Пагиев и его во-
дитель Владимир Гасиев. А уже после 
того, как основная часть участников 
ОПС была установлена и многие из 
них были задержаны, оставшиеся на 
свободе боевики в октябре 2013 года 
убили заместителя прокурора Про-
мышленного района Владикавказа 
Олега Озиева, а также нескольких 
криминальных авторитетов, пытав-
шихся занять освободившуюся по-
сле арестов нишу.

Первые подозреваемые в при-
частности к этим заказным убийст-
вам — сотрудник местного УБОП Ро-
ман Каллагов и двое уроженцев Юж-
ной Осетии Владимир Остаев и Ас-
лан Алборов — были задержаны уже 
в начале 2009 года. По словам сыщи-
ков, они активно сотрудничали со 
следствием и называли имена со-
общников. В частности, именно тог-
да и выяснилось, что лидером банды 
является именно Олег Гагиев, а все-

го в нее входило еще около десятка 
человек. Сам Олег Гагиев был задер-
жан в Москве 2 апреля 2009 года вме-
сте со своим помощником Алексан-
дром Джуссоевым. Олег Гагиев в от-
личие от своих подельников сотруд-
ничать со следствием не стал. Он не 
признал свою вину ни по одному 
предъявленному эпизоду. Северо-
Кавказский окружной военный суд 
приговорил его к пожизненному за-
ключению.

Через некоторое время выяс-
нилось, что банда Ботэ была лишь 
структурной частью крупной пре-
ступной сети, занимавшейся орга-
низацией заказных убийств по всей 
России, которую организовал уроже-
нец Грузии Аслан Гагиев (Джако). На 
счету бандитов Джако, как выясни-
лось, как минимум 56 убийств. Сам 
он был задержан несколько дней на-
зад в Вене (подробно 

”
Ъ“ рассказал 

об этом 30 января). Помимо этого 
несколько участников банды Инал 
Зассеев, Роберт Багаев, Руслан Юр-
тов, Эрик Таутиев и Дмитрий Кодо-
ев были задержаны в подмосковном 
Одинцово 13 августа прошлого года. 
Ивану Багаеву удалось скрыться за 
границей. Он был объявлен в меж-
дународный розыск и в конце кон-
цов задержан в Черногории.

Заур Фарниев, Владикавказ

Подручного Ботэ  
задержали в Подгорице
Предполагаемый член банды киллеров ожидает экстрадиции

Как стало известно ”Ъ“, в минув-
шие выходные из-под ареста вы-
шел на свободу бывший началь-
ник полиции Ногинска майор Илья 
Юхман. Майор Юхман, сын экс-
начальника милиции Московской 
области Юрия Юхмана, обвиня-
ется СКР в фабрикации уголовных 
дел и укрывательстве преступле-
ний, совершенных его подчинен-
ными. Впрочем, судьба самого 
уголовного дела полицейского на 
данный момент остается под во-
просом: прокуратура вернула его 
следователям для исключения 
основного эпизода, а те, в свою 
очередь, обжаловали это реше-
ние в вышестоящей надзорной 
инстанции.

Как рассказал вчера 
”
Ъ“ адвокат 

Ильи Юхмана Владимир Жеребен-
ков, его подзащитный вышел из след-
ственного изолятора в ночь на суббо-
ту, как только истекло время, назна-
ченное судом. По словам защитника, 
следствие не стало требовать продле-
ния срока содержания экс-полицей-
ского под стражей, хотя могло это сде-
лать. Господин Жеребенков не исклю-
чил, что отсутствие ходатайства свя-
зано с тем, что под вопросом оказа-
лась судьба самого уголовного дела. 
Как выяснилось, Мособлпрокурату-
ра вернула материалы дела следст-
вию для устранения недостатков.

Как не раз сообщал 
”
Ъ“, началь-

ник ногинской полиции Илья Юх-
ман был арестован по обвинению 
в преступлениях, совершенных им, 
по версии следствия, во время пре-
бывания в предыдущей должно-
сти — начальника полиции Любе-

рец. В деле господина Юхмана содер-
жатся два преступных эпизода. Пер-
вый касается незаконной реализа-
ции другим фигурантом расследова-
ния, бывшим оперуполномоченным 
Олегом Стеблевым, в конце 2011 го-
да автомобиля Mazda 6. Машина на-
ходилась на ответственном хране-
нии на спецстоянке в качестве вещ-
дока по делу банды угонщиков. Но 
оперативник, говорится в деле, про-
дал иномарку сторонней организа-
ции. Пытаясь «отмазать» своего под-
чиненного, Илья Юхман, по версии 
следствия, дал указание полицейско-
му, проверявшему факт пропажи ма-
шины со спецстоянки, не упоминать 
в отчете об оперативнике. Эти дейст-
вия следователи СКР расценили как 
превышение должностных полномо-
чий (ст. 286 УК РФ).

Второй эпизод дела касается на-
шумевшей истории с подбросом 
в мае 2012 года наркотиков люберец-
ким предпринимателям Алексею Са-
вушкину и Андрею Чернявскому. По 
версии следствия, Илья Юхман выз-
вал к себе сотрудника ОБНОНа Вла-
димира Сазонова, дал ему пакетик 
с 50,2 г героина и приказал подбро-
сить их господину Савушкину. Что, 
по данным следствия, и было сдела-
но. Предпринимателей задержали, 
позже в СИЗО Андрей Чернявский 
скончался от инсульта.

В окончательной редакции майо-
ру Юхману предъявили обвинение 
по ч. 1 и 3 ст. 286 УК РФ (превышение 
должностных полномочий). Однако, 
по словам адвоката Жеребенкова, про-
куратура не нашла в деле убедитель-
ных доказательств по эпизоду с на-

ркотиками и вернула дело следствию 
для его исключения. Впрочем, следо-
ватели 27 января обжаловали это ре-
шение у прокурора Мособласти, ко-
торый в течение десяти дней должен 
вынести свое постановление по это-
му вопросу. Сам господин Юхман ви-
ны ни по одному из эпизодов никог-
да не признавал. По словам адвоката 
Жеребенкова, экс-начальник поли-
ции намерен доказать свою невинов-
ность и в истории с иномаркой, после 
чего будет требовать полной реабили-
тации и восстановления на службе.

Владислав Трифонов,  
Сергей Николаев

Экс-начальнику полиции 
не подтвердили обвинение
Майор Илья Юхман вышел из СИЗО

Его поздравляет уполномоченный при президенте РФ 
по защите прав предпринимателей Борис Титов:
— Уважаемый Евгений Павлович! От всей души поздрав-
ляю вас с днем рождения! Многие годы упорного труда 
вы посвятили служению науке, но лично я знаю больше 
вас как общественного деятеля. Позвольте выразить вам 
уважение и искреннее восхищение вашей преданностью 
идеалам гражданского общества, умением выстраивать 

диалог с любыми партнерами, обсуждать и находить ре-
шения острейших проблем и конфликтных ситуаций. На 
этом принципе построена деятельность Общественной 
палаты, которая благодаря вам стала по-настоящему авто-
ритетным институтом. Для меня и для многих вы — при-
мер настоящего, деятельного патриота. Желаю вам креп-
кого здоровья, сил, благополучия и многих радостей!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 80 лет почетному секретарю 
Общественной палаты Евгению Велихову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Оппозиция Венесуэлы сегодня  
подаст в Верховный суд стра-
ны иск с требованием отменить 
решение властей о расширении 
прав военных: на прошлой не-
деле им разрешили в случае уг-
розы для жизни использовать 
огнестрельное оружие против 
участников акций протеста. Де-
крет был обнародован накану-
не годовщины начала массо-
вых демонстраций 2014 года, 
тогда в ходе столкновений с по-
лицией погибли 43 человека. 
Эксперты уверены, что власти 
сыграли на опережение: сниже-
ние цен на нефть, спровоциро-
вавшее самый серьезный соци-
ально-экономический кризис 
за все время боливарианской 
революции, делает возобнов-
ление акций протеста практиче-
ски неизбежным. В правозащит-
ной организации Human Rights 
Watch ”Ъ“ заявили, что расши-
рение полномочий военных гро-
зит стране «катастрофическими 
последствиями».

«Речь идет о нарушении статьи 
68 Конституции, которая запрещает 
использование огнестрельного ору-
жия и токсичных веществ для контр-
оля за ходом демонстраций»,— зая-
вила глава комиссии по правам че-
ловека «Блока демократического 
единства» (коалиция оппозицион-
ных сил Венесуэлы) Дельса Солорса-
но, добавив: граждан фактически ли-
шают права на жизнь. По ее словам, 
новые нормы позволяют властям, 
основываясь лишь на своих субъек-
тивных оценках, решать, нарушают 
или нет протестующие нормы зако-
на. Сегодня оппозиция Венесуэлы 
подаст в Верховный суд иск с требо-
ванием отменить решение руковод-
ства страны, а также обратится за по-
мощью в международные организа-
ции (в первую очередь в ООН и Орга-
низацию американских государств) 
и правозащитные НКО.

Распоряжение Министерства 
обороны Венесуэлы, которое всту-
пило в силу на прошлой неделе, ре-
гулирует деятельность вооружен-
ных сил по поддержанию общест-
венного порядка на массовых ак-
циях. В одной из статей документа 
сказано, что отныне военным в ка-
честве крайней меры разрешено 
использование «потенциально ле-
тальных средств, в том числе огне-
стрельного оружия», против участ-
ников уличных беспорядков.

«Последствия такого решения мо-
гут быть катастрофическими. В со-
ответствии как с международны-
ми, так и с национальными норма-
ми силы правопорядка не должны 
прибегать к использованию леталь-
ных средств»,— заявил 

”
Ъ“ дирек-

тор Human Rights Watch по Север-
ной и Южной Америке Хосе Мигель 
Виванко. Он добавил, что речь идет 
не только о мирных манифестаци-
ях, но и о тех, которые, «как это иног-
да случается в Латинской Америке, 
перерастают в столкновения, сопро-
вождающиеся актами вандализма и 
нанесением ущерба собственности». 
«Это же не война, когда мы вынужде-
ны сражаться с врагами»,— заявил 
собеседник 

”
Ъ“. И резюмировал: си-

туация с правами человека в Венесу-
эле «ухудшается день ото дня».

Вместе с тем эксперт по консти-
туционному праву, профессор Цен-
трального университета Венесуэлы 

Хесус Сильва в разговоре с 
”
Ъ“ па-

рировал: «В Конституции говорит-
ся, что протесты должны быть мир-
ными, а демонстранты — безоруж-
ными. Новый декрет не нарушает 
основной закон, так как направлен 
исключительно против тех, кто тво-
рит насилие и использует во время 
протестов оружие». Об этом же за-
явил и министр обороны Падрино 
Лопес, отметив: «Вооруженные си-
лы тоже состоят из венесуэльцев и 
венесуэлок».

Хесус Сильва признает, что у оп-
позиции есть шансы на победу в 
Верховном суде: ранее судьи не-
однократно выносили решения в 
пользу противников власти. По мне-
нию собеседника 

”
Ъ“, «с точки зре-

ния пропаганды и информацион-
ной подачи, распоряжение Мино-
бороны крайне несвоевременно и 
может быть истолковано не в поль-
зу правительства».

Расширение прав военных про-
изошло незадолго до первой годов-
щины начала массовых акций про-
теста в Венесуэле. 4 февраля прошло-
го года студенты, возмущенные вы-
соким уровнем преступности и не-
эффективной экономической поли-
тикой властей, прошлись маршем 
по улицам города Сан-Кристобаль 
(штат Тачира). Вскоре демонстра-
ции, переросшие в беспорядки, пе-
рекинулись на другие города, в том 
числе Каракас. В результате столкно-
вений с полицией погибли 43 чело-
века, 878 получили травмы и ране-
ния, 3,3 тыс. участников акций про-
теста были задержаны. Как следует 
из доклада Human Rights Watch, об-
народованного на прошлой неделе, 
силовики «неоднократно незакон-
но применяли силу против невоо-
руженных демонстрантов и случай-
ных прохожих», а также не противо-
действовали (и более того, «иногда 
непосредственно помогали») воору-
женным бандам сторонников руко-
водства страны.

Сейчас же, как заверил 
”
Ъ“ науч-

ный сотрудник РГГУ латиноамери-
канист Михаил Белят, новые акции 
протеста не только возможны, но и 
фактически неизбежны. «Венесуэла 
страдает от резкого падения цен на 
нефть. Причем страдает сильнее Рос-
сии, так как ее экономика гораздо 
больше привязана к экспорту неф-
ти,— говорит эксперт.— Нынешняя 
ситуация оказывает влияние в пер-
вую очередь на социалку». Положе-
ние в стране действительно близко 
к критическому: пустые полки мага-
зинов уже стали привычной карти-
ной, инфляция по итогам 2014 года 
составила 64%, уровень преступно-
сти продолжает расти. Михаил Белят 
считает, что по сравнению с прошло-
годними новые выступления будут 
гораздо более масштабными.

Повышение протестной актив-
ности неизбежно еще по одной 
причине: в конце года в стране со-
стоятся парламентские выборы. 
Михаил Белят напоминает: против-
ники властей ранее уже выступа-
ли единым фронтом, вполне могут 
объединиться они и в этот раз. Зна-
менем оппозиции, скорее всего, 
вновь станет губернатор штата Ми-
ранда Энрике Каприлес — хариз-
матичный 42-летний политик, ко-
торый на президентских выборах 
2013 года уступил Николасу Мадуро 
менее 1,5% голосов.

Павел Тарасенко

Армия Венесуэлы 
призвана к оружию
К участникам протестов применят 
радикальные меры

Сегодня в Пекине пройдут пере-
говоры министров иностранных 
дел России, Индии и Китая (РИК). 
Очередная, 13-я по счету, встре-
ча глав МИДов трех стран в фор-
мате РИК приобретает особое 
значение для России, активизи-
рующей азиатско-тихоокеанское 
направление своей политики на 
фоне растущего давления Запа-
да. Впрочем, созданию столь же-
ланного для Москвы стратегиче-
ского треугольника, способного 
стать противовесом США, меша-
ют не только нежелание Пеки-
на и Дели осложнять отношения 
с Вашингтоном, но и серьезные 
противоречия между ними.

Идею объединить Москву, Пекин 
и Дели в мировой центр силы, аль-
тернативный западному, первым 
выдвинул еще в конце 1990-х пре-
мьер РФ Евгений Примаков. Его за-
думка, впрочем, нашла оформле-
ние только в 2005 году, а еще че-
рез десять лет, в разгар украинско-
го кризиса, до этого не слишком за-
метный в мировых делах РИК при-
влек к себе дополнительное внима-
ние в связи с противостоянием Мо-
сквы и Запада.

Не оправдывая политику Москвы 
на украинском направлении, Пекин 
и Дели при этом и не осуждают ее, 
что для России крайне важно. Кон-
такты на высшем уровне с Индией 
и Китаем также позволяют Москве 
опровергать заявления Запада о ее 
международной изоляции. В декаб-
ре прошлого года президент Путин 
был с большими почестями принят в 
Дели, а в сентябре его зовут в Пекин 
— на военный парад по случаю 70-
й годовщины Победы во Второй ми-
ровой войне. Ожидается также, что в 
2015 году премьер-министр Индии 
Нарендра Моди и председатель КНР 

Си Цзиньпин посетят Москву. В усло-
виях западных санкций большое 
значение для Москвы имеет и укре-
пление связей с Дели и Пекином в 
экономической и военно-техниче-
ской сферах.

Сегодня Сергей Лавров и его кол-
леги Сушма Сварадж и Ван И попы-
таются также договориться о коор-
динации внешней политики по та-
ким вопросам, как переговоры по 
иранской ядерной программе, севе-
рокорейская проблема, положение 
на Ближнем Востоке. Одной из клю-
чевых тем станет противодействие 
терроризму. Этот вопрос живо инте-
ресует все три страны: Индию, име-
ющую проблемы с Кашмиром, Ки-
тай, озабоченный уйгурским вопро-
сом, и Россию, обеспокоенную дес-
табилизацией Центральной Азии 
после ухода из Афганистана основ-
ной части натовского контингента. 
Для всех трех стран также представ-
ляет опасность деятельность боеви-
ков «Исламского государства».

«Нынешняя встреча глав МИДов 
стран—членов РИК происходит в 
условиях стремительного перефор-
матирования всей системы между-
народных отношений. Запад и ев-
роатлантические структуры утрачи-
вают верховенство в международ-
ных делах. Возникает все больший 
запрос на альтернативные механиз-
мы кризисного регулирования. Од-
ним из них может стать объедине-
ние России, Индии и Китая, без ко-
торых не обходится решение ни од-
ной глобальной проблемы»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ член Российского совета по 

международным делам, чрезвычай-
ный и полномочный посол РФ Глеб 
Ивашенцов.

По его словам, в случае с РИК речь 
может идти не о создании военно-по-
литического союза, а о партнерстве 

трех государств, у которых есть не-
мало общего. «Каждая из входящих 
в РИК стран — многонациональное, 
многоконфессиональное государст-
во со значительной частью мусуль-
манского населения, сталкивающее-
ся с угрозой исламизма и сепаратиз-
ма. Учитывая это, формат РИК может 
быть использован каждой из сторон 
как для поддержания внутренней 
безопасности и стабильности, так 
и для более активного участия в аф-
ганском, иракском, сирийском уре-
гулировании, обеспечения кибер-
безопасности и формирования бо-
лее справедливого мирового эконо-
мического порядка»,— пояснил 

”
Ъ“ 

Глеб Ивашенцов.
C его мнением согласен вице-

президент базирующегося в Дели 
Observer Research Foundation На-
ндан Унникришнан. «РИК в пер-
спективе может стать фундамен-
том для создания новой архитекту-
ры безопасности в Азии»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ господин Унникришнан. 

Впрочем, «пока этому мешают неу-
регулированный территориальный 
спор Индии и Китая, а также обо-
стряющаяся экономическая конку-
ренция между ними».

Впрочем, для Китая этот формат 
так и не стал приоритетным. «Засе-
дания в формате РИК отношения с 
партнерами по треугольнику ни-
как не улучшают. С Россией они ста-
бильно хорошие, с Индией — ста-
бильно сложные, но Пекин в по-
средничестве Москвы для диало-
га с Дели не нуждается. Потенци-
ал трехсторонних экономических 
проектов также ограничен,— пола-
гает руководитель азиатской про-
граммы Московского центра Карне-
ги Александр Габуев.— Китаю РИК 
нужен, прежде всего, как еще одна 
платформа, с которой крупнейшие 

развивающиеся страны могут гово-
рить о реформе мировой финансо-
вой архитектуры, чтобы Пекину не 
делать этого в одиночку». Но БРИКС, 
по словам эксперта, для этой задачи 
важнее как более представительная 
и «раскрученная организация».

«В основе идеи построения стра-
тегического треугольника Россия—
Китай—Индия лежит чисто умозри-
тельное предположение о том, что 
две могучие азиатские державы за-
хотят поддержать Россию в ее усили-
ях, направленных на переформати-
рование системы международных 
отношений. Дело, однако, даже не в 
том, что Россия рискует затеряться 
в компании таких гигантов. И не в 
том, что Китай и Индия имеют слож-
ные и конфликтные взаимоотноше-
ния, объективно подталкивающие 
их скорее к соперничеству, нежели 
к сотрудничеству. Главное в другом. 
Как и другие азиатские страны, Ки-
тай и Индия погружены в свои соб-
ственные проблемы, а в междуна-
родных делах интересуются тем, 
что имеет к этим проблемам отно-
шение»,— пояснил 

”
Ъ“ бывший за-

меститель главы МИД РФ Георгий 
Кунадзе.

По его словам, рост напряжен-
ности в Европе волнует Китай и Ин-
дию лишь в той мере, в какой может 
повлиять на их благополучие. «Про-
ще говоря, российские надежды на 
создание альтернативы существую-
щей системе международных отно-
шений путем объединения усилий с 
Китаем и Индией утопичны»,— счи-
тает господин Кунадзе.

Следующая встреча министров 
иностранных дел в формате РИК за-
планирована в России во второй по-
ловине 2015 года.

Елена Черненко,  
Сергей Строкань

Долгосторонний треугольник
Главы МИД России, Индии и Китая встретятся в тринадцатый раз

На краю котла
Специальный корреспондент 

”
Ъ“ побывал в Дебальцево

После срыва очередного  
этапа минских перегово-
ров вооруженные силы 
самопровозглашенной 
ДНР продолжают атако-
вать позиции украинских 
военных, пытаясь за-
мкнуть котел вокруг Де-
бальцево. В этом посел-
ке побывал специальный 
корреспондент ”Ъ“ ИЛЬЯ 
БАРАБАНОВ.

На въезде в Дебальцево на 
обочине дороги у шиномон-
тажа стоит около десятка че-
ловек с сумками и узлами. 
Они ждут машину.

— Почему про Дебаль-
цево все говорят, а про на-
ше Чернухино нигде ни сло-
ва,— возмущается одна из 
женщин.

Чернухино — населен-
ный пункт в нескольких ки-
лометрах от Дебальцево, ад-
министративно относится 
к Луганской области и по-
следние десять дней ежед-
невно обстреливается ар-
тиллерией ДНР.

— Полгода как-то жили, 
но после 21 января там не-
возможно находиться, об-
стрелы каждые полчаса,— 
рассказывает пенсионер 
Игорь Васильевич, держа 
на руках собаку.— Жили в 
подвалах, хлеба, воды, элек-
тричества — ничего нет. Но 
у меня сын в Самаре живет, 
когда от дома уже почти ни-
чего не осталось, решил че-
рез Харьков и Москву к нему 
перебираться.

По его словам, в Чернухи-
но в подвалах остается еще 
несколько сотен человек — 
им выезжать просто некуда. 
На обочине тормозит грузо-
вик с большим металличе-
ским контейнером.

— Это что же, нас как 
скот повезут,— возмущает-
ся беженка.

— Лучше так выехать, чем 
в Чернухино оставаться,— 
отвечают ей.

В этот момент разносив-
шиеся издалека разрывы 
заметно приближаются, 
снаряды взрываются уже 
в 2–3 км от шиномонтажа. 
Трое детей, прятавшихся за 
взрослыми, начинают пла-
кать и отказываются лезть 
внутрь.

— Не плачь. Тебя как зо-
вут? — успокаивают его 
взрослые.

— Митя.
— Выедешь в Артемовск, 

Митя, там будет спокойно.
На центральной площа-

ди Дебальцево не постра-

давших от обстрелов домов 
не осталось. Окна домов за-
бивают фанерными листа-
ми. Военные подогнали во-
довоз с надписью МЧС, и 
местные жители с ведрами 
и пластиковыми бутылка-
ми выстроились в очередь.

— Военные в городе ме-
няются постоянно, одни по-
могут, привезут воды и да-
дут бензина, а как отнесутся 
следующие, никогда не зна-
ешь,— рассказывает женщи-
на в очереди.

На крыльце горисполко-
ма с вещами стоят мужчина 
и женщина, рано утром пеш-
ком вышедшие в Дебальце-
во из Углегорска. Этот насе-
ленный пункт на полпути к 
контролируемому ДНР Ена-
киево также оказался сей-
час в эпицентре боев и пол-
ностью не контролируется, 
кажется, ни одной из сторон 
конфликта.

— Выехать оттуда невоз-
можно, дорога прострелива-
ется,— рассказывает волон-
тер из Киева, который при-
возил в Углегорск лекарства 
и выходил оттуда вместе с не-
сколькими местными жите-
лями.— Мы рано утром под-
няли белые тряпки над го-
ловой и полем, тропинками 
пошли, но раза три снайперы 
по нам стреляли — пугали.

— Я смотрю новости, ки-
евские власти говорят, что 
за день семь человек поги-
бло или десять, а в Углегор-
ске десятки погибших, тру-
пы по улицам валяются, ме-
дики не могут доехать их за-
брать,— вмешивается в раз-
говор выбравшаяся отту-
да женщина.— Мы обраща-
лись к дээнэровцам: дайте 
коридор, чтобы мирные жи-
тели могли выйти, а они за-
езжают на окраину, посни-
мают нас на камеры и уез-
жают, а потом сразу обстрел 
начинается. Какие-то ребята 
из Нацгвардии в городе еще 
держатся, но что они могут 
сделать, если из подвала вы-
лезти невозможно.

Дебальцево при этом са-
мо регулярно подвергается 
обстрелу, вчера под огнем 

были окраины города, но 
местные уже на слух опреде-
ляют, куда попало в этот раз, 
больше не пригибаются при 
очередном разрыве и даже 
шутят: «А вот этого бояться 
точно не надо, это наши ра-
ботать начали».

В Совете национальной 
безопасности и обороны Ук-
раины вчера сообщили, что 
силы ДНР пытались захва-
тить Санжаровку и Нижнее 
Лозовое — населенные пун-
кты севернее Дебальцево, 
контроль над которыми по-
зволит перерезать трассу на 
Артемовск. При этом воен-
ные утверждают, что приле-
гающие к трассе населенные 
пункты остаются под контр-
олем Украины и замкнуть ко-
тел вокруг Дебальцево ДНР 
не удается.

официальное  
мнение

Парламент Италии избрал нового президента

Новым президентом Италии стал 73-летний судья Конституционного суда Серджо Маттарел-
ла. Его имя давно стало символом борьбы с мафией, и эксперты расценивают избрание но-
вого главы государства как стратегическую победу премьера Маттео Ренци, предложившего 
парламенту «кандидатуру, от которой нельзя отказаться». Попутно премьеру удалось спло-
тить вокруг себя Демократическую партию, навязать свою волю центристам и переиграть 
Сильвио Берлускони.

Когда в субботу утром, на третий день выборов парламентом президента республики 
(”Ъ“ рассказывал об этой процедуре 29 января), было объявлено, что имя Серджо Матта-
реллы значится на 665 из 1009 бюллетеней, депутаты аплодировали стоя, в том числе и те, 
кто за него не голосовал.

Нового президента в Италии называют политиком с прямой спиной и незапятнанной репута-
цией. 73-летний центрист с христианско-демократическими корнями — юрист, имя которого 
носит разработанный им избирательный закон, а в последние годы — судья Конституционного 
суда. Добропорядочный католик, предпочитающий поступки словам. И сицилиец, чье имя ассо-
циируется с борьбой против мафии: в политику будущий президент пришел после того, как его 
старший брат, занимавший пост губернатора Сицилии, был убит «Коза ностра». Даже главный 
итальянский нигилист лидер «Движения 5 звезд» Беппе Грилло написал в своем блоге, что Сер-
джо Маттарелла «заслуживает глубокого уважения».

Учитывая, что голосование было тайным, выдвинутый премьером Маттео Ренци кандидат 
мог и не набрать достаточно голосов даже в последнем туре, победителя которого определя-
ет простое большинство. Дело в том, что возглавляемая Сильвио Берлускони партия «Впе-
ред, Италия!», а также партия «Новый правый центр», чьи представители входят в правитель-
ство, возмутились, что Серджо Маттарелла был выдвинут без согласования с ними, и отказа-
лись за него голосовать.

Экс-премьер Берлускони, продолжающий отбывать наказание на общественных работах, 
приказал своим депутатам голосовать пустыми бюллетенями. Впрочем, как уверены журнали-
сты, около трети выборщиков «Вперед, Италия!» все равно поддержали Серджо Маттареллу. 
Елена Пушкарская, Рим

Города Донбасса  
сегодня обстрелива-
ют с той же интенсив-
нос тью, какая была 
до минского переми-
рия в сентябре  
прошлого года   
ФОТО ВАДИМА БРАЙДОВА

Х Р О Н И К А К А К  П Р О Х О Д И Л И  П Е Р Е Г О В О Р Ы  В  М И Н С К Е

29 января, 16:45. МИД Белоруссии объявил, что встреча контактной 
группы по Украине пройдет в Минске 30 января.
30 января, 14:25. Полпреды ДНР и ЛНР Денис Пушилин и Владислав 
Дейнего прибыли в Минск.
16:00. Денис Пушилин сообщил об отмене переговоров из-за неявки 
украинской стороны.
16:50. Киев заявил, что хочет договариваться лишь с главами республик.
19:30. Представители ДНР и ЛНР покинули Минск.
31 января, 14:15. Полпреды ДНР и ЛНР вернулись в Минск и объя-
вили, что главы республик приедут только после прекращения огня. Они 
потребовали подтверждения полномочий Леонида Кучмы как переговор-
щика Киева.
15:10. Леонид Кучма, представитель ОБСЕ Хайди Тальявини и посол РФ 
на Украине Михаил Зурабов прибыли в Минск.
16:05. Глава МИД Белоруссии Владимир Макей провел встречу  
с Леонидом Кучмой.

16:50. Встреча контактной группы началась.
19:27. Главы РФ, Германии и Франции по телефону выразили надежду, 
что группа договорится о прекращении огня.
20:15. Встреча завершилась.
21:05. Леонид Кучма обвинил в срыве диалога ДНР и ЛНР.
21:30. Полпреды республики обвинили в неудаче Киев и вновь  
потребовали подтверждения полномочий господина Кучмы.
22:45. Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков подтвердил,  
что Леонид Кучма представляет президента Украины.
1 февраля, 10:45. Администрация президента Украины заявила, что 
переговоры «под угрозой» из-за ультимативных требований ДНР и ЛНР.
12:40. ОБСЕ обвинила ополченцев в неготовности обсуждать пред-
ложения контактной группы и желании пересмотреть прошлые минские 
договоренности.
16:30. Представители ЛНР и ДНР назвали главным условием продолжения 
переговоров указ президента Украины о прекращении огня.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17674,39 (+68,17)
РТС 737,35 (–10,1)
FTSE 100 6749,4 (–61,2)

DAX 30 10694,32 (-43,55)
DJIA 17164,95 (-251,9)
NASDAQ Composite 4635,24 (-48,17)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.01.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.01–02.02.15
Австралийский доллар 53,5303
Английский фунт 104,0071
Белорусский рубль** 44,1005
Датская крона* 10,4992

Доллар США 68,9291
Евро 78,1105
Индийская рупия*** 11,1302
Казахский тенге*** 37,3711

Канадский доллар 54,4636
Китайский юань* 11,0264
Норвежская крона* 88,0816
СДР 97,1170

Сингапурский доллар 51,0472
Новая турецкая лира 28,6060
Украинская гривна* 43,2993
Шведская крона* 83,3736

Швейцарский франк 74,4938
Японская иена*** 58,4888
*За 10. **За 10 000. ***За 100.
По данным агентства Reuters.
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распространяет на будущее 
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Рынок интересуют в основном крат-
косрочные и прямые последствия 
тех или иных действий госрегулято-
ров, а долгосрочные и условные по-
следствия таких решений, особен-
но те из них, которые могут сыграть 
через несколько месяцев или даже 
лет в сочетании с другими условия-
ми, интересуют гораздо более узкий 
круг. Мы, увы, в их числе: реализа-
ция таких сценариев не должна быть 
для нас неожиданностью.

Краткосрочный эффект от де-
кабрьского размещения «Роснеф-
тью» облигаций на 625 млрд руб.— 
это практически все, что интересо-
вало рынок: споры о том, оказало 
это размещение влияние на курс 
рубля или не оказало, закончились 
ничем. Второе размещение 27 янва-
ря рублевых бумаг ВБРР на 400 мл-
рд руб. (формальный эмитент — кэп-
тивный банк «Роснефти») вызвало го-
раздо меньшее давление на курс ру-
бля — во всяком случае, предполо-

жений о том, что деньги будут кон-
вертированы в валюту, почти не воз-
никало. В любом случае, если в ноя-
бре—декабре 2014 года были какие-
то основания предполагать, что зай-
мы «Роснефти» при негласной под-
держке ЦБ нужны для осуществле-
ния крупных приобретений акти-
вов за пределами РФ или в целом ка-
ких-то операций за пределами стра-
ны, то сейчас много больше шансов 
на гораздо более простое и логич-
ное объяснение. Оно неофициально 
давалось и самой «Роснефтью», и, в 
принципе, нет оснований ему не ве-
рить: группа намерена погасить из 
экспортной выручки значительную 
часть внешнего валютного долга в 
течение 2015–2016 годов, «зеркаль-
но» заместив его рублевым при под-
держке ЦБ.

Отметим, с февраля в рамках ука-
заний ЦБ Банк России может вклю-
чать бумаги в ломбардный список, 
даже если «Роснефть» откажется от 
рейтингов — решением совета ди-
ректоров ЦБ. Список компаний-экс-
портеров, «конвертирующий» та-
ким образом внешний долг во вну-
тренний без конверсионных опера-
ций, прямо влияющих на курс ру-
бля, вряд ли будет широким, но не 
факт, что ограничится «Роснефтью». 
Отследить влияние этих операций 
на рубль сложно. В принципе, они 
сходны с программами QE в США 
в 2008 году и ЕС в 2015-м, но в от-
ношении избранной госкомпании 
— общее направление давления на 
курс понятно, результаты — неоче-
видны. Хотя не могу не привести 
другую, возможно, более близкую 
аналогию: вступление Румынии в 
МВФ в 70-х годах с последующим 
погашением взятых крупных кре-
дитов через общеэкономическую 
мобилизацию.

Долгосрочные же последствия 
«замещения», видимо, более инте-
ресны. Компании, конвертировав-
шие валютный долг в рублевый, с 
этого момента крайне не заинтере-
сованы в обратном укреплении ру-
бля. Фактически конвертация долга 
задает неофициальный «якорь» для 
курса: и «Роснефть», и ее будущие 
коллеги будут вынуждены его защи-
щать, в том числе политически.

Разумеется, этот сценарий может 
работать, если у рубля когда-нибудь бу-
дут причины дорожать, а не дешеветь.

вчера

«ЯМАЛ СПГ»

выпустит две серии облига-
ций на $4,6 млрд для привле-
чения средств ФНБ. В декабре 
2014 года правительство одобрило 
выделение из фонда на проект, ос-
новным акционером которого явля-
ется НОВАТЭК, 150 млрд руб. Сред-
ства должны быть инвестирова-
ны двумя траншами по 75 млрд руб. 
В компании пояснили, что допуска-
ется неполное размещение выпу-
сков бондов, но всего она планиру-
ет привлечь из ФНБ согласованные 
150 млрд руб. Проект «Ямал СПГ» 
предусматривает строительство 
завода на 16,5 млн тонн сжижен-
ного газа в год на базе Южно-Там-
бейского месторождения, его сто-
имость — $26,9 млрд, первая оче-
редь из трех должна быть запущена 
в 2017 году. «РИА Новости»

МИНИСТЕРСТВО  
ФИНАНСОВ США

разрешило в пятницу частные 
транзакции с Крымом и от-
крытие счетов крымчан в сво-
их банках. США ввели финансо-
вое и торговое эмбарго в отноше-
нии Крыма в декабре 2014 года. Те-
перь гражданам и банкам США раз-
решено посылать «некоммерче-
ские», «личные» переводы в Крым 
и принимать соответствующие пе-
реводы из Крыма. При этом остают-
ся под запретом благотворитель-
ные пожертвования или отправ-
ка средств, которые поддержива-
ют бизнес в Крыму. Вторым сво-
им распоряжением Минфин разре-
шил банкам США открывать и вес-
ти счета жителей Крыма. При этом 
средства должны использовать-
ся для частных нужд, а не для веде-
ния бизнеса в Крыму. Третье рас-
поряжение разрешает транзак-
ции с Крымом, касающиеся опла-
ты телекоммуникационных и почто-
вых услуг. При этом под запретом 
для граждан США остаются про-
дажа телекоммуникационных тех-
нологий и услуг, включая спутнико-
вые и наземные сети. Условие для 
всех транзакций таково, что они бу-
дут касаться лишь граждан РФ, не 
включенных в список персональных 
санкций США. «РИА Новости»

«ТРАНСМАШХОЛДИНГ»

перевел свой центральный 
офис на четырехдневный 
 режим работы. Речь идет при-
мерно о 400 сотрудниках, включая 
весь руководящий состав и адми-
нистративный персонал. Зарплаты 
сократятся пропорционально ра-
бочему времени. Решение связано 
«со складывающейся финансово-
экономической ситуацией в сфе-
ре транспортного машинострое-
ния и в экономике в целом, а также 
с программой по сокращению из-
держек». С 1 февраля также прио-
становил производство Новочер-
касский электровозостроитель-
ный завод «Трансмашхолдинга». 
 «Интерфакс»

правила  
игры

После конвертации 
долларового долга 
в рублевый  
ревальвация рубля 
компаниям  
будет невыгодна

Несмотря на многообещающее 
заявление главы ЦБ Эльвиры 
Набиуллиной о том, что пятнич-
ное снижение ключевой ставки 
с 17% до 15% запустит кредито-
вание реального сектора, бан-
киры снижать ставки по креди-
там пока не готовы. Более того, 
для населения действия ЦБ 
обернутся снижением доходно-
сти по вкладам.

В пятницу совет директоров Бан-
ка России принял решение снизить 
ключевую ставку с 17% до 15% го-
довых. «Ключевая ставка 15% годо-
вых по-прежнему достаточно высо-
ка и способствует достижению це-
лей по инфляции в среднесрочной 
перспективе, но не допускает чрез-
мерного охлаждения экономики. 
Снижение ставки на два процент-
ных пункта дает возможность запу-
стить кредитование реального сек-
тора, что является одной из задач 
антикризисного плана»,— заяви-
ла глава ЦБ Эльвира Набиуллина. 
Декабрьское торможение кредито-
вания было ощутимым. После уве-
личения ставок по корпоративным 
кредитам до 30–40% годовых спрос 
на них упал, в итоге за декабрь ре-
альное (с учетом валютной перео-
ценки) увеличение корпоративно-
го кредитного портфеля банков со-
ставило 1%, розничный и вовсе со-
кратился на 0,2%.

Впрочем, по мнению опрошен-
ных 

”
Ъ“ участников рынка, сниже-

ния ставки на два процентных пун-
кта недостаточно для перезапуска 
кредитования. В большинстве опро-
шенных 

”
Ъ“ банков из топ-20 при-

знались, что пересматривать став-
ки по кредитам не намерены, хо-
тя официально изложить свою по-
зицию согласились лишь единицы. 
Так, по мнению зампреда правле-
ния Связь-банка Владимира Мама-
кина, для экономики и 15% годовых 
по-прежнему запредельный уро-
вень ключевой ставки. «В сегодняш-
ней неопределенной ситуации в эко-
номике, при продолжающемся обес-
ценении рубля и возрастающих ри-
сках неплатежей по кредитам, бан-
ки просто не рискнут значительно 

снижать ставки,— соглашается зам-
пред правления Промсвязьбанка 
Владислав Хохлов.— На рынке сло-
жилась ситуация, когда хорошие за-
емщики кредит не возьмут, а плохие 
— не вернут». При этом те банки, ко-
торые говорят о возможной коррек-
ции ставок, не раскрывают ее мас-
штаб. «Средний уровень ставок для 
корпоративных клиентов группы 
ВТБ будет корректироваться, одна-
ко конкретное значение ставки за-
висит от клиента и его кредитного 
рейтинга»,— заявили в пресс-служ-
бе ВТБ. «Мы учтем этот важный шаг 
регулятора в самое ближайшее вре-
мя»,— отметил зампред Росбанка 
Алекси Лакруа.

Зато банки почти единогласно за-
явили о намерении пересмотреть 
стоимость привлеченных средств. 
«Процентная политика по привле-
чениям у нас привязана к ключевой 
ставке, так как ЦБ сейчас основной 
кредитор на рынке, и поэтому сни-
жение доходности депозитов за этим 
решением неизбежно последует»,— 
уточняет Владислав Хохлов. В част-
ности, о намерении снизить ставки 
заявили в Альфа-банке, Связь-бан-
ке, «Русском стандарте», ХКФ-банке, 
МДМ-банке и др. Так же оператив-
но банки реагировали и на декабрь-
ское повышение ключевой ставки. 
Тогда максимальная доходность роз-
ничных вкладов достигала 23–24% 
годовых, а доходность корпоратив-
ных превышала 30% годовых. Впро-
чем, опасаясь, что отбивать высокие 
ставки в условиях спада в кредито-
вании будет нечем, банки уже в ян-
варе начали снижать ставки, и ре-
шение ЦБ по ставке лишь продол-
жит эту тенденцию. С начала января 
средняя ставка десяти крупнейших 
банков на рынке вкладов снизилась 
с 15,33% до 15,08% годовых по итогам 
третьей декады месяца. Максималь-
ная ставка по розничным вкладам, 
по данным banki.ru, сейчас составля-
ет 22% годовых. Сведения о ставках 
по депозитам корпоративным кли-
ентам не раскрываются. По оценкам 
участников рынка, сейчас ставки на-
ходятся на уровне 18–20% годовых.

Юлия Локшина

На прошлой неделе впервые 
в этом году было зафиксирова-
но снижение розничных паде-
ние цен на бензин. В опте они 
резко упали еще в декабре 2014 
года. Но АЗС продолжали дер-
жать цены: участники рынка на-
капливали запасы, ожидая, что 
уже в январе экспорт станет бо-
лее выгодным из-за снижения 
пошлин в ходе «налогового ма-
невра». Эти ожидания не оправ-
дались: падение мировых цен 
на нефть почти нивелировало 
эффект маневра. Продолжится 
ли начавшееся лишь в конце ян-
варя падение, зависит от объема 
экспорта бензина в феврале.

Отпускные цены НПЗ на бензин 
рухнули в декабре 2014 года на 16,3% 
по сравнению с ноябрем, сообщил 
Росстат. Это самое существенное ме-
сячное падение цен производителей 
с декабря 2008 года. Но розничные 
цены показали более скромную ди-
намику, снизившись лишь на 0,9%.

Оптовые цены на бензин тради-
ционно снижаются при низком спро-
се зимой и растут весной. На этот раз 
сезонная волатильность проявилась 
ярко: из-за нехватки топлива на рын-
ке летом пик оптовых цен пришелся 
на сентябрь—октябрь (время осен-
них ремонтов на НПЗ), а после вы-
хода из ремонтов заводы наращива-
ли производство на фоне снижающе-

гося спроса. Так, в декабре 2014 года 
российские НПЗ произвели 3,6 млн 
тонн бензина — это на 20% больше, 
чем в октябре, на 9,8% больше, чем в 
ноябре, и на 10% превышает объем 
выпуска декабря 2013 года. Кроме то-
го, спрос на бензин в декабре, судя по 
всему, снижался быстрее, чем в пре-
дыдущие годы, поскольку доходы 
населения и бизнеса падали из-за де-
вальвации рубля. Оказало влияние 
на оптовые цены и падение миро-
вых цен на нефть — через снижение 
привлекательности экспорта. При 
этом в декабре российским нефтя-
никам пришлось столкнуться с кон-
куренцией со стороны белорусского 
бензина, для которого в тот момент 

рынок РФ оказался более выгодным, 
чем украинский или европейский.

Но на розничные цены на бензин 
в декабре ни оптовая конъюнктура, 
ни публичная критика президента 
Владимира Путина почти не повлия-
ли. Для сравнения: в декабре 2008 го-
да, когда цены на нефть демонстри-
ровали сопоставимое падение, от-
пускные цены НПЗ на бензин сни-
зились почти на 30%, а розничные — 
на 7%. В декабре 2014 года источники 

”
Ъ“ в нефтекомпаниях говорили, что 

не видят смысла сильно снижать це-
ны на АЗС перед январем, когда зара-
ботает «налоговый маневр». 
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Дешевый бензин просочился в розницу
Цены на него падают с месячной задержкой

Один из старейших импортеров 
алкоголя «Русьимпорт», являю-
щийся вторым по величине по-
ставщиком французских вин 
в Россию, просит признать бан-
кротом пять своих компаний. 
Это первый крупный постав-
щик алкоголя, заявивший о не-
состоятельности с начала кри-
зиса, но далеко не последний, 
уверены эксперты.

Заявления о признании себя бан-
кротом подали пять входящих в «Ру-
сьимпорт» компаний — ООО «Русь-
импорт-инвест», ООО «Русьимпорт», 
ООО «Торговый дом 

”
Русьимпорт“», 

ООО «Русьимпорт-Центр» и ООО 
«Торговая компания 

”
Русьимпорт“», 

следует из материалов арбитражно-
го суда Москвы. Всего в структуру 
«Русьимпорта», по данным его сай-
та, входит более 40 компаний, боль-
шинство из которых являются его 
региональными торговыми домами.

Как пояснили 
”
Ъ“ в «Русьимпор-

те», заявления о несостоятельности 
подавались компаниями, осуществ-
ляющими валютные операции. У ре-
гиональных оптовых компаний все 
расчеты ведутся в рублях и валют-
ные риски отсутствуют. «Руководст-
во решилось на подачу заявлений в 
связи с тем, что стала очевидной в 
ближайшей перспективе невозмож-
ность выполнять обязательства пе-
ред кредиторами в полном объеме 

и в согласованные сроки»,— заявил 
представитель «Русьимпорта». По его 
словам, в трудном финансовом поло-
жении компания оказалась в связи 
с ростом курса валют, в первую оче-
редь евро: «До ноября мы делали за-
купки исходя из курса 47–49 рублей 
за евро, но так как у нас действуют от-
срочки платежа и согласование уве-
личения цен поставок в торговые се-
ти занимает от полутора до трех ме-
сяцев, то платить поставщикам за 
эти партии продукции мы вынужде-
ны уже по курсу 80 рублей за евро. 
На покрытие убытков от курсовых 
разниц уже ушла вся прошлогодняя 
прибыль».

Усугубило ситуацию снижение 
спроса на продукцию: в январе спад 
продаж в рублях составил 50% к ян-
варю прошлого года, и прогнозы на 
ближайшие два года неутешитель-
ны, говорят в «Русьимпорте». При 
этом ставки по кредитам увеличе-

ны банками в одностороннем по-
рядке с 11–12% до 23–34%, что дела-
ет невозможным привлечение заем-
ных средств и обслуживание их на 
новых условиях. В «Русьимпорте» го-
ворят, что компания продолжает по-
ставлять и отгружать продукцию. 
Там рассчитывают, что в рамках про-
цедуры финансового оздоровления 
удастся договориться со всеми кре-
диторами и спасти бизнес.

• По данным таможенной ста-
тистики (имеется в распоряже-
нии 

”
Ъ“), в январе—ноябре 2014 го-

да «Русьимпорт» завез в Россию 
6,8 млн л вина (3% от общего импор-
та и восьмое место по объему поста-
вок). При этом компания являет-
ся вторым по величине импортером 
французских вин — 3,8 млн дал (8,7%). 
По данным ЕГРЮЛ, владельцами «Ру-
сьимпорт-Инвеста» являются Алек-
сандр и Александра Мамедовы — 90% 
и 10% соответственно. Собственни-

ками остальных компаний «Русьим-
порта» указаны кипрские офшоры.
«
”
Русьимпорт“ на протяжении 20 

лет задавал тон в работе с импорт-
ным алкоголем, такой системы ди-
стрибуции не было ни у одной ком-
пании в России»,— говорит директор 
ЦИФРРА Вадим Дробиз. По мнению 
председателя совета директоров ви-
ноторговой компании МБГ Ирины 
Фоминой, именно содержание боль-
шой сети филиалов привело к тому, 
что «Русьимпорт» еще в кризис 2009 
года начал испытывать проблемы: 
«До этого они пытались перейти из 
сегмента недорогого вина к более 
премиальному, что только привело к 
потере части поставщиков».

«Русьимпорт» — первый круп-
ный импортер алкоголя, подавший 
заявление о банкротстве после на-
чала обвала курса рубля. В середи-
не декабря ряд импортеров, вклю-
чая Simple, Roust и «Синергию», бы-
ли вынуждены на несколько дней 
остановить отгрузку продукции 
контрагентам, ожидая стабилиза-
ции на валютном рынке. Тогда же 
некоторые импортеры признава-
лись 

”
Ъ“, что подняли отпускные 

цены на алкоголь на 20–30%. Госпо-
дин Дробиз считает, что череда бан-
кротств только начинается: в этом 
году, прогнозирует он, с рынка мо-
жет уйти треть компаний.

Олег Трутнев

Импортерам больше не наливать
Поставщики иностранного алкоголя встали на путь разорения

В ПРОДАЖЕ СО 2 ФЕВРАлЯ

КТО ВИНОВАТ  
В РОСТЕ ЦЕН НА ПРОДУКТЫ
КОМУ В РОССИИ СТАЛО НЕВЫГОДНО 
ДОБЫВАТЬ УГЛЕВОДОРОДЫ

ПОЧЕМУ ГОСУДАРСТВУ  
НЕ УДАЕТСЯ РЕШИТЬ ПРОБЛЕМУ 
ИПОТЕЧНЫХ ЗАЕМЩИКОВ

КАК СОЗДАВАЛИ И ДУШИЛИ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ ОБЩЕСТВА  
В РОССИИ

ГЕНДИРЕКТОР КОМПАНИИ «ДЕЛОЙТ» 
(СНГ) ИАН КОУЛБЕРН  
О РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКЕ  
И РАБОТЕ АУДИТОРОВ В КРИЗИС
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Скидка на депозиты  
вместо кредитов
Банки подстраиваются под новую ставку ЦБ

К О Н Т Е К С Т
В И Н О  И  Ш А М П А Н С К О Е  
Р А З О Л Ь Ю Т  П О  М И Н И М У М У

Правительство наделило Росалкогольрегулирование (РАР) полномочиями устанавли-
вать минимальные цены на вино и шампанское. Ранее государство уже начало регули-
ровать цены на этиловый спирт из пищевого сырья, водку, ликероводочную и другую 
алкогольную продукцию крепостью более 28%.

Как заявил пресс-секретарь РАР Александр Куликов, в ближайшее время служба 
вместе с экспертным сообществом разработает ценовые параметры и проинформиру-
ет о них. Ранее глава РАР Игорь Чуян сообщал, что разрабатывается вариант, когда ми-
нимальные цены могут устанавливаться по группам вин. «Интерфакс», Олег Трутнев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В условиях девальвации рубля ЦБ нако-
нец-то решился на кардинальные меры 
— повысить коэффициенты риска по 
ипотечным валютным кредитам до за-
претительного уровня, чтобы банки во-
обще перестали их выдавать. Впрочем, 
по мнению экспертов, со своими мера-
ми ЦБ опоздал: банки и так заморозили 
выдачу валютной ипотеки.

Вопрос валютной ипотеки был вновь под-
нят в Госдуме в пятницу. Глава ЦБ Эльвира На-
биуллина выступила с категоричным заявле-
нием. «Сейчас банкам в 1,5 раза дороже с точки 
зрения капитала выдавать валютную ипотеку, 
чем рублевую (по валютным ипотечным ссу-
дам установлен коэффициент риска 150%.— 

”
Ъ“). Мы этот коэффициент готовы поднять и 

выше, для того чтобы практически валютная 
ипотека была запретительной»,— передает 
слова госпожи Набиуллиной Reuters. Величи-
ну запретительного порога глава ЦБ не указа-
ла, однако, по мнению участников рынка, за-
градительным можно будет считать уже хотя 
бы двукратное повышение коэффициента ри-
ска. «Впрочем, чем ниже уровень достаточно-
сти капитала, тем сильнее на банк влияет уро-
вень коэффициента риска, поэтому для неко-
торых банков критическим может стать увели-
чение коэффициента риска даже до 200%»,— 
оговаривается собеседник 

”
Ъ“ в банке из топ-

10 по выдаче ипотеки.
По мнению банкиров, предложенные ЦБ 

меры, возможно, и правильные, но запозда-
лые: банки уже отказались от выдачи валют-
ной ипотеки. «Меры по сдерживанию выдачи 
валютной ипотеки необходимо было прини-
мать заблаговременно,— считает старший ви-
це-президент ВТБ 24 Андрей Осипов.— Мы, в 
частности, прекратили выдавать валютную 
ипотеку еще в декабре и в ближайшее время 
возобновлять выдачи не планируем». По сло-
вам члена правления, руководителя кредит-
но-операционного блока банка «Дельта-Кре-
дит» Дениса Ковалева, «в банке выдача валют-
ной ипотеки была остановлена в ноябре». От-
казались от валютной ипотеки также в Нор-
деа-банке и Транскапиталбанке.

Об адресной помощи тем заемщикам, ко-
торые уже взяли ипотеку, не просчитав ва-
лютные риски, в пятницу говорили и госпо-
жа Набиуллина, и первый вице-премьер 

Игорь Шувалов. «Антикризисным планом 
не предусмотрено разделение заемщиков 
ипотеки на рублевых и валютных, помощь 
планируется оказать всем, кто попал в слож-
ную ситуацию»,— говорит источник 

”
Ъ“ в 

правительстве.
В главной рефинансирующей ипотечной 

организации страны — Агентстве по ипотеч-
ному и жилищному кредитованию (АИЖК) 
— готовы помогать проблемным заемщикам 
при соблюдении определенных условий. 

«Для запуска программы помощи ипотеч-
ным заемщикам АИЖК необходимо отдель-
ное решение акционера-государства,— пояс-
нили в АИЖК.— Антикризисным планом 
правительства предусмотрена реализация 
программы помощи заемщикам, оказав-
шимся в сложной финансовой ситуации, за 
счет ипотечного страхования реструктуриро-
ванных ипотечных кредитов. До 27 февраля 
должен быть определен объем средств, выде-
ляемых на реализацию этой программы». 
Программа предусматривает наличие жест-
ких социальных критериев (единственное 
жилье, неэлитный характер жилья и др.). «Все 
зависит от набора требований, которые будут 
предъявляться к заемщикам при принятии 
решений о выплате страховки,— указывает 
собеседник 

”
Ъ“ на банковском рынке.— Если 

эти требования будут слишком жесткие, то 
вряд ли этим предложением сможет восполь-
зоваться большое количество оказавшихся в 
трудной ситуации граждан».

Валерия Францева

Валютная ипотека 
сворачивается
Банкам будет невыгодно ее выдавать

В первый месяц года объем размещений 
на внутреннем рынке публичного долга 
более чем в шесть раз превзошел анало-
гичный показатель прошлого года. Од-
нако эксперты признают: в январе 2015 
года не состоялось ни одной рыночной 
сделки. Единственным эмитентом обли-
гаций, заслуживающим внимания, 
остается Минфин.

По итогам января было размещено облига-
ций на 443 млрд руб., тогда как в январе 2014-
го эмитентам удалось привлечь всего 68 млрд 
руб., свидетельствуют данные агентства 
Cbonds. Правда, декабрь прошлого года ока-
зался все же лучше января: тогда эмитенты раз-
местили облигации на сумму 970 млрд руб. Се-
крет такого успеха прост — 400 млрд в январе 
и 625 млрд руб. в декабре привлекла через об-
лигации «Роснефть». Эксперты рассматривают 
эти выпуски как нерыночные. Несмотря на то 
что они были оформлены как публичные зай-
мы, обе сделки прошли как закрытые (см. 

”
Ъ“ 

от 12 декабря и 27 января), размещенные бума-
ги фактически не обращаются на вторичном 
биржевом рынке. Однако, даже если вычесть 
эти 400 млрд руб., из оставшихся размещен-
ных в январе выпусков на 43 млрд руб. заслу-
живают внимания только выпуски ОФЗ на 
3,62 млрд руб., остальные сделки участники 
рынка оценивают как технические — прове-
денные по взаимной договоренности сторон.

Несмотря на то что в январе этого года Мин-
фин привлек в три раза меньше, чем годом ра-
нее, эксперты отмечают, что он остался единст-
венным реальным игроком на первичном 
рынке. Минфин, в отличие от частных игро-
ков, даже предлагает новые инструменты. В 
январе Минфин впервые с 2004 года разме-
стил облигации с плавающей ставкой, привя-
занные к ставке межбанковского рынка 
RUONIA (см. 

”
Ъ“ от 29 января). «Будем предла-

гать рынку и более короткие инструменты с 
плавающим купоном. Соотношение между 

предложением бумаг с фиксированным и пла-
вающим купоном будет определяться структу-
рой спроса»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

Минфина. «ОФЗ, привязанные к плавающей 
ставке, в условиях неопределенности могут 
пользоваться спросом»,— считает аналитик 
Райффайзенбанка Денис Порывай.

На вторичном рынке внимание также при-
ковано к ОФЗ. Снижение странового рейтинга 
агентством S&P пока практически не отрази-
лось на спросе со стороны иностранных игро-
ков. Однако индексным фондам придется пе-

рераспределять свою долю в российских ин-
струментах, если суверенный рейтинг России 
будет снижен еще одним международным 
агентством до уровня ниже инвестиционного. 
Не все фонды ориентируются на международ-
ный рейтинг, некоторым важен рейтинг в на-
циональной валюте, а S&P пока снизил России 
лишь международный рейтинг. Тем не менее, 
если Moody’s или Fitch последует примеру S&P, 
распродаж не избежать. «Если снижение рей-
тинга вторым агентством произойдет, то мас-
штаб распродаж в ОФЗ может составить около 
300 млрд руб.»,— считает господин Порывай. 
Впрочем, едва ли стоит ждать резкого роста до-
ходностей, как внутренние игроки, так и регу-
лятор готовы будут приобрести освободив-

шийся объем. ЦБ заявил, что намерен в случае 
необходимости поддержать интервенциями 
котировки ОФЗ. «В 2008 году был механизм 
поддержки вторичного рынка ОФЗ, он был 
успешным. Мы при необходимости, в ограни-
ченных объемах, не исключаем применения 
той же меры»,— цитирует агентство Reuters 
слова главы ЦБ Эльвиры Набиуллиной.

Снижение ключевой ставки ЦБ с 17% до 15% 
эксперты долгового рынка восприняли с осто-
рожностью. «ЦБ под влиянием экономических 
факторов был вынужден снизить ставку, не до-
ждавшись того момента, когда инфляция до-
стигнет своего пика. Если снижение курса ру-
бля продолжится, то ЦБ, возможно, вновь при-
дется ужесточать монетарную политику»,— го-
ворит Денис Порывай. В этих условиях активи-
зация на первичном рынке возможна только в 
ОФЗ, так как Минфин решил поддерживать 
собственную кривую, и в банковском секторе. 
«ЦБ разрешил инвестировать пенсионные на-
копления в субординированные облигации, 
этот сегмент, вероятно, оживет, и банки, имею-
щие в своих группах НПФ, будут размещать та-
кие выпуски, чтобы пополнить капитал»,— 
считает портфельный управляющий УК «Капи-
талъ» Дмитрий Постоленко.

Внешний рынок остается закрытым для 
российских заемщиков. Объем размещения в 
январе составил $79 млн, в январе прошлого 
года российские компании разместили евроо-
блигации на $870 млн, пока предпосылок для 
улучшения ситуации нет. «Не исключены то-
чечные сделки в Азии, которые глобально не 
изменят ситуацию»,— уверен главный эконо-
мист по России и СНГ «Ренессанс Капитала» 
Олег Кузьмин.

Любовь Царева

Публичные займы не частное дело
Главным игроком долгового рынка стал Минфин

цитата

Сейчас банкам в 1,5 раза дороже с точки 
зрения капитала выдавать валютную 
ипотеку, чем рублевую. Мы этот коэф
фициент готовы поднять и выше
— Эльвира Набиуллина,
председатель Банка России

В борьбе за группу компаний «Связ-
ной» появились новые участники. 
 Пока в лондонском и кипрском судах 
Олег Малис пытается договориться 
с основателем ГК «Связной» Максимом 
Ноготковым о передаче активов, зало-
женных по кредиту, другие кредиторы 
«Связного» уже получают право распо-
ряжаться акциями Svyaznoy N.V. в гол-
ландском суде. 

Как стало известно 
”
Ъ“, 29 января в суде Ам-

стердама рассматривался вопрос о проведе-
нии ускоренной процедуры взыскания залога 
по кредиту, выданному Промсвязьбанком 
Максиму Ноготкову под залог акций компа-
нии Svyaznoy N.V. (владеет активами ГК «Связ-
ной») на сумму около 6 млрд руб. Как рассказал 

”
Ъ“ источник, знакомый с деталями сделки, со-

гласно условиям кредитного договора, банк 
имеет право в случае неисполнения заемщи-
ком своих обязательств выставить залог на пу-
бличные торги. Несмотря на то что суд отказал 
Промсвязьбанку, чтобы более детально прора-
ботать вопрос с участием потенциальных 
участников процесса, банк намерен обжало-
вать это решение и реализовать свои права. 
«Промсвязьбанк всегда использует все закон-
ные способы по возврату кредитных 
средств»,— заявили 

”
Ъ“ в банке.

Промсвязьбанк стал уже вторым кредито-
ром Максима Ноготкова, который пошел по 
пути взыскания залога по кредиту, утвержда-
ют источники 

”
Ъ“. Первым в середине января 

стал НПФ «Благосостояние» (ему господин Но-
готков должен 3,5 млрд руб.). После проведе-
ния аналогичных торгов НПФ «Благосостоя-
ние» стал владельцем 15% Svyaznoy N.V., гово-
рит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.

Еще 10% Svyaznoy N.V. находятся в залоге у 
банка «Глобэкс», и только 24% принадлежат 
компании Trellars. Именно относительно 
контрольного пакета Trellars — холдинговой 
структуры, через которую господин Ноготков 
владел всеми своими активами,— с ним судит-
ся в Лондоне и на Кипре владелец компании 
Solvers Олег Малис. Как сообщал 

”
Ъ“, господин 

Малис пытается через суды повлиять на про-
цесс получения активов Максима Ноготкова. 
Эти активы были заложены по кредиту ОН-
ЭКСИМа на $120 млн, права требования по не-
му господин Малис выкупил в декабре, но за-
логов не получил. 

”
Ъ“ сообщал, что шансы Оле-

га Малиса на получение активов снижает го-
товность других кредиторов господина Ногот-
кова подключиться к борьбе (см. 

”
Ъ“ от 19 янва-

ря). Кроме НПФ «Благосостояние» и Промсвязь-
банка в число крупнейших кредиторов госпо-
дина Ноготкова входят Сбербанк и банк «Глоб-

экс». Вчера связаться с господами Малисом и 
Ноготковым не удалось. В Сбербанке отказа-
лись от комментариев. Получить комментарии 
«Глобэкса» не удалось. Исполнительный дирек-
тор НПФ «Благосостояние» Юрий Новожилов 
сообщил 

”
Ъ“: «Все кредиторы 

”
Связного“, во-

влеченные в процесс, заинтересованы в ста-
бильной работе актива и находятся в конструк-
тивном диалоге». Источник 

”
Ъ“, знакомый с си-

туацией, говорит: «Сейчас выстраивается оче-
редь желающих побороться за 

”
Связной“».

«Ситуация осложняется тем, что две компа-
нии — Trellars и Svyaznoy N.V.— находятся в 
юрисдикции разных стран, законодательство 
которых может по-разному трактовать переда-
чу прав собственности,— указывает началь-
ник юридического управления СДМ-банка 
Александр Голубев.— Однако в любом случае в 
настоящий момент позиция Олега Малиса вы-
глядит более уязвимой, чем других кредито-
ров, так как нет сопротивления по передаче ак-
ций на среднем уровне, то есть акций 
Svyaznoy N.V. Таким образом, даже получив 
наконец право распоряжаться пакетом 
Trellars, господин Малис может получить 

”
пу-

стышку“, которая не сможет оказывать влия-
ния на другие уровни владения активами го-
сподина Ноготкова».

Юлия Локшина, Ксения Дементьева

Кредиторы выходят на «Связной»
Акции группы компаний могут уйти с публичных торгов

То, что покупателем банка стала небольшая 
компания, также закономерно. «Ни одна круп-
ная российская компания не станет рисковать 
своей репутацией, чтобы стать собственником 
крымского банка, из-за боязни санкций»,— 
поясняет господин Кипа.

• Группа компаний КЭР сформирована в 2006 
году в Санкт-Петербурге. Она объединяет одно 
совместное российско-французское предприя-
тие и шесть российских, реализующих проек-
ты в области электроэнергетики, теплоснаб-
жения и дорожной инфраструктуры. Среди за-
казчиков — «Россети», ФСК, крупная генерация. 
Выручка ООО КЭР за 2013 год (более поздние 
данные отсутствуют) — 8,9 млрд, прибыль — 
704 млн руб. Согласно информации, раскры-
той на сайте РНКБ, конечными бенефициара-
ми КЭР являются президент ГК КЭР Игорь 
 Лукашенко, первый вице-президент Алексей 
Баранов, гендиректор УК КЭР Владимир 
 Казинцев, а также Дарья Демченко, которая 
представляет интересы ряда физических лиц.
В 2000–2010-х годах КЭР была известна как 

подрядчик ФСК (в частности, по прокладке 
подводных кабелей), но источники 

”
Ъ“ в отра-

сли не причисляют компанию к числу ключе-
вых игроков этого рынка. Один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ замечает, что компания и в период ак-

тивной работы с ФСК несколько лет назад не 
относилась к числу крупных партнеров моно-
полии, получавших основные объемы зака-
зов. В текущем портфеле заказов КЭР — строи-

тельство автодороги игорной зоны «Примо-
рье», гостиницы Hyatt во Владивостоке, ин-
фраструктура особых экономических зон. В 
Крыму проектов у КЭР не было, но весной 2014 
года компания предлагала свои услуги для 
прокладки кабеля по дну Керченского проли-
ва в Крым. «Приоритет компании — разработ-
ка и реализация проектов по привлечению 
внебюджетного финансирования в целях мо-
дернизации инфраструктуры: энергетики, те-
плоснабжения, дорожного строительства»,— 
сообщили 

”
Ъ“ в КЭР.

До сих пор в составе КЭР не было банков, 
партнерами группы по реализации ряда проек-
тов являются банки группы ВТБ и ВЭБ, свиде-
тельствует информация на сайте КЭР. «Вхожде-
ние в состав группы РНКБ позволит финанси-
ровать проекты частно-государственного парт-
нерства в перспективных для нас регионах, в 
том числе в Крыму»,— сообщили в КЭР. Отме-
тим, что собственники КЭР имеют опыт работы 
на банковском рынке. Так, по данным ГК КЭР, 
Игорь Лукашенко с 2000 по 2008 год входил в 
правление банков «Агропромкредит» и «Агро-
импульс», Владимир Казинцев с 1998 по 2004 
год занимал различные должности в Русском 
генеральном банке, затем входил в правление 
Восточно-европейского банка реконструкции 
и развития и банка «Международные финансо-
вые технологии». Алексей Баранов с 1998 по 
2005 год работал в Бинбанке, затем — в «Между-
народных финансовых технологиях» и ВТБ.

С точки зрения приобретения РНКБ — 
вполне привлекательный объект, отвечающий 

целям КЭР. По итогам 2014 года банк показал 
положительный финансовый результат — его 
чистая прибыль составила 1,45 млрд руб. При 
этом у банка объем привлеченных средств, по 
данным ЦБ на 1 января 2015 года,— почти 
25 млрд руб. (средства физлиц — 14,4 млрд 
руб., депозиты компаний — 888 млн руб., сред-
ства юрлиц на расчетных счетах — 6,38 млрд 
руб.). Это значительно больше объема выдан-
ных кредитов — 3,6 млрд руб. (1,8 млрд руб. 
физлицам, 11,8 млрд руб. юрлицам). Таким 
образом, банк аккумулировал ресурсы, кото-
рые можно направить на реализацию проек-
тов новых собственников.

Сумму сделки стороны не раскрывают, но, 
как сообщили 

”
Ъ“ в КЭР, сделка была денежной. 

По оценкам аналитиков, банк мог быть продан 
за 4 млрд руб. Согласно данным на сайте ЦБ, 
собственные средства РНКБ на 1 января состав-
ляли 2,46 млрд руб. Таким образом, сделка мо-
гла пройти с коэффициентом 1,6 к капиталу. «С 
учетом различных факторов, в числе которых 
— масштаб бизнеса, баланс и прочее, справед-
ливая стоимость этого актива составляет поряд-
ка 6 млрд руб.,— считает директор аналитиче-
ского отдела инвестиционно-консалтинговой 
компании 

”
Доверие“ Нарек Авакян.— Однако 

необходимо учитывать, что РНКБ находится 
под всевозможными санкциями со стороны за-
падных стран, и его покупка несет определен-
ные риски. В связи с этим общая сумма сделки 
вряд ли превысила 4 млрд руб.».

Ксения Дементьева,  
Анастасия Фомичева

Крым продал свой первый банк

После закрытия западных рынков ка-
питала из-за санкций российские ком-
пании все активнее ищут финансиро-
вание в Китае. Повышение ставки ЦБ 
привело к тому, что на средства из КНР 
начали претендовать не только круп-
ные промышленники, но и их подряд-
чики. Но, говорят источники и экспер-
ты 

”
Ъ“, предоставление кредитов по-

прежнему тормозится целым рядом 
факторов — от сомнений китайских 
банков в стабильности ситуации в Рос-
сии до резко выросшей после снижения 
суверенного рейтинга РФ стоимости 
страхования экспортных контрактов.

Как стало известно 
”
Ъ“, инжиниринговый 

холдинг «Союз» (крупный подрядчик элек-
тросетевой отрасли, принадлежит Игорю 
Приходько и Сергею Чаплику) договорился с 
китайской Shanghai Electric Group Company 
Ltd о сотрудничестве, в рамках которого парт-
нер обещал помочь с финансированием со 
стороны банков КНР. Китайская сторона со-
гласилась содействовать в организации экс-
портного финансирования не только поста-
вок оборудования, но и всего EPC-контракта, 
включая работы, говорят в холдинге. «Струк-
тура поддержки экспортных контрактов в Ки-
тае предполагает финансирование ЕРС-про-
ектов до 85% от их стоимости»,— поясняет 
Сергей Чаплик.

• Госкомпания Shanghai Electric занимается 
производством энергооборудования. Выручка 
в 2013 году — 79,2 млрд юаней ($12,68 млрд), 
чистая прибыль — 4,42 млрд юаней ($707 млн). 
Холдинг «Союз» — инжиниринговая компания, 
отчетность предоставляет только входя-
щая в него ЭСК «Союз» (ее выручка в 2013 го-
ду — 6,93 млрд руб., чистая прибыль — 
117 млн руб.).
До сих пор в основном на китайские день-

ги претендовали крупные российские компа-
нии, но пока заметных успехов мало. Весной 
2014 года «Россети» договорились о СП с Госу-
дарственной электросетевой компанией Ки-
тая, а в октябре — о привлечении для СП фи-
нансирования до $1 млрд в год у банков КНР. 
«Русгидро» с китайской Sanxia хочет строить 
ГЭС на притоках Амура, с PowerChina — воз-
водить ГАЭС, рассчитывая привлечь у россий-
ских и китайских банков 70–75% средств. Ус-
ловия привлечения денег в «Россетях» и «Ру-
сГидро» пока не комментируют.

Ответственный секретарь Российско-ки-
тайской палаты по содействию торговле ма-
шинно-технической и инновационной про-
дукцией Сергей Санакоев замечает, что если 

российский заказчик, имеющий поддержку 
государства, заинтересован в поставке обору-
дования под ключ или исполнении подряда, 
то китайским компаниям, входящим в круп-
нейшие 250 компаний мира, крупнейшие 
банки КНР готовы финансировать 100% от сум-
мы контракта. Условия благоприятные — срок 
8–12 лет, низкая ставка — даже сейчас это 8–9% 
годовых. Поставки оборудования, уточняет 
источник 

”
Ъ“ в отрасли, ряд китайских компа-

ний готовы поставлять под LIBOR+4%. По фи-
нансированию EPC-контрактов, говорят в «Со-
юзе», ставку прогнозировать трудно, хотя она, 
очевидно, будет меньше российской (сейчас 
порядка 25%). Срок кредита под EPC-контракт 
— до 15 лет, но условия зависят от множества 
факторов, в том числе от наличия и размера за-
лога, стоимости страхования контрактов, ко-
торая зависит от суверенного рейтинга и сей-
час возросла почти до 10%.

Но источник 
”
Ъ“ в компании, ведущей пе-

реговоры о финансировании китайцами сы-
рьевого проекта, говорит, что «китайские бан-
ки, особенно крупные, двигаются медленно». 
«Когда ты с китайскими партнерами продви-
нулся далеко, то значит, через полгода можно 
ожидать результатов, когда недалеко — в тече-
ние полутора»,— отмечает он. Пока проект не 
в производственной фазе, тяжело заключать и 
финансируемые offtake-соглашения, поясня-
ет собеседник 

”
Ъ“. Источник 

”
Ъ“ в другой ком-

пании, также рассчитывающей на китайские 
деньги, подтверждает, что в КНР заинтересо-
ваны российскими проектами, но на перего-
воры уходит не менее полугода-года.

Глава азиатской программы Московского 
центра Карнеги Александр Габуев замечает, 
что на отсутствие масштабных инвестиций 
КНР в РФ влияет ряд факторов, например, то, 
что Китай считает политические риски в Рос-
сии очень высокими. «Цена многих активов 
привлекательна, но с ухудшением экономи-
ческой ситуации политика правительства во 
многих секторах становится плохо предсказу-
ема»,— отмечает он, а ситуация с курсом ру-
бля затрудняет обсчет проектов. Один из 
источников 

”
Ъ“ возражает, впрочем, что ки-

тайцы «не реагируют на краткосрочные сиг-
налы», в том числе по ситуации с экономикой. 
Но, уточняет господин Габуев, и в самой КНР 
есть сложности: в рамках кампании по борьбе 
с коррупцией были «зачищены» топ-менедже-
ры многих госкомпаний, «сейчас все боятся 
брать на себя ответственность».

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло,  
Владимир Дзагуто

Китайские деньги  
спускаются все ниже
Но получить их по-прежнему очень трудно

с1

443 миллиарда 
рублей было привлечено 
на внутреннем рынке че-
рез облигации в январе, 
400 млрд руб. из них при-
шлось на размещение 
облигаций «Роснефти»

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как и предполагал 
”
Ъ“ 30 янва

ря, правительство поручило про
ект моста через Керченский про
лив «Стройгазмонтажу» Аркадия 
Ротенберга. Компания должна 
построить переход максимум 
за 228,3 млрд руб. с учетом индек
сации (212,5 млрд руб. в текущих 
ценах) и сдать объект к концу 
2018 года. Но выдержать сро
ки и уложиться в бюджет будет 
сложно. Источники 

”
Ъ“ и экспер

ты отмечают, что с учетом осла
бления рубля цены на технику 
и стройматериалы могут выра
сти на 25–30%, а на дополнитель
ные изыскания может потре
боваться еще сезон. Причем 
переложить проблемы на санк
ции подрядчик не сможет.

В пятницу правительство опубли-
ковало распоряжение, которое опре-
делило единственным исполнителем 
контракта по проектированию и стро-
ительству моста через Керченский 
пролив, который соединит Крым с ма-
териковой частью России, «Стройгаз-
монтаж» Аркадия Ротенберга (см. 

”
Ъ“ 

от 30 января). Из приложения к до-
кументу следует, что разработка про-
ектной документации моста долж-
на быть завершена в июне, а движе-
ние открыто 18 декабря 2018 года. В 
случае нарушение срока подрядчи-
ку придется выплатить 2 млн руб. за 
каждый день задержки. Если «Строй-
газмонтаж» расторгнет контракт по 
своей вине, штраф составит 0,5% от 
общей стоимости проекта. При этом в 
документе подчеркивается, что санк-
ции против РФ и подрядчика не отно-
сятся к обстоятельствам непреодоли-
мой силы (Аркадий Ротенберг числит-
ся в черных списках ЕС и США).

• ООО «Стройгазмонтаж» — голов-
ная организация группы, куда входят, 
в частности, «Волгогаз», «Ленгазспец-
строй», «Краснодаргазстрой» и «Вол-
гограднефтемаш». В первую очередь 
они специализируются на строитель-
стве нефтегазовой инфраструкту-
ры. По данным «СПАРК-Интерфакса», 
выручка ООО за 2013 год — 226,6 млрд 
руб., чистая прибыль — 12,5 млрд руб.
Предельная стоимость работ, за-

казчиком которых выступит подве-
домственное Росавтодору ФКУ «Управ-
ление федеральных автомобильных 
дорог 

”
Тамань“», составит 228,3 мл-

рд руб. с учетом прогнозных индек-
сов-дефляторов Минэкономики, или 
212,5 млрд руб. в ценах 2015 года. В 
приложении к документу говорит-
ся, что обязательства заказчика перед 
«Стройгазмонтажем» в текущих це-
нах составляют 54,4 млрд руб. в 2015 

году, по 60 млрд руб. в 2016 и 2017 го-
дах, 40,8 млрд руб. в 2018 году и 13 мл-
рд руб. в 2019 году. Объем аванса не 
должен превышать 30% от общей сто-
имости контракта, а резерв средств на 
непредвиденные расходы и затраты 
— до 6% от сметной стоимости работ. 
Росавтодор в ценах второго квартала 
2015 года оценивал проект в 213,5 мл-
рд руб., а в ФЦП «Развитие Крыма и Се-
вастополя до 2020 года», из которой 
будет финансироваться строительст-
во, заложен предельный объем затрат 
в размере 246,9 млрд руб.

В Росавтодоре отмечают, что «по-
сле завершения проектирования 
стоимость строительства будет уточ-
няться», но рассчитывают на то, что 
«она изменится в меньшую сторону». 
В сентябре премьер Дмитрий Медве-
дев признавал, что «сумма еще может 
быть скорректирована» и «это будет 
недешевая стройка». Сам Аркадий 
Ротенберг говорил в интервью 

”
Ъ“ 

30 января, что цифра 228,3 млрд руб. 
«реальна», но окончательно она «бу-
дет определена, когда появится фи-
нальная проектно-сметная докумен-
тация». Источники 

”
Ъ“ полагают, что 

на фоне курсовых колебаний «очень 
вероятен» рост стоимости проекта. 
По их данным, по сравнению с ле-
том 2014 года, когда рассчитывалась 
предельная стоимость, цены уже 
увеличились на 25–30%. Директор 
Института экономики транспорта 
и транспортной политики ВШЭ Ми-
хаил Блинкин добавляет, что «про-
ект очень сложный как минимум с 
инженерной точки зрения, поэтому 
на дополнительные изыскания мо-
жет потребоваться еще сезон». Экс-
перт согласен, что на фоне ослабле-
ния рубля техника и материалы се-
рьезно подорожали по сравнению с 
тем уровнем, когда рассчитывалась 
предельная цена проекта, поэтому 
рост стоимости моста он тоже счита-
ет «предсказуемым».

Егор Попов

Мост в Крым ограничили  
рублями и годами
Определены максимальная стоимость  
и сроки проектаНефтяники пожаловались Минэ

нерго на то, что цены на трубы 
растут почти на треть. Трубни
ки подтверждают, что готовятся 
поднимать цены, но ссылаются 
на резкий скачок стоимости ме
таллургического сырья. В прави
тельстве уже неоднократно об
суждали проблему удорожания 
металлургической продукции, 
но пока так и не нашли решения: 
то ли нужно убеждать поставщи
ков войти в положение и добро
вольно снизить свою маржу, то 
ли сразу вводить заградитель
ные экспортные пошлины.

В пятницу глава Минэнерго Алек-
сандр Новак провел совещание с ру-
ководством крупнейших нефтегазо-
вых компаний по развитию отрасли 
в 2015 году. Как сообщили источники 

”
Ъ“, знакомые с итогами заседания, ре-

шений принято не было, но нефтеком-
пании жаловались на рост тарифов, в 
частности на повышение цен на тру-
бы. По словам собеседников 

”
Ъ“, цены 

начали расти еще в четвертом кварта-
ле 2014 года, и ожидается, что в этом го-
ду рост продолжится. Некоторые ком-
пании на совещании признали, что 
могут отложить реализацию ряда про-
ектов из-за роста капзатрат.

Официально в нефтекомпаниях 
ситуацию не комментируют, но источ-
ники 

”
Ъ“ подтверждают, что столкну-

лись с проблемой роста цен на трубы. 
В основном, говорят собеседники 

”
Ъ“, 

это коснулось частных компаний, ко-
торые закупают трубы по краткосроч-

ным контрактам не очень большими 
партиями. «Это объяснимо: повыси-
лись цены на сталь, уголь, выросли 
тарифы монополий»,— отмечает со-
беседник 

”
Ъ“. Но, по словам другого 

источника 
”
Ъ“, трубники устанавли-

вали цены 2014 года с расчетом на до-
рогую нефть и хорошую ситуацию в 
ТЭКе, теперь они должны скорректи-
ровать наценки исходя из снижения 
спроса и доходов нефтекомпаний, 
считает собеседник 

”
Ъ“. Другой источ-

ник 
”
Ъ“ подтверждает, что представи-

тели ТЭКа просили правительство за-
морозить цены на трубы на уровне 
2014 года. Глава ЛУКОЙЛа Вагит Алек-
перов в январе жаловался главе Мин-
промторга Денису Мантурову (копия 
письма есть у 

”
Ъ“) на то, что в первом 

квартале рост цен на трубы составил 
6–39% (ко второму кварталу 2014 го-
да), а в следующем квартале ожидает-
ся подъем еще на 15%.

В «Транснефти» отметили, что пока 
компания получает трубы по прошло-
годним контрактам, но они заканчи-
ваются в первом квартале и есть пони-
мание, что новые закупки будут доро-
же, но пока неясно, на сколько. Для 
основных проектов 2015–2016 годов 
трубы законтрактованы и оплачены, 
так что по новым ценам «Транснефти» 
придется покупать продукцию для за-
мены на действующих трубопрово-
дах (в 2014 году компания заменила 
около 1,5 тыс. км, на 2015 год плани-
руются аналогичные объемы).

Но трубники и сами жалуются 
на рост цен поставщиков. ОМК Ана-

толия Седых предложила в первом 
квартале увеличить цены на 8–15%, 
но «рост цен на основное сырье и ма-
териалы в цепочке их производст-
ва составил в течение последних ме-
сяцев 30–80%». В компании говорят, 
что во втором квартале рассмотрят во-
прос пересмотра цен, чтобы «в какой-
то степени компенсировать цены на 
сырье». В ЧТПЗ Андрея Комарова и 
ТМК Дмитрия Пумпянского указыва-
ют, что цены для нефтяников «форми-
руются по итогам тендеров и в услови-
ях жесткой конкуренции» (мощности 
по производству труб в России вдвое 
выше емкости внутреннего рынка) 
и в 2014 году оставались неизмен-
ными. «Но изменение цен на сырье, 
рост ключевой ставки ЦБ и увеличе-
ние стоимости передела определяют 
рост цен на трубы нефтегазового сор-
тамента в 2015 году не менее чем на 
20%»,— говорят в ЧТПЗ. В ТМК поясня-
ют, что собираются «хотя бы частично 
компенсировать затраты на вырос-
шие вдвое цены на ферросплавы, зна-
чительный рост цен на лом и плоский 
прокат, стоимость которых формиру-
ется поставщиками с учетом миро-
вой конъюнктуры». У трубников есть 
закупки и обязательства, в том числе 
кредиты, в иностранной валюте, ука-
зывает собеседник 

”
Ъ“.

Трубники уже добились от «Газпро-
ма» внеочередного пересмотра цен на 
ТБД в первом квартале на 15–17%, со-
общали «Ведомости» в январе (это под-
твердили 

”
Ъ“ представители трубных 

компаний и близкие к ним источни-

ки). При этом на металлургов прави-
тельству еще в ноябре 2014 года жало-
вались вагоно- и машиностроители. 
На совещании 28 января Денис Ман-
туров «активно призывал» металлур-
гов фиксировать цены, говорят источ-
ники 

”
Ъ“, но механизма предложено 

не было. А глава Федеральной анти-
монопольной службы Игорь Артемь-
ев в пятницу заявил, что металлургам 
стоит ограничить цены и не стремить-
ся вывезти все за рубеж, а «если у кого-
то будет плохо с головой и он не пони-
мает, то правительство должно будет 
ввести высокую экспортную пошли-
ну» (цитата по ТАСС). По его мнению, 
сдержать цены можно через оптовые 
скидки и долгосрочные договоры.

В ЧТПЗ считают, что экспортные 
пошлины негативно скажутся на фи-
нансово-экономическом положении 
трубников и социально-экономиче-
ской ситуации. «Введение пошлин — 
это предложение для цепной реакции, 
тогда надо вводить такие же меры про-
тив ферросплавов, запрещать экспорт 
лома, снижать тарифы монополий и 
т. д.»,— убеждают в ТМК. Глава Small 
Letters Виталий Крюков отмечает, что в 
трубном секторе действует цепная ре-
акция: металлурги, соблюдая экспорт-
ный паритет, поднимают цены, а труб-
ники перекладывают это на ТЭК. Но 
они не могут резко поднять цены для 
компаний, работающих по долгосроч-
ным контрактам, поэтому задирают 
цены для других, говорит эксперт

Ольга Мордюшенко,  
Анатолий Джумайло

В нефтепроводах началась цепная реакция
Трубники поднимут цены вслед за металлургами

ЦИТАТА

Для меня это, видимо, заклю
чительный большой проект —  
и не с целью зарабатывания денег
Аркадий Ротенберг,
владелец «Стройгазмонтажа»  
в интервью ”Ъ“ 30 января

Правительство готово пойти 
на беспрецедентный шаг и фак
тически простить «Интер РАО» 
и проблемному подрядчику 
группе E4 (бенефициар — ми
нистр по открытому правитель
ству Михаил Абызов) срыв про
екта строительства энергоблока 
на Пермской ГРЭС. Энергохол
дингу грозили штрафы за опо
здание ввода мощностей, но 
Белый дом согласился перене
сти проект на два года. Другим 
энергетикам подобные поблаж
ки до сих пор давались только 
в случае изменения или пере
носа проекта.

Белый дом согласился на отсроч-
ку ввода двух энергоблоков, строя-
щихся государственным «Интер РАО» 
(крупнейшим акционером является 
«Роснефтегаз» с долей в 27,6%). По рас-
поряжению правительства, опубли-
кованному 30 января, ввод четвер-
того блока Пермской ГРЭС (800 МВт) 
сдвинут с 31 декабря 2015 года на 30 
июня 2017 года. Проект входит в обя-
зательную инвестпрограмму «Интер 
РАО», обеспеченную договорами на 
поставку мощности (ДПМ). Наличие 

ДПМ гарантирует окупаемость про-
екта за счет повышенных платежей 
с оптового рынка, но грозит штрафа-
ми за более поздний ввод (составляют 
25% от платы за мощность за период 
задержки). В 2010 году при заключе-
нии ДПМ для газовой Пермской ГРЭС 
на Урале выплаты после ввода рассчи-
тывались по 554 тыс. руб. за МВт в ме-
сяц, то есть штраф (по сути — умень-
шение возврата инвестиций) мог бы 
превысить 110 млн руб. в месяц.

Случай с Пермской ГРЭС — преце-
дентный. Это первый перенос ДПМ 
на более поздний срок при сохране-
нии остальных параметров (площад-
ки, проекта, владельца и т. д.). Без до-
полнительных условий срок ввода 
удалось изменить только «КЭС-хол-
дингу» на Академической ТЭЦ в Ека-
теринбурге, но там дата ввода, на-
против, сдвинулась на полгода рань-
ше. Обычно собственники договоров 
пользовались только грейс-периодом 
— разрешенной задержкой ввода не 
более чем на год без штрафа.

При изменении проекта прави-
тельство разрешало менять сроки уже 
не раз: например, «Интер РАО» тем 
же постановлением дали право пе-

ренести стройку 12-го блока на Верх-
нетагильской ГРЭС (420 МВт) на ТЭЦ-
5 в Уфе — со смещением срока ввода 
с 2014-го на 2016 год. В ТЭЦ уже инве-
стировано около 50%, осталось вло-
жить еще 9 млрд руб., поясняли ранее 
в «Интер РАО». Перенос этого ДПМ в 
«Интер РАО» объясняют ростом спро-
са в Башкирии и востребованностью 
тепла в этом районе. Перенос со сдви-
гом срока решает и проблему того, что 
все отсрочки запуска блока на Верхне-
тагильской ГРЭС заканчиваются в де-
кабре 2015 года, и компания рискова-
ла получить штрафы за опоздание. За-
метим, что этот ДПМ уже однажды ме-
нял место: в 2012 году «Интер РАО» пе-
ренесло его с Южноуральской ГРЭС-2.

Сдвиг сроков на Пермской ГРЭС 
в «Интер РАО» и Минэнерго не ком-
ментируют. Но в декабре 2014 года 
холдинг заявил, что расторгает дого-
вор с генподрядчиком — группой E4 
(бенефициар — министр по открыто-
му правительству Михаил Абызов) — 
из-за нарушения сроков работ, и ввод 
блока сдвигается на 2016 год. Инжи-
ниринговая компания испытывает 
финансовые сложности и перестала 
обслуживать основные кредиты, из-

за чего банки уже обратились в суд. 
Но в пятницу в компаниях не смогли 
уточнить, расторгнут ли контракт с 
E4 на самом деле. Стройка блока на-
чалась в 2013 году, проект оценивал-
ся в 30 млрд руб.

Обычно компании стремятся не 
откладывать вводы по ДПМ, посколь-
ку это влечет и перенос повышенных 
выплат — основного источника при-
были для ТЭС, говорит Наталья Поро-
хова из ЦЭП Газпромбанка. По ее сло-
вам, при удорожании заимствований 
и оборудования возможность отло-
жить ввод для генератора может быть 
хорошим вариантом. Но «Интер РАО» 
уже привлекало кредиты для финан-
сирования своей инвестпрограммы 
(в том числе, по данным 

”
Ъ“, и отло-

женного блока), и их все равно при-
дется обслуживать.

Анастасия Фомичева,  
Владимир Дзагуто

«Интер РАО» не опаздывает, а задерживается
Компании и группе E4 простили срыв сроков

«Аэрофлот» откажется от вы
плат опционов менеджмен
ту и членам совета директоров 
за 2014 год. Действующая трех
летняя программа поощрений 
руководителей привязана к ро
сту капитализации компании 
и выплачивается из чистой при
были. Но за прошлый год пе
ревозчик подешевел на бир
же в 2,6 раза, до 35,8 млрд руб., 
а за январьсентябрь показал 
убыток в 3,5 млрд руб. и, по дан
ным 

”
Ъ“, по году в целом вряд 

ли будет прибыльным.
Совет директоров «Аэрофлота» ре-

шил не выплачивать менеджменту 
и совету директоров опцион за 2014 
год. Причины в авиакомпании не 
объясняют. Опционная программа 
поощрений группы действует с ян-
варя 2013 года до конца 2015 года. На 
выплаты влияют два фактора — абсо-
лютный прирост рыночной капита-
лизации за год и место по этому по-
казателю относительно конкурентов. 
Начисляются вознаграждения из чи-
стой прибыли по МСФО по итогам го-
да, окончательное решение принима-
ет собрание акционеров. Максималь-
ный объем опциона — 3% от капита-
лизации компании.

Величина опционов по итогам 
2013 года не раскрывалась, но в от-
четности «Аэрофлота» по МСФО за де-
вять месяцев говорится, что размер 

вознаграждения членов совета дирек-
торов и топ-менеджмента в этот пе-
риод составил 807 млн руб., а расхо-
ды по всем программам премирова-
ния — 562 млн руб. (обязательства по 
этим программам на конец сентября 
составляли 241 млн руб.). В 2013 году 
прирост капитализации «Аэрофлота» 
составил 87%, в конце года на Москов-
ской бирже компания стоила 93 млрд 
руб., то есть максимальный размер оп-
циона составлял 2,8 млрд руб. Чистая 
прибыль группы по МСФО за 2013 год 
увеличилась на 40%, до 7,3 млрд руб.

За 2014 год капитализация «Аэроф-
лота» упала в 2,6 раза, до 35,8 млрд руб. 
Данные по прибыли группа еще не 
раскрывает, но по итогам девяти меся-
цев 2014 года при выручке 236,7 млрд 
руб. «Аэрофлот» впервые за несколько 
лет получил убыток 3,5 млрд руб. Пас-
сажиропоток группы за год вырос на 
10,7%, до 34,7 млн человек, но между-
народные перевозки упали на 1,7%, 
до 17,1 млн человек. Источники 

”
Ъ“ в 

отрасли полагают, что по итогам года 
общий результат группы будет не луч-
ше. В число причин убытков, говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“, входят оп-

ционные договоры с рядом россий-
ских банков, заключавшиеся с 2012 
года с целью хеджирования части за-
трат на авиатопливо. За девять меся-
цев 2014 года убыток «Аэрофлота» по 
этой статье составил 764 млн руб. Но 
«с учетом того, что в четвертом квар-

тале стоимость сорта нефти Brent упа-
ла на 40%, убыток перевозчика может 
значительно вырасти», замечает он, 
добавляя, что из-за девальвации ру-
бля растут и валютные расходы пере-
возчика, особенно на лизинг. Финан-
совый лизинг «Аэрофлота» на 97% но-
минирован в долларах и лишь на 3% 
— в рублях (по финлизингу компа-
ния получила 61 самолет из имею-
щихся 253 самолетов).

«Аэрофлот» уже сокращал про-
грамму вознаграждений для менед-
жмента в 2009 году: тогда она пред-
полагала опционы, по которым ме-
неджеры могли получить до 3% ак-
ций. Но в январе 2009 года объем па-
кета акций, который выкупался для 
программы на рынке, был сокращен 
до 1%. Старший аналитик Газпромбан-
ка Михаил Ганелин отмечает, что во 
всем мире авиакомпании сейчас яв-
ляются инвестиционно интересны-
ми из-за падения цены на нефть, сни-
жающей стоимость топлива, но в Рос-
сии стоимость топлива в рублях не 
снизилась из-за девальвации рубля. 
Кроме того, «Аэрофлот» не может ком-
пенсировать растущие издержки по-
вышением цен на билеты: в 2015 году 
доходы населения не будут расти, за-
мечает аналитик. В дальнейшем, по-
лагает аналитик, «Аэрофлот» сможет 
выиграть, если будет активно увели-
чивать долю рынка.

Елизавета Кузнецова

«Аэрофлот» на премии не налетал
Руководители компании остались без опционов за 2014 год
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деловые новости

Рынок ожидал, что кумулятив-
ный эффект от одновременного сни-
жения экспортных пошлин на нефть 
и бензин серьезно увеличит привле-
кательность экспорта. Но на практи-
ке этого не произошло: почти весь 
эффект от снижения пошлин ком-
пенсировался «ножницами Кудри-
на» — пошлина рассчитывалась по 
декабрьским котировкам, а прода-
вать нужно было в январе, когда це-
ны упали еще ниже.

«Из-за падения нефтяных цен 
экспорт бензина в январе оставался 

невыгодным, и на внутреннем рын-
ке скопился избыток товара, кото-
рый давит на цены,— говорит Ми-
хаил Турукалов из 

”
Аналитики то-

варных рынков“.— Посмотрим, из-
менится ли ситуация в феврале, ког-
да экспортная пошлина на бензин 
резко упадет (она снизится на 50,6%, 
до $88 за тонну.— 

”
Ъ“)». Нефтяники 

в феврале будут вынуждены экспор-
тировать: уже сейчас запасы бензи-
нов в стране превышают 1,6 млн 
тонн, что практически соответству-
ет уровню, который обычно форми-
руется перед ремонтами НПЗ. К то-
му же мощности для выпуска высо-

кооктанового бензина были увели-
чены, в то время как спрос на него 
из-за экономической ситуации в 
лучшем случае будет стагнировать. 
ФАС уже заговорила о возможности 
повышения пошлин (см. 

”
Ъ“ от 

26 января). Таким образом, ситуа-
ция с ценами на АЗС прямо зависит 
от объемов и цен экспорта в бли-
жайший месяц. Если оптовые цены 
будут стабильны, стоимость топли-
ва в рознице снизится. Тренд уже 
намечается: по данным Росстата, с 
19 по 25 января бензин подешевел 
на 0,1%, впервые в этом году.

Юрий Барсуков

Дешевый бензин просочился в розницу

Крупные ЦБК действительно пере-
смотрели цены, подтверждает испол-
нительный директор Гильдии издате-
лей печатной продукции Елена Шити-
кова. Так, у «Илима» бумага подорожа-
ла с 38 тыс. руб. за тонну в сентябре до 
62 тыс. руб. в январе — то есть только 
за четыре месяца рост составил 63,2%.

Цены выросли также у Сыктывкар-
ского комбината (входит в междуна-
родную группу Mondi), Светогорского 
ЦБК (входит в американскую Interna-
tional Paper), петербургской «Кнауф 
Петроборд» (принадлежит немецкой 
Knauf), знает собеседник 

”
Ъ“ на рын-

ке. С декабря о повышении цен объя-
вил Архангельский ЦБК (принадле-
жит австрийско-германскому Pulp 
Mill). Рост стоимости объясняется 
«резким изменением курса рубля» и 
необходимостью закупки импортно-
го оборудования для планового запу-
ска новых производств. Выросла и 
стоимость обслуживания кредитов, а 
шансы на получение новых займов 
сократились. «Курс рубля открывает 
широкие возможности экспорта про-
дукции, фактически закрывая им-
порт»,— не скрывают в ЦБК.

«Производители апеллируют к то-
му, что вынуждены закупать химиче-
ские компоненты за рубежом,— про-
должает госпожа Шитикова.— Но, 
по подсчетам аналитиков, импорт-
ная составляющая не превышает 
10% себестоимости продукта, поэто-
му логично было ожидать роста цен 
в границах 10–15%». Рост цен связан 
и с тем, что многие ЦБК принадле-
жат иностранным компаниям, счи-
тающим прибыль в валюте, отмеча-
ет источник 

”
Ъ“ на рынке. Принад-

лежность российских ЦБК иностран-
цам подчеркнута в письме главы 
Минкомсвязи премьеру.

Руководитель производственного 
отдела Bauer Media Group (выпускает 
«Тайны звезд», «Тещин язык», «Ора-
кул») Эльвира Балан говорит, что 
раньше средний рост цен на россий-
скую бумагу составлял 3–5% в год, а 
сейчас минимум 5% в месяц. По ее 
подсчетам, в структуре себестоимо-
сти расходы на бумагу и типограф-
ские работы составляют 60–70%. 
«Удручает, что в то время, как стои-
мость на европейскую бумагу в пере-
счете на валюту снижается, россий-
ские производители, напротив, под-
нимали цены»,— отмечает она. При 

этом иностранная бумага до сих пор 
облагается пошлиной и НДС, добав-
ляет Елена Шитикова. Тем не менее 
бумага пока не в дефиците, так как 
тиражи у изданий снижаются, сооб-
щают участники рынка.

ИД «Комсомольская правда», как 
утверждает его гендиректор Влади-
мир Сунгоркин, существенного удо-
рожания бумаги не заметил — ком-
пания сотрудничает сразу с десятью 
поставщиками и закупает ее в боль-
ших объемах. Рост цен затрагивает 
в основном издателей глянцевых 
журналов: в дефиците только мело-
ванная бумага, но не газетная, до-
бавляет гендиректор ИД «Аргумен-
ты и факты» Руслан Новиков. По под-
счетам Ассоциации распространите-
лей печатной продукции, по ито-
гам 2014 года цены газет и журналов 
в рознице выросли на 10%. Цены 
на книги тоже повышаются из-за по-
дорожания бумаги, и издатели вы-
нуждены будут сокращать производ-
ство, резюмирует гендиректор се-
ти магазинов «Новый книжный», 
«Читай-город» и «Буквоед» Михаил 
Иванцов.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

Бумага не стерпела
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Греческий девелопер Продромос 
Эмфиэтзоглу, чья группа Michan-
iki намеревалась построить 
в Подмосковье 1,5 млн кв. м не-
движимости, лишился полови-
ны своего российского бизнеса. 
Совладельцем «Миханики Русия» 
стал малоизвестный бизнесмен 
Александр Стрекозов. Одновре-
менно кредиторы застройщи-
ка — Bank of Cyprus и Eurobank — 
пытаются взыскать с него около 
70 га в Наро-Фоминске.

Недавно арбитражный суд Мо-
сквы отклонил требования основно-
го бенефициара Michaniki SA Продро-
моса Эмфиэтзоглу, пытавшего при-
знать незаконной заключенную в 
апреле 2014 года сделку по продаже 
51% своей российской «дочки», «Миха-
ники Русии», за 10 тыс. руб. ООО 
«Агентство корпоративного аудита» 
(АКА). Оставшаяся доля в «Миханики 
Русии» сохранилась за бизнесменом. 
Господин Эмфиэтзоглу, указывается в 
материалах суда, настаивает, что по-
купатель обманул его, введя в заблу-
ждение, но доказательства судье не 
представил. По данным Kartoteka.ru, 
совладельцем АКА является Алек-
сандр Стрекозов, также числящийся 
гендиректором «Механики Русии» 
(это назначение господин Эмфиэт-
зоглу сейчас тоже оспаривает в суде). 
Господин Стрекозов отрицает обвине-
ния греческого бизнесмена и поясня-
ет, что рассчитывает завершить про-
екты, начатые компанией. «Сумма по-
купки оказалось небольшой из-за су-
щественного размера долгов»,— пояс-
нил он. Связаться с господином Эм-
фиэтзоглу не удалось. В Michaniki SA 
на запрос “Ъ“ не ответили.

ООО «Миханики Русия» зареги-
стрировано в России в 2004 году. Грече-
ская компания рассчитывала реали-
зовать в Подмосковье девять девело-

перских проектов общей площадью 
1,5 млн кв. м. Но построены только два 
объекта — МФК «Химки гейт» (166 тыс. 
кв. м), проданный, по данным газеты 
«Ведомости», бизнесмену Валерию Аб-
рамсону, и ЖК «Стрелецкий» (15,5 тыс. 
кв. м) в Химках. Сложности у греков 
начались в августе 2013 года, когда 
власти Химок расторгли договор арен-
ды 6,5 га из-за долга по арендной пла-
те 102,3 млн руб. По данным базы 
«СПАРК-Интерфакс», выручка «Миха-
ники Русии» в 2013 году составляла 
47 тыс., чистый убыток — 407,5 млн 
руб. В мае 2014 года в отношении ком-
пании введена процедура наблюде-
ния по заявлению подрядчика — ООО 
«Экопроект-Плаз».

Управляющий партнер бюро 
«Падва и Эпштейн» Семен Эпштейн 
полагает, что находящиеся в сложном 
финансовом положении компании 
выкупают в двух случаях: если размер 
активов превышает сумму задолжен-
ности или если бизнес можно оздоро-
вить. Глава отдела корпоративного 
права Sameta Ольга Сницерова сомне-
вается, что попытка владельца 
Michaniki оспорить сделку окажется 
успешной. Но, добавляет она, если на-

блюдение за «Миханики Русией» бу-
дет прекращено, кредиторы откажут-
ся от исков, то налицо передел бизне-
са, если процедура не прекратится, то 
все действия по продаже акций и на-
значению нового директора можно 
будет отнести к неудачной попытке 
уйти от ответственности.

Между тем с «дочкой» Michaniki су-
дятся кредиторы. По решению судов 
долг компании перед Eurobank сейчас 
составляет €15,3 млн, перед Bank of Cy-
prus — €12,9 млн. Кредиторы пытают-
ся обратить взыскание на заложенное 
имущество ООО «Жедочи-16» и ООО 
«Жедочи-33» — пять участков общей 
площадью около 70 га в Наро-Фомин-
ском районе. Ранее эти ООО принад-
лежали «Миханики Русии», сейчас — 
Олегу Сигареву, Сергею Решетову, 
Алексею Ворожейкину и Алексею Дья-
кову (данные Kartoteka.ru). Арбитраж-
ный суд Московской области отказал 
взыскивать землю, сославшись на не-
доказуемость факта перечисления 
средств. Сейчас это решение оспари-
вается в апелляционной инстанции. В 
головных офисах Bank of Cyprus и 
Eurobank не ответили на запрос “Ъ“.

Александр Стрекозов настаивает, 
что деньги в распоряжение «Михани-
ки Русии» так и не перешли, а стои-
мость земель в Наро-Фоминском рай-
оне он оценивает в €10 млн при об-
щем долге компании €39 млн. Совет-
ник компании White & Case Павел Бу-
латов (представляет интересы Bank of 
Cyprus) с этими доводами не согла-
сен. По его мнению, правомерность 
взыскания автоматически подтвер-
ждается ранее принятыми решения-
ми судов и внесением их в реестр кре-
диторов, деньги Bank of Cyprus потра-
чены на рефинансирование других 
кредитов компании.

Александра Мерцалова,  
Андрей Райский

Российскую «дочку» отсудили 
у греческого застройщика
Группа Michaniki теряет стройки в Подмосковье

ЦИТАТА

Заключая очередную сделку, 
я никогда не забываю о худшем 
из возможных вариантов и о том, 
смогу ли я пережить его
— Дональд Трамп,
американский бизнесмен, основатель 
Trump Organization
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В клубе YotaSpace выступила певица Кайза.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

Австралийский психологический 
триллер «Бабадук» (The Babadook) 
исследует под жанровой оберткой 
ужастика болезненную педаго-
гическую тему: как тяжело вос-
питать нормального сына мате-
ри-одиночке, лишившейся мужа 
в день рождения ребенка. Отваж-
ное решение режиссера-дебю-
тантки Дженнифер Кент пойти по 
истоптанной дорожке и подобрать 
то, что обронили ее многочислен-
ные предшественники, приветст-
вует ЛИДИЯ МАСЛОВА.

Похоже, половину успеха «Бабаду-
ка», номинированного на шесть на-
град Австралийского киноинститута, 
составляет удачно найденное, звуч-
ное и запоминающееся название чу-
довища, рождающегося из бессозна-
тельных страхов несчастной матери 
(Эсси Дэвис) и ее восьмилетнего сына 
(Ной Уайзман), с которым она неспо-
собна справиться на самом элемен-
тарном бытовом уровне. Эсси Дэвис 
играет женщину с безнадежно рас-
шатанными нервами, которую саму 
неплохо бы сдать в какое-то учрежде-
ние вроде дома для плохо контроли-
рующих себя старичков, где она рабо-
тает медсестрой. Вообще-то еще рань-
ше, чем на экране, начинает мель-
кать пресловутый Бабадук: смутное 
беспокойство вызывает неспособ-
ность героини хоть раз сделать акку-
ратную прическу, с которой обычно 
ходят медработники,— постоянная 
живописная растрепанность тут яв-
но символизирует ее растрепанные 
нервы. Так что даже немного удиви-
тельно, что ее отпускают восвояси из 
полицейского участка, куда она пыта-
ется пожаловаться на Бабадука, точ-
нее, на неизвестных злоумышленни-
ков, вынувших из мусорного бака и 
заново склеивших порванную в ужа-

се книжку «Мистер Бабадук», со стра-
ниц которой и сошел монстр, чьими 
главными атрибутами являются шля-
па и оскаленная зубастая пасть, за-
метная только на бумаге. Однако воз-
действие злополучной книжки так 
велико, что любая безобидная шля-
па, висящая где-нибудь на вешалке, 
мгновенно вызывает у героини реф-
лекторный спазм ужаса, и, думается, 
для впечатлительной части аудито-
рии «Бабадук» будет так же эффекти-
вен (хотя и шляпа эта, конечно, поза-
имствована с плеча, точнее, с плеши 
Фредди Крюгера).

В показе заглавного героя — Баба-
дука — режиссер Дженнифер Кент 
придерживается благородной лако-
ничности и сдержанности: ее зада-
ча — не дешевая детская страшил-
ка, а психологическое исследова-
ние нарастающего безумия, когда 
самое пугающее — не черное мохна-
тое нечто, внезапно выскакивающее 
из-под кровати, а отношения между 
двумя самыми близкими людьми, 
которых по-хорошему нельзя остав-
лять вдвоем в одном доме. Тем не ме-
нее и без того не слишком широкий 
круг общения матери и сына после-
довательно сужается: сначала геро-
иня забирает нервного ребенка из 
школы, где он никак не может впи-
саться в коллектив, потом бойкий 
мальчик разбивает нос двоюродной 
сестре, позволившей себе оскорби-
тельные замечания, и, наконец, сер-
добольный психиатр делает роко-
вой шаг — выписывает мальчику 
успокоительные таблетки для хоро-
шего сна, которые стоит пить «толь-
ко в самом крайнем случае». Край-
ний случай не заставляет себя ждать, 
и режиссер, большую часть фильма 
прилежно извлекавшая саспенс из 
ничего, из зловеще скрипящих ста-

ринных комодов и тревожно шипя-
щих электрических лампочек, нако-
нец получает возможность в полный 
рост показать отличное знакомство 
с «Ребенком Розмари» Романа Полан-
ски и «Изгоняющим дьявола» Уиль-
яма Фридкина (как говорят, классик 
очень тепло отозвался о «Бабадуке», 
и какому маститому автору не пон-
равилось бы, что молодежь так по-
чтительно берет с него пример).

«Бабадук», впрочем, не привлек 
бы такого внимания, если бы заслу-
га Дженнифер Кент сводилась только 
к умелой демонстрации знакомства 
с лучшими образцами жанра: все-та-
ки австралийка, как может, старается 
впихнуть в старую заскорузлую фор-
му некое подобие новой оригиналь-
ной психологической начинки. Ори-
гинальность удается с переменным 
успехом: например, сцена, в которой 
героиня уединяется под одеялом с 
вибратором, наталкивает на пошло-
ватые объяснения происходящего 
с точки зрения сексуальной неудов-
летворенности одинокой женщины, 
у которой на этой почве едет кры-
ша. Однако перебрав ряд жанровых 
и психологических банальностей, 
Дженнифер Кент в итоге все-таки до-
капывается если не до сути, то до не-
коего загадочного прикола, которым 
становится миска дождевых червей, 
нарытых психованным мальчиком 
во дворе дома под чутким руководст-
вом мамаши, только с виду времен-
но успокоившейся, а на самом деле 
явно нацелившейся продолжать ин-
тимные отношения с Бабадуком.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Книжные черви в голове
Антипропаганда чтения в хорроре «Бабадук»

В Париже завершилась Неделя 
высокой моды, в ходе которой 
были представлены весенние 
коллекции класса haute couture. 
Комментирует ЕКАТЕРИНА  
ИСТОМИНА.

Дом Valentino показал коллек-
цию, которая выводит на авансце-
ну национальный восточно-евро-
пейский романтизм первой поло-
вины XIX века. Длинные и корот-
кие сарафаны, парадные душегреи, 
шерстяные пальто и жакеты без пу-
говиц, тупоносые сапожки с вы-
шивкой, расклешенные ампирные 
платья с девственно выделенным 
корсажем: в Valentino класс кутю-
ра подчеркивается и кроем, и ре-
меслом. Сложнейшая вышивка, ко-
торая копирует национальные вы-
шивки стран Восточной Европы — 
от Польши, Румынии до Болгарии, 
мережка, тесьма — при всем богат-
стве костюм остается тонким, ла-
коничным. Ярко-красный фирмен-
ный для Valentino цвет на этот раз 
обернулся тревожным винно-крас-
ным оттенком.

Дом Giorgio Armani в этом году от-
мечает десятилетие кутюрной ли-
нии Armani Prive. Джорджо Арма-
ни показал коллекцию, которая про-
славляет его давний сюжет — одеж-
ду Дальнего Востока. На подиуме — 
варианты кимоно, короткие «япон-
ские» жакеты, летящие юбки, необъ-
ятно широкие брюки из шелка и по-
лупрозрачной патинированной с се-
ребром и золотом органзы. Высокий 
восточный пояс — драматический 
черный бант, который курсирует от 
модели к модели; разной ширины 
плиссировки и восточные принты 
— нежные поросли бамбука, подан-
ные в импрессионистском размы-
том ускользающем почерке.

Кутюрная коллекция Жана По-
ля Готье интересна уже тем, что яв-
ляется единственной работой са-
мого модельера. В сентябре 2014 го-
да дизайнер заявил о том, что боль-
ше не будет делать коллекции pret-
a-porter, а останется только в зо-
не haute couture. Весенняя линия 
haute couture Jean Paul Gaultier сю-
жетно представляет парижские те-
мы belle epoque — театр, цирк и ба-
лет (вариации пачек, костюма арле-
кина, жокейские шапочки) и юмор 
сюрреализма (это направление вы-

ражено в шляпах, к примеру в шля-
пе-парике, сложенной из бигуди). В 
крое Готье показывает асимметрич-
ную деконструкцию классического 
смокинга и платьев конца 1940-х — 
начала 1950-х. Как обычно, в показе 
Jean Paul Gaultier участвовали и воз-
растные модели, а завершила дефи-
ле неунывающая супермодель 1990-
х Наоми Кэмпбелл в коротком зеле-
ном платье-букете.

Раф Симонс (Christian Dior) зате-
ял щепетильную игру — в художе-
ственной попытке скрестить флори-
стическую тематику с ядовитой пси-
ходеликой 1970-х. Получилась ме-
дитативная многослойная коллек-
ция: силуэты мини 1960-х и сильно 
приталенные контуры конца 1940-х 
в цветочных и психоделических ор-
наментах. Акцент — очень длинные 
(выше колена) обтягивающие синте-
тические сапоги кислотных цветов, 
напоминающие об инновационной 
для середины 1960-х обуви дебют-
ных «космических» линий Пьера 
Кардена и Андре Куррежа.

Кутюрную коллекцию Giam- 
battista Valli стоит назвать самой 
французской линией из всех пока-
занных на неделе. На подиуме — 
француженка, какой ее представ-
ляют американки. Основные цве-

та — черный с белым, розовый от-
тенка пудры, фуксии, бледно-сире-
невый, чайной розы; орнаменты 
— цветок в духе шинуазри или же 
пышные голландские розы. «Бушу-
ющие» платья с юбками из плисси-
рованного тюля, тюлевые стоячие 
воротнички, балетные юбки-пачки 
с короткими жакетами, платья ар-
деко, ниспадающие «голливудские» 
шубы. Любой костюм Giambattista 
Valli сопровождается черной шляп-
кой — с вуалеткой и бантом.

Дом Viktor & Rolf сделал ставку 
на игру с большими объемами. Ве-
сеннюю коллекцию составляют пла-
тья baby doll с равномерными круп-
ными, словно нарисованными чер-
ным графическим карандашом, цве-
точными рисунками. Платья-цветы 
формата мини оснащены асимме-
тричными объемными «хвостами»: 
цельный костюмный «цветок» слов-
но выпускает назад или в сторону 
один свой огромный лепесток. Каж-
дый костюм имеет непременное до-
полнение — соломенную шляпу с 
торчащим в разные стороны сюрре-
алистическим сеном.

И наконец, дом Chanel парадок-
сальным образом закрепил основ-
ные ноты прошедшей кутюрной не-
дели: итак, от Карла Лагерфельда — 
массивные черные эдвардианские 
шляпы и кокетливые жокейские ша-
почки, юбки и платья из «пенящей-
ся» массы тюлевых сборок, цвета — 
розовый, синий электрик, черно-бе-
лая гамма, а также асимметричные 
цветочные аппликации.

ФЕСТИВАЛЬ МОДА

Гербарий высокой моды
Коллекции класса haute couture в Париже

Фестиваль в Роттердаме за-
вершился раздачей трех равно-
ценных «Тигровых наград». Ла-
уреатами дебютного конкурса 
фестиваля стали кубинец Карлос 
М. Квинтела (фильм «Проект ве-
ка»), таец Джакравал Нилтамронг 
(«Точка исчезновения») и перу-
анец Хуан Даниэль Ф. Молеро 
(«Видеофилия и другие вирусные 
синдромы»). О том, почему «Тиг-
ры» предпочитают тропики, раз-
мышляет АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

О кубинской картине мы уже писа-
ли в предыдущем репортаже. Ее глав-
ная тема — ностальгия по романтиче-
ским мифам прошлого и депрессия 
сегодняшнего дня. Картина интерес-
на также тем, что содержит большое 
количество кубинской телехроники 
эпохи подъема Острова свободы и ста-
новится комментарием к теме медиа-
пропаганды — ключевой на нынеш-
нем фестивале. Иногда эта тема обо-
рачивается чистой пародией, как в 
конкурсном японском фильме «Пара-
нормальная лаборатория Харуко» (ре-
жиссер Лиса Такеба), где юная герои-
ня влюбляется в телевизор, а тот прев-
ращается мужчину, у которого на го-
лове ящик с дыркой для лица.

Стиль этого фильма — поп-абсур-
дизм — рифмуется с атмосферой «Ви-
деофилии», награжденной одной 
из «Тигровых наград». Хуан Даниэль 
Ф. Молеро (фестивальный каталог 
именует его мультиталантом) пока-
зывает, как медиа эволюционируют, 
совершенствуются и подчиняют се-
бе все, включая интимную жизнь че-
ловека. Герои картины, девушка и па-
рень, живут со спонтанностью пер-
вобытных существ, но их варварство 
провернуто через мясорубку новых 
технологий «эпохи пламенеющего 
интернета». Знакомятся они, где же 
еще, в сети, и ее же используют в каче-

стве бизнес-площадки. Правда, иног-
да в ходе производства порнороликов 
им доводится вступать в физический 
контакт, и, чтобы подчеркнуть нестан-
дартность этого соития, режиссер да-
ет не банальную сцену полового акта, 
а крупный план парня с опавшим чле-
ном в презервативе, полном спермы 
(полагаю, такого еще не зафиксиро-
вано в анналах мирового кино). В аб-
сурдистско-комедийном ключе япон-
ский и перуанский фильмы затраги-
вают много серьезных тем, среди них 
— политический популизм и новая 
волна суеверий, почерпнутых из гол-
ливудских фантастических франшиз.

В чилийско-австрийско-уругвай-
ском фильме «Парабеллум» Лукаса 
Валенты Риннера сюжет строится 
вокруг ожиданий конца света. Герои 
картины, жители респектабельно-
го района Буэнос-Айреса, покидают 
свои насиженные гнезда, чтобы пе-
режить последние дни вселенной на 
лоне девственной природы. За это 
время они успевают обрести вполне 
дикий первобытный облик, доказы-
вая тем самым, что путь назад столь 
же гибелен и бесперспективен, как 
и движение вперед. Свой апокалип-
сис переживают и персонажи доку-
ментальной ленты Николаса Стайне-
ра «Выше и ниже». Они живут в тун-
нелях Лас-Вегаса, прячутся от циви-
лизации в пустыне и, облачившись 
в подобие костюма астронавта, во-
ображают себя покорителями Мар-
са. И, хотя от всего этого отдает су-
масшествием, вряд ли, глядя на этих 
фриков, кто-нибудь убедительно до-
кажет, что окружающий их постин-
дустриальный мир, идущий к свое-
му закату, менее безумен, чем они.

Среди фильмов роттердамского 
конкурса не было, кажется, ни одно-
го, где представала бы благополучная 
картина обитания человека в общест-

венной среде. Или хотя бы его столк-
новение с ней, из которого высека-
лась бы хоть искра позитива. Прео-
бладали эскапистские вещи с уходом 
в поэзию и постромантизм, который 
чаще всего сопрягался с тропическим 
климатом. «Еще одно путешествие на 
Луну» — так назвал свой фильм индо-
незиец Исмаил Басбет. Он смело ло-
мает мужецентристскую исламскую 
традицию, помещая в центр своей 
фольклорной кинопоэмы двух жен-
щин-любовниц, уходящих в джунгли 
и промышляющих охотой. После то-
го как одна из них погибает от удара 
молнии (Божья кара?), вторая возвра-
щается в лоно цивилизации и рожа-
ет ребенка. Но от кого? От пса, превра-
тившегося в мужчину. Вообще, начи-
ная с определенного момента герои-
ню сопровождают по жизни прелест-
ные звери, которых изображают ста-
тисты со звериными масками на ли-
цах. И это погружение в сказочный 
мир, где трудно провести грань меж-
ду животным и человеком, оказыва-
ется первым шагом на пути в рай.

Увы, и в раю случаются неприятно-
сти, даже трагедии, как в фильме «Точ-
ка исчезновения» Джакравала Нилта-
мронга, тайского режиссера, чьи ро-
дители погибли в автокатастрофе. 
Документальные снимки с места со-
бытий открывают картину, но основ-
ной ее сюжет связан с расследовани-
ем преступления в джунглях. Медита-
ции на тему смерти могли бы сделать 
фильм мрачным, но режиссер вне-
дряет в действие караоке-видеокли-
пы, и нуар превращается почти что 
в мюзикл. Отсматривая один за дру-
гим роттердамские фильмы из стран 
Азии и Латинской Америки, я уже ви-
жу программу под условным названи-
ем «Тропическая эйфория» или «Эй-
фория джунглей». Надеюсь, летом ее 
увидят зрители ММКФ.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Погибать, так в тропиках
На Роттердамском фестивале раздали «Тигров»

В австралийском фильме  
ужасов «Бабадук» несчастная 
мать (Эсси Дэвис, на фото)  
не справляется с воспитанием 
сына и страшными книжками

Дом Viktor & Rolf затеял  
игру с объемами, представив  
коллекцию «порхающих»  
коротких цветочных платьев 
baby doll 
ФОТО AP
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Переход Вильфрида Бони из «Суонси» 
в «Манчестер Сити» за €32,3 млн —  
самая крупная пока сделка трансферного 
окна, закрывающегося сегодня

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

РЕЗУЛЬТАТ

Фигурное катание
Чемпионат Европы в Стокгольме
Мужчины
Итоговое положение. 1. Хавьер Фернандес (Испания) — 262,49 балла. 2. Максим Ковтун — 235,68. 
3. Сергей Воронов — 233,05… 7. Адьян Питкеев (все — Россия) — 210,87.
Женщины
Итоговое положение. 1. Елизавета Туктамышева — 210,40 балла. 2. Елена Радионова — 209,54. 
3. Анна Погорилая (все — Россия) — 191,81.
Спортивные пары
Итоговое положение. 1. Юко Кавагути—Александр Смирнов — 207,67 балла. 2. Ксения Столбова—
Федор Климов — 201,11. 3. Евгения Тарасова—Владимир Морозов (все пары — Россия) — 183,02.
Танцы
Итоговое положение. 1. Габриэлла Пападакис—Гийом Сизерон (Франция) — 179,97 балла. 2. Анна Кап-
пеллини—Лука Ланотте (Италия) — 171,52. 3. Александра Степанова—Иван Букин — 160,95. 4. Еле-
на Ильиных—Руслан Жиганшин — 159,83… 10. Ксения Монько—Кирилл Халявин (оба дуэта — Рос-
сия) — 149,29.

ТЕННИС

В Австралии все стабильно 
Победителями Australian Open стали Новак Джокович и Серена Уильямс

Новак Джокович в пятый раз 
в своей карьере стал победите-
лем Australian Open. В финале 
сербу вновь противостоял Энди 
Маррей, который, как и в преды-
дущие годы, ничего не смог с ним 
поделать. Днем ранее в такой же 
ситуации оказалась Мария Ша-
рапова, которая, несмотря на хо-
рошую игру, снова уступила Се-
рене Уильямс.

Открытый чемпионат Австралии 
для Новака Джоковича является та-
ким же, скажем так, якорным тур-
ниром, как Roland Garros для Рафа-
эля Надаля или Wimbledon для Род-
жера Федерера. Ничего удивитель-
ного, если учитывать, что четыре 
из имевшихся у него до вчерашнего 
дня семи титулов победителя турни-
ров Большого шлема серб заработал 
именно в Мельбурне. Что касается 
Энди Маррея, то для него Australian 
Open — турнир упущенных возмож-
ностей. Ведь ранее Маррей трижды 
добирался до финала в Мельбурне, 
но неизменно уступал. Причем два-
жды, в 2011 и 2013 годах, на его пути 
становился именно Джокович.

Перед вчерашним финалом ка-
залось, что британцу наконец-то 
удастся победить. Было ощущение, 
что Джокович находится в состоя-
нии, когда его можно обыгрывать. В 
основном из-за того, что его полуфи-
нальная встреча со Станисласом Вав-
ринкой сложилась очень непросто. 
Джоковичу где-то даже повезло. По 
сути, Вавринку он взял, что называ-
ется, измором за пять сетов. Маррей 
же, напротив, провел вполне дежур-
ный матч против Томаша Бердыха.

Собственно, и ход финального 
матча подтверждал мнение об уяз-
вимости Джоковича. Да, серб начал 
очень мощно и повел — 3:1. Но вско-
ре великолепные розыгрыши в ис-
полнении Джоковича стали чере-
доваться с ошибками, чем успешно 
пользовался Маррей. Партия в итоге 
дошла до тай-брейка, где не столько 
сильнее, сколько удачливее оказал-
ся Джокович. Во втором сете и тоже 
на тай-брейке повезло уже Маррею. 
А в начале третьей партии казалось, 
что британец вообще перехватыва-

ет нити игры. Тем удивительнее бы-
ло видеть, как быстро Маррей сдул-
ся. В восьмом гейме третьего сета 
на брейк-пойнте он допустил двой-
ную ошибку, и серб повел 5:3. И тут 
британца словно выключили. Ведь 
до конца матча он больше ни одно-
го гейма не взял и теперь смело мо-
жет считаться главным неудачником 
Australian Open — ведь он проиграл 
четыре финала из четырех.

А Джокович, напротив, может 
похвастать тем, что выиграл пять 
из пяти австралийских финалов. И 
это делает его наиболее успешным 
теннисистом на Australian Open за 
Открытую эру (с 1968 года). Собст-
венно, и до абсолютного рекорда 
Роя Эмерсона, который становился 
чемпионом шесть раз (в 1961–1967 
годах), Джоковичу осталось сде-
лать всего один шаг. Упрочил Джо-
кович свое положение и в денеж-
ном рейтинге. С учетом $2,44 млн, 
полученных за победу, его суммар-
ные призовые за карьеру достигли 
$74,85 млн. Это даже больше, чем у 
14-кратного победителя турниров 
Большого шлема Рафаэля Надаля 
($71,6 млн).

Днем ранее в финале женского 
турнира сошлись Мария Шарапо-
ва и Серена Уильямс. И тут не нуж-
но было быть великим специали-
стом, чтобы отдать предпочтение 
американской теннисистке. Все-

таки статистика ее матчей с Шара-
повой слишком ярко свидетель-
ствует о ее превосходстве. Ведь из 
18 очных встреч Уильямс выигра-
ла 16, выдав при этом серию из 15 
побед, начавшуюся еще в 2005 го-
ду. Кроме того, Уильямс отличается 
удивительной стабильностью, ког-
да дело доходит до финалов турни-
ров Большого шлема. За всю карье-
ру 18-кратная победительница тур-
ниров Большого шлема в решаю-
щих матчах на главных соревнова-
ниях уступала лишь четырежды: на 
Wimbledon 2001 и 2008 годов Ви-
нус Уильямс, на Wimbledon-2004 
Шараповой и на US Open-2011 Са-
манте Стосур.

Впрочем, Шарапова перед мат-
чем отмечала, что любая серия рано 
или поздно заканчивается. Она так-
же говорила о том, что постарается 
сыграть с Уильямс не как обычно, не 
будет без нужды ввязываться в сило-
вую борьбу, в которой противосто-
ять атлетичной американке бессмы-
сленно. Но не сложилось. При этом 
никак нельзя сказать, что Шарапова 
сыграла плохо. Более того, с той иг-
рой, что она продемонстрировала в 
субботу, она почти наверняка побе-
дила бы любую соперницу. Кроме 
Уильямс, к сожалению.

Американская теннисистка по-
мимо очевидных игровых досто-
инств — мощнейшей подачи, убой-
ного удара с игры, выносливости 
и прочего — обладает удивитель-
ным умением выбрать правильный 
момент для того, чтобы взвинтить 
темп. Временами кажется, что Уи-
льямс осведомлена о состоянии со-
перницы даже лучше, чем она сама, 
что выливается в быстрые и болез-
ненные атаки. Такие, как в первом 
же гейме матча, который Уильямс 
завершила брейком, сразу же поста-
вившим Шарапову в состояние дого-
няющей. И даже пауза в матче, слу-
чившаяся из-за дождя, никак не сби-
ла настрой Уильямс. Больше того, 
вернувшись на корт, она выкрутила 
свою подачу на такую мощность, что 
устоять было просто нереально.

Во второй партии Шарапова смо-
трелась более уверенно. Но было 
ощущение, что она играет если не 
на пределе своих возможностей, то 
где-то около него. А вот Уильямс яв-
но могла еще прибавлять, что плано-
мерно и делала. 

Американка могла закончить 
матч уже в десятом гейме второго 
сета. Но Шарапова блеснула, оты-
грав матчбол красивейшим уда-
ром в «девятку». Россиянка уже на 
тай-брейке отыграла, и тоже краси-
вым ударом, еще один матчбол. Но 
в конце концов везение от нее от-
вернулось, и Уильямс подачей на-
вылет оформила свой 19-й титул на 
турнирах Большого шлема, став, та-
ким образом, второй в списке наи-
более титулованных теннисисток в 
истории. До рекордсменки Штеф-
фи Граф с ее 22 титулами Уильямс 
не так уж и далеко. Правда, Уиль-
ямс уже 33 года и теперь она самая 
возрастная чемпионка Australian 
Open, но сама теннисистка увере-
на, что у нее хватит времени, чтобы 
набрать столько же титулов, сколь-
ко и Граф. Добавим, что в денежном 
плане Уильямс немецкую спор-
тсменку, за свою карьеру заработав-
шую «всего» $21,9 млн, обошла дав-
но. С учетом $2,4 млн, полученных 
в Мельбурне, Уильямс за карьеру 
получила уже $65,9 млн. То есть по-
чти вдвое больше, чем ближайшая 
преследовательница — Шарапова, 
заработавшая на корте чуть более 
$34 млн.

Александр Петров

Финалы Australian Open
Мужчины. Новак Джокович (Сербия, 1)—Энди 
Маррей (Великобритания, 6) 7:6 (7:5), 6:7 (4:7), 
6:3, 6:0. 

Женщины. Финал. Серена Уильямс (США, 1)—
Мария Шарапова (Россия, 2) 6:3, 7:6 (7:5). 
Юноши. Роман Сафиуллин (Россия, 1)—Хон Сён 
Чан (Южная Корея) 7:5, 7:6 (7:2). 

За всю Открытую эру никому, 
кроме Новака Джоковича, не 
удавалось выиграть Australian 
Open пять раз   ФОТО REUTERS

ТРАНСФЕР

Сейду Думбия стал 
римским легионером
ЦСКА продал форварда «Роме»

ЦСКА совершил самый громкий 
трансфер закрывающегося зим-
него окна среди клубов Россий-
ской футбольной премьер-лиги 
(РФПЛ). Армейцы продали ита-
льянской «Роме» за €14,4 млн 
лидера своего нападения Сей-
ду Думбию. Этот переход вошел 
в число наиболее дорогих январ-
ских сделок в континентальном 
футболе.

В минувшие выходные ЦСКА 
объявил о переходе в «Рому» Сейду 
Думбии. С римским клубом, кото-
рый играл с армейцами на группо-
вом этапе Лиги чемпионов минув-
шей осенью, Думбия подписал кон-
тракт на четыре с половиной года 
— до июня 2019-го. «Рома» обнаро-
довала стоимость трансфера 27-лет-
него форварда — €14,4 млн. При 
этом различные бонусы в случае 
успешного выступления Думбии за 
новую команду могут увеличить ее 
еще на €1,5 млн.

Со спортивной точки зрения 
уход Сейду Думбии, в настоя-
щее время находящегося в соста-
ве сборной своей страны — Кот-
д’Ивуара — в Экваториальной Гви-
нее, где проходит Кубок Африки, 
может стать ударом для ЦСКА, по 
крайней мере в краткосрочной 
перспективе. Армейцы, выиграв-
шие два предыдущих чемпиона-
та России, а в текущем после 17 со-
стоявшихся до зимнего переры-
ва туров идущие на втором месте 
с отставанием от лидера «Зенита» в 
семь очков, в последнее время во 
многом зависели от формы Дум-
бии. Он, безусловно, был главной 
силой команды в атаке и демон-
стрировал великолепную резуль-
тативность. В различных турни-
рах нападающий провел за ЦСКА 
129 игр и забил в них 84 мяча. Он 
несколько раз, несмотря на то что 
регулярно выбывал из строя из-за 
травм, признавался лучшим игро-
ком РФПЛ по различным версиям.

Но с точки зрения бизнеса сдел-
ку с «Ромой» можно считать очеред-
ным успехом ЦСКА, который давно 
имеет репутацию лучшего из оте-
чественных клубов в плане эффек-
тивности трансферной политики. В 
2010 году армейцы приобрели тогда 

еще не слишком раскрученного аф-
риканского футболиста у швейцар-
ского «Янг Бойз», по данным источ-
ников, за €7 млн и смогли увели-
чить его цену в два с лишним раза 
— до, скажем так, топового уровня 
этой зимы в европейском футболе.

Очередное трансферное окно в 
нем закрывается сегодня. И на дан-
ный момент в период его действия, 
то есть с начала января, было офор-
млено лишь четыре более дорогих 
сделки, чем сделка с участием ЦСКА 
и «Ромы». Габриэль Паулиста пере-
шел из «Вильярреала» в «Арсенал» за 
€15 млн, Бернарду Силва из «Бенфи-
ки» в «Монако» за €15,75 млн, Энцо 
Перес из «Бенфики» в «Валенсию» за 
€25 млн, а Вильфрид Бони из «Суон-
си» в «Манчестер Сити» за €32,3 млн. 
Правда, аналитики авторитетного 
портала Transfermarkt считают, что 
трансфер Думбии мог быть еще до-
роже. Накануне покупки форварда 
«Ромой» они оценивали его рыноч-
ную стоимость в €25 млн.

Решение ЦСКА вполне уклады-
вается и в свежий российский фут-
больный тренд. Из-за валютного 
кризиса многие клубы предпочи-
тают разгружать платежную ведо-
мость, расставаясь — на время или 
навсегда — с высокооплачиваемы-
ми футболистами. Так, «Спартак» 
уже отдал в аренду «Милану», «Дже-
ноа» и «Краснодару» Сальваторе 
Боккетти, Тино Косту и Романа Ши-
рокова и отказался продлевать до-
говор с Артемом Дзюбой (см. мате-
риал на этой странице). И ЦСКА до 
Думбии успел уже отпустить в дру-
гие клубы группу футболистов, в 
том числе двух легионеров — шве-
да Расмуса Эльма и бразильца Вити-
нью, вернувшихся на родину — в 
«Кальмар» и «Интернасионал».

Генеральный секретарь Профсо-
юза футболистов и тренеров Рос-
сии Николай Грамматиков назвал 
продажу Сейду Думбии «разумным 
шагом со стороны менеджмента 
ЦСКА»: «Насколько мне известно, 
финансовая ситуация в клубе не са-
мая простая, доходы он в основном 
получает в рублях, и в сложившей-
ся ситуации валютные поступления 
ему очень нужны».

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т
« С П А Р Т А К »  Н Е  Б У Д Е Т  
П Р О Д Л Е В А Т Ь  К О Н Т Р А К Т  
С  А Р Т Е М О М  Д З Ю Б О Й

Московский «Спартак» официально объявил, что не предложит Артему Дзюбе, лучшему 
бомбардиру команды в нынешнем сезоне, новый контракт. Об этом стало известно 
после того, как владелец команды Леонид Федун в минувшую субботу посетил трениро-
вочный сбор команды в испанской Марбелье. По неофициальной информации, главной 
целью визита господина Федуна был заключительный раунд переговоров с Дзюбой, 
который до этого на протяжении года отклонил три предложенных «Спартаком» варианта 
соглашения. В субботу форвард, срок контракта которого истекает летом, отверг послед-
нюю попытку красно-белых заключить с ним новое соглашение. «Официально заявляю, 
что совет директоров принял решение: мы не будем продлевать контракт с Дзюбой. 
Надоело устраивать аукционы. Если у человека нет желания играть за клуб, мы не будем 
его уговаривать. Так что на второй сбор Дзюба не полетит. Чье предложение он при-
мет — ”Зенита“, ”Локомотива“ или другого клуба, — это уже не мое дело»,— заявил 
Леонид Федун.

Владелец «Спартака» отметил, что решение расстаться с Артемом Дзюбой принимал 
в том числе и главный тренер команды Мурат Якин, который в концовке первой части 
чемпионата, пока шли переговоры с Дзюбой о новом контракте, не ставил форварда 
в основной состав, мотивируя свое решение спортивной формой игрока. «Теперь у моло-
дых футболистов появится шанс проявить себя, поскольку место нападающего освобо-
ждается»,— заявил Мурат Якин. Стоит отметить, что на сборах «Спартака» находятся два 
молодых талантливых форварда Вячеслав Кротов и Денис Давыдов, которого Леонид 
Федун уже сравнивал с Лионелем Месси. 

Арнольд Кабанов

По всей видимости, руководство «Ромы» впечатлила игра Сейду Думбии против 
их команды в матчах группового этапа Лиги чемпионов   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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